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RadaR

Ex-borracheiro vira juiz no DF
Tribunal Regional Federal/Divulgação

O recém-empossado juiz federal Rolando Valcir Spanholo, de 38 
anos, afirma que disciplina e motivação foram a receita que o leva-
ram a romper com a antiga realidade de borracheiro e alcançar o 
sonho de ser magistrado em Brasília. Os últimos quatro anos foram 
dedicados a concursos públicos, nos quais ele acumulou 200 quilos 
de resumos de disciplinas de Direito. O advogado é de Sananduva, 
no Rio Grande do Sul. Põe motivação aos colegas concurseiros!

O JUIZ E O 
JUÍZO FINAL

Em novembro do ano passado o juiz Sergio 
Moro decretou a prisão preventiva de dirigen-
tes e proprietários das maiores empreiteiras 
do país. A operação foi batizada de Juízo Final. 
Há mais de dez anos os empresários cria-
ram um clube e dividiam entre eles as obras 
da Petrobras. Em parceria com diretores da 
empresa, combinavam preços e dividiam os 
lucros entre si, mais os políticos corruptos. 
Desviaram mais de R$ 6 bilhões. Financiaram 
as campanhas do PT, PMDB e PP, partidos que 
formam a base do governo. Mas o mais ousado 
era chegar ao chefe do esquema. O STF, ao 
liberar os acusados, aliviou a tensão, pois a 
delação premiada, onde sairia à tona o nome 
do chefão, reduziu a chance de se chegar a ele.

DESCANSE EM PAZ
Essa foi a maneira diferente de uma noiva 

fazer a despedida de seu ex-noivo. A escritora 
e colunista Martha Medeiros escreveu em sua 
coluna que chamou a sua atenção a maneira de 
uma ex-noiva que teve o relacionamento rompido 
pelo noivo após anos de noivado. Ela simples-
mente mandou entregar na casa do ex uma coroa 
de flores de cor roxa e com um cartão com os 
dizeres “Descanse em paz”. Se a moda pega!

O QUE FOI FEITO?
Há um ano registramos esse fato: o presi-

dente do Conselho Comunitário de Segurança 
(Conseg), Jandrei Willinghoeffer, entregou ao 
presidente da CDL, Jeovany Folle; à prefeita, 
Rosimar Maldaner; ao presidente do Legislativo, 
Odair Batistello, e à nossa SDR um ofício com 
sugestões de melhoria para o trânsito da cidade, 
levantadas em audiência pública no dia 25 de 
setembro de 2013. Ele destacava que as sugestões 
representam os interesses de todos que acom-
panharam a audiência pública, em especial as 
entidades e clubes de serviço do município. Entre 
as melhorias necessárias estão questões ligadas à 
mobilidade urbana, vagas para estacionamento, 
padronização de calçadas e trabalho de cons-
cientização sobre o trânsito junto às instituições 
de ensino. Questionamos: o que foi feito?

O PREÇO DO ALUGUEL
Extraímos do espaço do colunista Luiz 

Carlos Prates que a Justiça Federal de-
cidiu intervir nos alugueis de emissoras 
de rádio para “religiosos”. Uma primeira 
emissora em São Paulo já foi devolvida 
ao dono. Ela estava alugada por apenas R$ 
480 mil por mês. Imagina então quanto não 
ganhava o pastor que alugava a emissora. E 
não faltam ofertas, isso podemos afirmar...

FECIMAR
Pelas informações do prezado Gelson Rosseto, 

titular membro da Comissão Organizadora da 
feira, a comercialização dos estandes e espaços 
está com ótima aceitação e já estamos com mais 
de 50% comercializados. Isso nos dá garantia an-
tecipada do sucesso. Se tens interesse em expor na 
Fecimar, sugerimos se agilizar e entrar em contato 
com o pessoal. Teremos uma da maiores feiras já 
realizadas. Sobre os shows, estão sendo ultimadas 
as contratações, e posteriormente divulgaremos.

SHOW ARROJADO
Os prezados amigos da GDO trazem um 

show e tanto para São Miguel do Oeste. Victor 
& Leo, dia 23 de maio, que será realizado no 
Parque Rineu Granzotto (Faismo). Sem dúvida 
alguma é uma atração imperdível. Parabeni-
zamos ao Lauri e sua equipe em oportunizar 
à região assistir um show dessa grandeza e 
temos a certeza de casa cheia no evento. São 
atrações raras na região. O nosso apoio é 
fundamental em trazer shows dessa qualidade.

CRISES
O ramo imobiliário não é um privilegiado na crise que estamos atravessando. 

Embora seja um ramo muito visado, pois além da redução de percentual de fi-
nanciamento pela Caixa Econômica Federal, o aumento de juros agora anunciado 
pelo Banco do Brasil, tornará cada vez mais difícil a comercialização de imóveis, 
e isso deverá levar à redução de preços e ofertas com grandes descontos. O setor 
automobilístico é outro que está com enormes dificuldades para vender seus 
produtos. Para termos ideia da redução das vendas, os veículos leves, que são os 
automóveis e camionetes, tiveram um decréscimo nas vendas de 25%, e pas-
mem, em veículos pesados, que são os caminhões, 45% de queda. Esses índices 
levaram ao fechamento de mais de 200 concessionárias de veículos no Brasil.
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por Wolmir Hübner

LIÇÃO DE VIDA
Lembre-se: quem é grato 

geralmente é feliz...

Bom fim de semana!

A moda pegou
 
O outdoor instalado na cidade, mais precisamente na rótula do hospi-

tal, denuncia que os 12 deputados que votaram a favor da PL4330 que trata 
da terceirização são contra os trabalhadores. Mas se o leitor ler o conteúdo 
da matéria, não é ser contra. A realidade é facilitar os trabalhos e a contrata-
ção de serviços. Já escrevemos a respeito em edição anterior, que esse tipo de 
agressão contra parlamentares estava estampada na capital do Estado. Su-
gerimos a leitura do PL 4330 (terceirização) para se fazer melhor juízo.

Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

LEMBRARAM-SE 
DE NÓS

Finalmente alguém lembrou que a 
imprensa regional deve ser fortalecida com 
a divulgação da publicidade oficial, hoje 
concentrada na grande mídia nacional. O 
deputado Pedro Uczai (PT) assumiu a pre-
sidência da frente parlamentar em apoio e 
fortalecimento da mídia regional. Ele en-
fatizou: “Quando fortalecemos a imprensa 
regional, ampliamos os canais de diálogo entre 
o governo e a sociedade. Precisamos falar 
com a população regional”. Temos certeza que 
as mensagens chegarão aos seus destinos.

Grande repercussão
A matéria intitulada “Eu cheguei ao médico 

com tosse e recebi uma sentença de morte”, da 
jornalista do Líder Débora Ceccon, que relata 
o calvário da jovem Elisa Fritzen, a qual mostra 
a sua força para enfrentar a doença. Verdadeira 
lição de fé, coragem, e aceitar o destino a cada 
um de nós reservado. Sugerimos a leitura, que 
é uma grande reportagem, feita com extre-
mo profissionalismo. Ela está inserida nas 
páginas desta edição do Jornal O Líder. Leia!

27 ANOS
Registramos o aniversário da emissora Rá-

dio Raio de Luz de Guaraciaba, que no último 
dia 5 completou 27 anos de grande sucesso e 
pioneirismo em ter programação voltada às 
músicas raíz de nossa terra. Parabenizamos 
a comunidade de Guaraciaba, seu dedicado 
corpo de funcionários e a todos seus fiéis 
ouvintes, que fazem ela se manter no pódio de 
audiência em todo o Extremo-Oeste catari-
nense. Essa tem audiência mesmo. Que o diga 
o povo! Obrigado a todos, indistintamente!

FESTA DA PARÓQUIA 
SÃO JOSÉ OPERÁRIO

No domingo (3) foi realizada a tradicional 
festa do padroeiro São José Operário. Este ano 
ainda mais especial, pois fez parte da comemo-
ração dos 50 anos da Paróquia São José Operário 
de Maravilha. De acordo com os organizadores, 
mais de quatro mil quilos de carne foram assados 
para a festa. Além do almoço, a festa contou com 
diversas atrações, como o sorteio da ação entre 
amigos e animação do Trio Maravilha e Augusto 
& Banda. Parabéns aos organizadores e obrigado 
à comunidade que atendeu o nosso convite!

SIGNIFICATIVA HOMENAGEM
A Polícia Militar foi homenageada na noite de segunda-feira (4), du-

rante sessão da Câmara de Vereadores de Maravilha. O objetivo, de acordo 
com o propositor da Resolução nº 2 de 2015, de autoria do vereador Odair 
Batistello (PMDB), foi homenagear a PM pelos 180 anos comemorados no 
dia (5) e enaltecer o trabalho e as ações que a corporação realiza no Esta-
do, especialmente se tratando do 3º Pelotão de Polícia Militar de Maravi-
lha. Agradecer e reconhecer o trabalho e dedicação é ato de grandeza!

Método para pagar 
menos por passagens 

Para comprar uma passagem para seu destino 
final mais barata é muito simples: basta comprar 
uma passagem para um destino mais barato, 
que faça escala no local. Um teste rápido no site 
Decolar.com mostra o quão fácil é fazer o truque: 
uma passagem direta para Florianópolis entre o 
dia 1º e 21 de junho sai por R$ 245. Se o passa-
geiro resolver comprar com destino para Porto 
Alegre, encontrará uma passagem com escala em 
Florianópolis por R$ 77 - bastando então fazer o 
desembarque normal naquela cidade. Contudo, 
o método não lhe permite duas coisas: comprar 
pacote de viagens com ida e volta e despachar 
bagagem na maioria dos casos, já que esta irá 
para seu destino final. É um método que está 
causando grande confusão nos Estados Unidos.

O que faz a 
mãe é a relação 
com o seu filho. 
Desejamos um 
feliz 10 de maio 
a você, que 
sabe o que é ter 
alguém para te 
chamar de mãe!
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

A pergunta do título deste texto pode pa-
recer estranha, mas se você é prestador de 
serviços deveria se preocupar com isso. Ima-
gine um consultor de marketing aceitando 
um trabalho da área financeira. Ou então um 
advogado especialista em direito tributário que 
assume uma questão penal.

Não há nada mais desgastante do que 
atender alguém que não se encaixa com aquilo 
que você oferece. Você vai ter que improvisar. 
Você vai ter que estudar de última hora. Você 
vai ter que fazer coisas que não são da sua es-
pecialidade para agradar esse cliente.

O primeiro problema é o evidente estresse 
da situação. O segundo problema, ainda mais 
grave, é aquilo que o cliente vai achar do ser-
viço prestado. Ora: se o prestador de serviço 
não era um especialista, a chance de algo dar 
errado é grande. E em cidades pequenas, ou 
em tempos em que todo mundo está conec-
tado, comentários negativos se espalham com 
facilidade.

E o detalhe mais importante: não é que o 
prestador de serviços seja ruim. Ele tentou aju-
dar o cliente, tentou resolver o problema. Mas 
não era a especialidade dele. Será que vale a 
pena arriscar sua reputação por dinheiro?

Nesse contexto, a postura do prestador 
de serviços seria, por exemplo, a seguinte: eu 
ofereço consultoria em marketing, e eu sou es-
pecialista nisso. Se eu posso te ajudar, ótimo!, 
vamos fazer negócio. Se eu não puder ajudar, 
explico para o cliente o motivo. É uma postura 
honesta, que gera confiança e que traz resulta-
dos no longo prazo.

Mas existe ainda outro problema nessa 
questão: como identificar o quanto antes se 
determinado cliente precisa das soluções que 
você oferece? 

Em geral, o prestador de serviços faz um 
diagnóstico da situação. Ele conversa com o 
cliente para identificar o problema. No en-
tanto, essa conversa costuma tomar bastante 
tempo. É o advogado que fica horas ouvindo o 
problema da pessoa e dando informações téc-
nicas. E só no final da desgastante conversa ele 
percebe que o caso não é da área dele.

Identificar se o cliente precisa do que 
você oferece deve fazer parte do início da 
conversa. Uma sugestão: identifique os prin-
cipais motivos de clientes que não se encai-
xam com você. E coloque isso em forma de 
perguntas, no início do diagnóstico. Mostre 
o quanto antes que você é um especialista 
focado.

Como dispensar 
clientes?

ARTE FINAL
Daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

O momento econômico gera preocupação 
diante das incertezas sobre os rumos que a equipe 
do governo Dilma Rousseff pretende imprimir, por 
meio de seu fundamento-base chamado ajuste fis-
cal, que tem como finalidade elevar a arrecadação 
através do aumento de impostos.

Ao pé da letra, ajustar significa tornar justo, e 
quando se fala em justo sob o aspecto fiscal, nada 
de justo tem as medidas pretendidas pelo governo 
federal que oneram a força do trabalho e compro-
metem a capacidade produtiva das empresas, mas 
que somente buscam equilibrar as contas públicas 
comprometidas pela gastança promovida pelo go-
verno federal no ano passado, considerado o maior 
rombo nas contas públicas da história.

No cenário político a situação também é de de-
solação, e sobram razões para isso. O que esperar 
quando a oposição se envereda para as bondades 
governamentais, caso protagonizado por alguns 

deputados do DEM, obrigando seu líder no Sena-
do Federal, Ronaldo Caiado, a pedir desculpas à 
sociedade por aquilo que considerou um ato de 
traição de alguns deputados de seu partido, que 
votaram junto com a base governista em favor da 
Medida Provisória 665, que altera as regras de aces-
so ao Seguro-Desemprego e abono salarial.

Até mesmo o presidente do Senado, Renan Ca-
lheiros, se postando como defensor da moralidade 
e da preservação do emprego, fez duras críticas ao 
governo da presidente, Dilma Rousseff, que consi-
dera imobilizado, vazio e sem iniciativa, dizendo 
que é preciso ouvir o que as panelas dizem.

O plenário do Congresso Nacional foi palco de 
inusitada manifestação durante a votação da MP 
665, lideranças sindicais promoveram uma chuva 
de “PTrodólares”, notas que imitavam dólares com 
os rostos de Lula, Dilma e outras figuras petistas. O 
ajuste de contas será inevitável.
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A DEPRESSÃO É UM SINTOMA DA DESCONEXÃO COM A ESSÊNCIA

É 
de fato, a depressão, talvez um dos 
grandes males deste século. A de-
pressão é um sintoma da descone-
xão com a essência. Desconexão 
com o potencial da alma.

Outro sintoma que pode caminhar junto 
com a depressão é a ansiedade, vergonha, in-
segurança, pânico. Esses são alguns dos sinto-

mas visíveis que a gente pode mensurar.
São sintomas relacionados com o distan-

ciamento do propósito, da razão de estar aqui. 
Em algum momento a entidade humana em 
evolução acabou tendo que usar uma másca-
ra, tendo que fingir ser o que ela não é e aca-
bou acreditando naquilo que ela criou para 
poder viver. Em alguns casos, criou uma ci-
são com a essência. Rompeu. Às vezes a cisão 
é tão grande que a pessoa não tem nem mes-
mo uma referência de quem ela é, de quem 
habita este corpo e do que ela veio fazer aqui.

Esse rompimento começa a ter desdo-
bramentos. Um dos desdobramentos é alte-
ração da química cerebral. Em alguns casos 
a pessoa precisa ser medicada, precisa de 
acompanhamento médico para conseguir 
não se perder de vez. Aí, quem sabe, ela tem 

um respiro para continuar o processo de 
autoconhecimento, o processo de busca e 
poder encontrar o que ela perdeu em algum 
momento.

A depressão, quanto mais profunda, sig-
nifica que a pessoa se perdeu, ou melhor, 
perdeu ela, perdeu a essência em algum lu-
gar. Consequentemente não consegue colo-
car os dons e os talentos a serviço do Supre-
mo, a serviço do amor maior.

É só quando você consegue colocar os 
dons e os talentos a serviço do Supremo, do 
amor maior, é que você se liberta da angús-
tia, da solidão, do isolamento. Dons e talen-
tos estão intimamente relacionados com o 
propósito da alma.

Ela veio aqui para fazer algo. Se por al-
guma razão ela não consegue fazer o que 

ela tem para fazer, ela entra em depressão. O 
que impede ela de fazer o que ela tem que 
fazer? Choques de humilhação, de abando-
no, de rejeição, trauma que faz com que em 
algum momento a pessoa precise uma más-
cara para se proteger e perde contato com a 
essência dela.

Precisa de ajuda para se encontrar. Nor-
malmente a pessoa que está muito deprimi-
da, precisa de ajuda de um terapeuta, de um 
médico. E chega um estágio que nem o mé-
dico e nem o terapeuta podem ajudar mais.

Chega um momento que só um Mestre 
Espiritual pode ajudá-la a se alinhar com o 
dharma, a lei universal, com o caminho do 
coração, com o propósito maior da vida.

Prem Baba

Nos últimos dias viralizou na internet um post publicado no Facebook re-
produzindo vídeo de uma afiliada da Rede Globo sob o título “Quem trabalhou 
de carteira assinada entre 1999 e 2013 pode pedir revisão de saldo de FGTS”. 
A reportagem, de janeiro de 2014, traz informações equivocadas aos cidadãos. 
Um dos apresentadores afirma que “a Justiça concedeu a revisão do saldo de 
FGTS dos 14 anos de contribuição”; com a deixa, surge o repórter dizendo que 
“muita gente tem direito” à revisão, eis que “de acordo com os ministros do Su-
premo, esse valor aplicado, que é a Taxa Referencial, estaria incorreto”. 

Trata-se, porém, de decisão de juiz de 1ª instância. O STF ainda não proferiu 
decisão acerca do índice que deveria corrigir o saldo do Fundo. Na verdade há 
um processo sob o rito de repetitivo no STJ, de relatoria do ministro Benedito 
Gonçalves, que será julgado pela 1ª seção da Corte (Resp 1.381.683). Na ação, 
um sindicato argumenta que a TR é parâmetro de remuneração da poupança e 
não de atualização desses depósitos. Por isso, a CEF estaria equivocada ao usar 
essa taxa para o FGTS. A ação destaca que a TR chegou a valer 0% em períodos 
como setembro a novembro de 2009 e janeiro, fevereiro e abril de 2010. Como 
a inflação nesses meses foi superior a 0%, teria havido efetiva perda de poder 
aquisitivo nos depósitos de FGTS, violando o inciso III do artigo 7º da CF. O 
sindicato aponta que a defasagem alcançaria uma diferença de 4.588% desde 
1980. A pretensão foi afastada em primeira e segunda instância no caso que 
chegou ao STJ. 

Benedito suspendeu em fevereiro do ano passado o trâmite de todas as 
ações relativas ao tema. A CEF, que pediu a suspensão, estima serem mais de 
50 mil ações sobre o tema em trâmite no Brasil. Dessas, quase 23 mil já tiveram 
sentença, sendo 22.697 favoráveis à CEF e 57 desfavoráveis.  No STF, o tema está 
sub judice na ADIn 5.090, em que o ministro Luís Roberto Barroso é o relator.  

A ação foi ajuizada pelo PSOL em fevereiro de 2014, sustentando que ao ser 
criada no início da década de 1990, a TR aproximava-se do índice inflacionário, 
mas, a partir de 1999, com a edição da resolução CMN 2.604/99, passou a sofrer 
uma defasagem, a ponto de em 2013 ter sido fixada em 0,1910%, enquanto o 
INPC e o IPCA-E foram, respectivamente, de 5,56% e 5,84%. Assim, de acordo 
com os cálculos apresentados na inicial, a TR teria acumulado perdas de 48,3% 
no período indicado, o que seria inconstitucional. 

Ao lado das perdas dos correntistas teria havido, ainda, enriquecimento il-
ícito por parte da CEF, a quem teriam sido revertidas as diferenças entre o ren-
dimento do Fundo e a correção creditada aos titulares das contas vinculadas. 

Em despacho monocrático, o ministro Barroso reconheceu a importân-
cia da discussão “para milhões de trabalhadores celetistas brasileiros, cujos 
depósitos nas contas do FGTS vêm sendo remunerados na forma da legislação 
impugnada”, anotando que “há notícia de mais de 50.000 (cinquenta mil) pro-
cessos judiciais sobre a matéria – fato que, inclusive, motivou decisão [em fev-
ereiro último] do Ministro Benedito Gonçalves, do Superior Tribunal de Justiça, 
suspendendo a sua tramitação”. Reconheceu, ainda, que “impressiona o tama-
nho do prejuízo alegado pelo requerente, que superaria anualmente as dezenas 
de bilhões de reais, em desfavor dos trabalhadores”. 

Tanto no STJ quanto no STF os respectivos processos estão conclusos aos 
relatores.

STF e STJ ainda vão decidir sobre 
o índice de correção do FGTS 
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Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Nesta semana uma mara-
vilhense procurou a equipe de 
reportagem da Rádio Líder FM 
e relatou que procurou a equipe 
do Centro de Assistência Psicos-
social (Caps) para internar o seu 
filho, um adolescente, que esta-
ria usando drogas. Conforme a 
mãe, o pedido de internação não 
foi atendido, o que lhe causou 
preocupação e indignação. O as-
sunto também levantou dúvidas 
referentes aos procedimentos 
relacionados com dependentes 
químicos, e desta forma a coor-
denadora do Caps, Solange Ba-
lestreri, e a secretária de Assis-
tente Social, Flávia Figueiredo, 
participaram do Atualidades na 
quinta-feira (7) e esclareceram a 
situação.

Conforme Flávia, a depen-
dência química hoje é tratada 
como epidemia no mundo, pois 
dados apontam que provavelmen-
te em cada família existe, no míni-
mo, um dependente, seja de álco-
ol, de tabaco ou de drogas ilícitas. 

O Caps pertence à Secretaria 
de Saúde e atende os casos de de-
pendência química que precisam 
de internação e tratamento mé-
dico. Além disso, atende a todos 
os transtornos decorrentes de de-
pressão, bipolar e esquizofrenia. 
“A dependência química, que hoje 
é atendida por meio da Secreta-
ria de Saúde, é um programa do 
Ministério da Saúde, em parceria 
com o município, aonde são aten-
didos os usuários que procuram o 
Caps, sendo que é uma demanda 
voluntária, onde o sujeito ou a 
família procura o tratamento e é 
feita uma avaliação com a equipe 

Caps e Assistência Social esclarecem 
tratamento de dependentes químicos

Ilaine Rohden/O Líder

Flávia e Solange participaram do Atualidades na quinta-feira (7)

multiprofissional que atende”, ex-
plica Solange.

Quanto à internação de depen-
dentes químicos, Solange explica 
que só é feita somente quando 
este quiser, ou pode ser feita via 
judicial, mas sempre com a avalia-
ção de um médico psiquiátrica. 

De acordo com Solange, hoje o 
Ministério da Saúde preconiza que 
a internação de um dependente 
químico só deve ser realizada em 
últimos casos, quando a pessoa 
já está em sofrimento avançado e 
quando coloca a sua e a vida de fa-
miliares em risco.

Conforme Flávia, toda doença 
tem seu estágio e dependendo do 
estágio tem o remédio e o trata-
mento correto. “Quando se trata 
de dependente químico, o trata-
mento é em longo prazo, mas os 
pais e familiares normalmente 
querem o resultado imediato”, co-
menta. Desta forma, Flávia e So-

lange frisam que quando o trata-
mento é realizado com o apoio da 
família e da sociedade, o resulta-
do é muito melhor e mais rápido. 

Elas destacam que o trata-
mento é realizado pelo SUS, ou 
seja, é gratuito, mas quando o de-
pendente volta para casa é neces-
sário fazer o acompanhamento 
no Caps. “O Ministério da Saúde 
preconiza até 30 dias de trata-
mento para um dependente quí-
mico nestes centros/hospitais, e 
esse período é gratuito”, comenta 
Flávia, acrescentando que existem 
lugares particulares para trata-
mento.

Conforme Solange, o Caps 
atende das 7h30 às 17h, sem fe-
char ao meio-dia, de segunda 
a sexta-feira, destacando que 
a mãe que levantou a situação 
pode novamente procurar o Caps 
para uma nova conversa e me-
lhores explicações. 
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SESSÃO ESPECIAL

Objetivo foi homenagear a PM pelos 180 anos comemorados no dia 5

Polícia Militar é homenageada pela 
Câmara de Vereadores

A Câmara de Vereadores de 
Maravilha homenageou, na se-
gunda-feira (4), a Polícia Militar 
pelos 180 anos comemorados 
nesta terça-feira (5). “Decidimos 
homenagear a Polícia pelos tra-
balhos prestados à comunidade 
ao longo dos anos, até porque 
são 180 anos de fundação e o 
órgão é de extrema importância 
para toda a sociedade”, frisou o 
presidente da Casa e autor da 
Resolução que conferiu a home-
nagem à corporação, Odair Ba-
tistello (PMDB).

A história
No dia 5 de maio de 1835 o 

então presidente da Província 
de Santa Catarina, Feliciano Nu-
nes Pires, criou a Força Policial, 
por meio da Lei Provincial nº 12. 
Força policial foi o nome dado 
na época, cuja missão era man-
ter a ordem e a tranquilidade pú-
blicas, além de atender às requi-
sições de autoridades judiciárias 
e policiais. Sua área de atuação 
ficava restrita à vila de Nossa Se-
nhora do Desterro (atual Floria-
nópolis) e distritos vizinhos.

Em 1916 a Força Policial re-
cebe o nome de Força Pública e, 
em 1917, passa a ser considerada, 
por meio de acordo firmado entre 
a União e o Estado, força reserva 
do Exército de Primeira Linha. No 
dia 10 de janeiro de 1934 é feito 
um novo acordo entre a União e 
o Estado e eleva a Força Pública 
à categoria de força auxiliar do 
Exército Brasileiro.

No ano 1946 a Constituição 
Federal altera o nome para Po-
lícia Militar, descrevendo como 
missão a segurança interna e a 
manutenção da ordem. Em 1988, 
a Constituição Federal prevê 
como missão da PM, em seu arti-
go 144: “a segurança pública, de-
ver do Estado, direito e responsa-
bilidade de todos, é exercida para 
a preservação da ordem pública 
e da segurança das pessoas e do 
patrimônio”.

Em Maravilha, no ano 1961, 
foi criado o Destacamento da Po-
lícia Militar, contando na época 
com um cabo e três soldados. Em 
1993, já como Primeira Guarni-
ção do Serviço de Rádio Patrulha, 
teve sua localização mudada para 
prédio próprio na Rua Hercílio 
Luz, onde se encontra até hoje. 
No dia 31 de outubro de 1994 foi 
transformado no 3º Pelotão da 
Polícia Militar de Maravilha.

Fazem parte do Pelotão, além 
da sede em Maravilha, os municí-
pios de Cunha Porã, Iraceminha, 
Flor do Sertão, São Miguel da Boa 

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Sessão especial comemorou os 180 anos da PM

Vista, Tigrinhos, Modelo, Serra 
Alta, Sul Brasil e Bom Jesus do 
Oeste. Militarmente, o 3º Pelotão 
está subordinado ao 11º Batalhão 
de Polícia Militar de Fronteira de 
São Miguel do Oeste.

Hoje a Polícia Militar de Santa 
Catarina, com o 3º Pelotão, está 
engajada em diversos serviços 
e programas, com o objetivo de 
buscar a melhoria da qualidade 
de vida no que tange a segurança 
pública. Dentre esses programas, 
cita-se o Proerd, desenvolvido em 
conjunto com o Rotary e as esco-
las; e o Conseg, o Conselho Muni-
cipal de Segurança.

Todos com o objetivo de, por 
meio de parcerias, encontrar so-
luções eficientes, eficazes e efeti-
vas para a solução de problemas 
da segurança pública. Além dis-
so, o efetivo está em constante 
processo de qualificação profis-
sional, seja no desempenho de 
suas atividades ou no ambiente 
de trabalho.   

A homenagem
Participaram da homena-

gem, além dos vereadores, a 
prefeita, Rosimar Maldaner; o 
comandante do 11º Batalhão de 
Polícia Militar, tenente-coronel 
Héder Martins; o comandante da 
9ª Região de Polícia Militar, co-
ronel Aldo dos Santos Junior; o 
primeiro-tenente e comandante 
da Polícia Militar de Maravilha, 
Altair Lisot ; o comandante do 
Corpo de Bombeiros, tenente 
João Emiliano de Moura Silva 
Miranda; entidades; clubes de 
serviços; empresários; policiais 
militares; e membros da socie-

dade civil e organizada. Na oca-
sião foi entregue placa comemo-
rativa aos 180 anos de fundação 
da Polícia Militar, além de ter sido 
apresentado vídeo com depoi-
mentos sobre a corporação.

A prefeita Rosimar parabe-
nizou a Câmara pela iniciativa e 
a todos os policiais militares. “A 
simples presença de um policial 
militar na rua, nas praças, nos 
eventos ou nas viaturas que cir-
culam pelas nossas cidades já 
nos dá uma sensação diferente. 
Polícia na rua transmite e garan-
te segurança. Como já diz uma 
canção da PM, as suas fardas já 
são um atestado de heroísmo e 
fazem garantir a defesa das leis 
e dos lares. A longevidade da Po-
lícia Militar que chega aos seus 
180 anos é garantida por homens 
e mulheres de bem! A Cidade das 

Crianças sente-se orgulhosa do 
seu terceiro pelotão”, destacou.

O coronel Aldo falou sobre a 
segurança pública. “A constitui-
ção diz que segurança pública 
é dever das polícias, corpos de 
bombeiros, guarda municipal 
e também do cidadão. A polí-
cia tem que ser eficiente, eficaz 
e efetiva, ou seja, melhorarmos 
cada vez mais”, enalteceu.

De acordo com ele, um estudo 
mostra que o comportamento das 
pessoas está se tornando antisso-
cial e, com isso, é necessário re-
forçar que o cidadão também é 
responsável pela segurança pú-
blica. “Qualquer cidadão tem 
que entender sobre polícia, 
pois é sua própria segurança. 
A polícia facilita a relação en-
tre as pessoas. Quero aprovei-
tar para agradecer por tudo. 

Brigaremos por tranquilidade e 
ordem pública para esta região”, 
ressaltou.

O presidente da Casa agra-
deceu a todos pela presença e 
ressaltou o seu agradecimento 
àqueles que fizeram com que a 
homenagem fosse sucesso. “Não 
há como falar na corporação 
sem citar os policiais militares, 
que sempre lutaram pela comu-
nidade e, que, com muita cora-
gem e determinação, souberam 
e sabem honrar a profissão que 
abraçaram. Em nome de todos 
os colegas vereadores, gostaria 
de deixar os meus mais sinceros 
agradecimentos por tudo o que 
vocês já fizeram e ainda vão fa-
zer pelo Estado e por Maravilha”, 
finalizou.

Após a solenidade, coquetel 
foi servido aos presentes.
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PESQUISAS & BOLAS DE CRISTAL 
Eu me tornei, nos últimos tempos, um ferrenho crítico de pesquisas, justamente porque se tor-

naram um péssimo instrumento de informação, visando simplesmente confundir o grande público. 
Institutos que deixaram há muito tempo de lado a ética, e por meia dúzia de trocados, literalmente 
publicam o que lhes convém (ou o que lhes pagam). Não é à toa que, nas eleições passadas, o primei-
ro turno apresentou uma imensa margem de erro, colocando em xeque a credibilidade dos maio-
res institutos do país. No segundo turno se obrigaram a trabalhar sério. Mas foi uma exceção.

Em se tratando de institutos menores, as manipulações continuam existindo, e a credibilidade conti-
nua caindo. Afinal, a pesquisa é feita através de coleta, e para adulterar dados, basta simplesmente excluir 
ou eliminar aqueles que não são favoráveis aos dados que serão publicados, invariavelmente atendendo 
interesse deste ou daquele. Por isso, caros leitores, tenho absoluta ojeriza, um verdadeiro asco, a institutos 
de pesquisa. Para mim, tem passe livre, justamente por conta deste tipo de falta de ética. E é importante 
deixar claro que minha ojeriza não se dá simplesmente em se tratando de eleições, onde convenhamos, 
as municipais são as mais suscetíveis de dados adulterados (basta ver as últimas eleições e quanta porca-
ria foi publicada por “jornalecos” comprometidos politicamente com este ou com aquele candidato).

Mas voltando ao que se “pesquisa” hoje, há toda a sorte de pesquisas e agora inclusive, toda a sor-
te de maneira de inclusive levar uma vantagem financeira com a população. Aí entram aquelas famosas 
pesquisas de “destaques do ano”. Pagou o evento, pagou a janta, ficou em primeiro lugar. E não venham 
me dizer que a pesquisa é séria, ou que a metodologia é esta ou aquela. Tenho elevado grau de des-
confiança. Aliás, melhor dizer que tenho confiança zero, dado o interesse econômico manifestado.

Certas situações são tão absurdas, e aí que quero chegar no título desta matéria (bola de cristal), que 
determinada emissora de rádio encomendou pesquisa de audiência, e uma ou duas semanas antes da 
pesquisa pronta, já publicava em seu site e em sua programação que se antevia uma “pseudo-lideran-
ça”. Bem, como jacaré não entrou no céu porque tem a boca muito grande, ninguém acreditou quando 
os dados foram efetivamente publicados. Ou seja, já sabiam o resultado bem antes de aprontar o estudo. 
Credibilidade zero ou “bola de cristal”? O que o leitor acha? Bem, o que se recomenda é cuidado, pois os 
enganadores, safados e manipuladores, estão de plantão pronto a publicar o que lhes convém. Por sor-
te o cidadão não é mais ignorante. Mentiras deste tipo e pesquisas sem vergonha têm dias contados.

REGIÃO TEM FALTA DE CICLOVIAS
Sempre fui um entusiasta da bicicleta, não apenas por praticar o ciclismo, mas sim pela saúde 

que proporciona, por ter amigos envolvidos no esporte, e por aí vai. Justamente por situação como 
esta é que um conhecido me procurou dias atrás, para relatar que foi atingido por um caminhão 
quando pedalava nas imediações do município de Paraíso, na BR-282. Ao que indica, a colisão se deu 
de forma proposital, e foi tão forte que o espelho do caminhão atingiu o capacete do ciclista, provo-
cando uma rachadura no mesmo. O ciclista foi jogado fora da rodovia, sofreu várias lesões, a bicicleta 
estragou. Por muita sorte as lesões não foram graves. Ou seja, caros leitores, por mais que não haja 
obrigatoriedade legal, o uso de equipamentos adequados à prática do esporte é algo imprescindível.

Mas voltando ao caso da falta de ciclovias, nossas cidades, como um todo, aqui no Oeste catari-
nense, não têm espaços adequados para que os ciclistas possam praticar o esporte em local ade-
quado. Por isso muitos optam por estradas do interior ou por rodovias asfaltadas, que é justamente 
onde reside o maior perigo. Entendo que seria importante que os municípios 
investissem também em ciclovias, verificando a via-
bilidade técnica para tal. Basta dizer que Balneário 
Camboriú extinguiu o estacionamento da Avenida 
Atlântica, transformando toda a rua em ciclovia. Não 
precisamos medidas tão radicais, mas se 
houvesse um pouco de atenção, nós, ciclistas, 
ficaríamos gratos. Os nossos municípios 
hoje têm bons locais de caminhada, 
praças com equipamentos para gi-
nástica, e realmente ainda não houve 
alguma medida efetiva que permitisse a 
prática do ciclismo em local adequado.

VEREADORES RECLAMAM 
DO ABANDONO DE 
NOSSAS RODOVIAS

Vários vereadores de municípios do Extremo-Oeste 
catarinense têm feito manifestações e protestos acerca 
das condições de nossas rodovias federais. Tivemos ma-
nifestações nos legislativos de Guaraciaba, São Miguel, 
e imagino que em outros municípios também, por mais 
que eu não saiba. Realmente, creio que chegamos ao 
fundo do poço. Mato na beira das rodovias, buracos ao 
longo das mesmas, falta de sinalização, condições de 
segurança “zero”. E pensar que no dia 4 de março o Dnit 
informou que “imediatamente” retomaria obras aqui 
na região. Uma mentira grotesca, iludindo a população 
do Oeste do Estado. Eu, particularmente, não me iludi. 
Inclusive alertei que queria ver quando iriam retomar as 
obras. Hoje os sonhos chegam a ser mais modestos do 
que já foram. A população sonha pelo menos com um 
tapa-buracos. E mesmo esta operação eu não vislumbro 
que possa acontecer logo. Em resumo, vivemos o caos 
do descaso, da incompetência, e estamos sendo alimen-
tados pelas mentiras. Isso tudo é uma imensa vergonha. 

Fotos: Ilustrações/Divulgação
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O deputado estadual Mauro de 
Nadal (PMDB) e o secretário Regio-
nal de Maravilha, Valci Dal Maso, fo-
ram recebidos em audiência, na tarde 
da terça-feira (5), pelo secretário da 
Saúde do Estado, João Paulo Kleinu-
bing. No encontro trataram de definir 
que a partir de junho será reiniciado 
o repasse de recursos para o Hospital 
São José de Maravilha. Os recursos 
são utilizados para viabilização da es-
trutura de atendimento. Cada parcela 
é de R$ 76 mil e os repasses devem 
encerrar em dezembro.

De Nadal levantou a questão de 
melhorias para o Hospital Regional 

de São Miguel do Oeste e a implan-
tação do Hemosc, que segundo o se-
cretário de Saúde, também será um 
serviço implantado naquela cidade. A 
prestação do atendimento de neuro-
logia é outra reivindicação regional e 
deverá ser reforçada com a aquisição 
de um microscópio para a realização 
de cirurgia.

Conforme De Nadal, cada respos-
ta positiva para a saúde representa 
melhor atendimento da população 
da região. O deputado disse que é 
importante um esforço conjunto para 
viabilizar a aplicação de mais recur-
sos para a área da saúde.

Os eleitores que completaram 
três faltas consecutivas às eleições 
em 2014 e não regularizaram sua 
situação perante a Justiça Eleitoral 
até segunda-feira (4) tiveram seus 
títulos cancelados. Vale lembrar que 
essas medidas não atingem os elei-
tores que não estão obrigados ao 
voto, como os maiores de 70 anos, 
os menores de 18 anos e os analfa-
betos. 

A Justiça Eleitoral lembra que, 
para o cancelamento dos títulos, 
cada turno é considerado uma elei-
ção. Caso o eleitor não tenha vota-
do, nem justificado, nos dois turnos 
de 2014 e no último turno de 2012, 
já é considerado faltoso. Em Santa 
Catarina, do total de 55.264 eleitores 
faltosos, 1.030 regularizaram sua si-
tuação, o que corresponde a apenas 
1,864%.

Em Maravilha, dados do Tri-
bunal Regional Eleitoral (TRE/SC) 
apontam que 115 pessoas não ti-
nham seus títulos regularizados até 
o dia 23 de fevereiro, ou seja, falta-
ram nos últimos três pleitos. 

Em relação à Zona Eleitoral 58, 
que compreende os municípios de 
Maravilha, Iraceminha, São Miguel 
da Boa Vista, Tigrinhos e Flor do 
Sertão, são 163 faltosos.

De acordo com o chefe de cartó-
rio, Genésio Dalla Costa, a partir do 
dia 20 de maio haverá dados atuali-
zados sobre quantos eleitores pos-
suem seu título irregular.

Qual a consequência de ter o 
título cancelado?

Os eleitores que faltaram conse-
cutivamente às três últimas eleições 
e não regularizaram sua situação 

não podem votar. Além disso, fica 
impedido de inscrever-se em con-
curso ou prova para cargo ou fun-
ção pública, investir-se ou empos-
sar-se neles; receber vencimentos, 
remuneração, salário ou proventos 
de função ou emprego público, au-
tárquico ou paraestatal, bem como 
fundações governamentais, empre-
sas, institutos e sociedades de qual-
quer natureza, mantidas ou sub-
vencionadas pelo governo ou que 
exerçam serviço público delegado, 
correspondentes ao segundo mês 
subsequente ao da eleição; partici-
par de concorrência pública; obter 
empréstimos nas autarquias, socie-
dades de economia mista, caixas 
econômicas federais ou estaduais, 
nos institutos e caixas de previdên-
cia social, bem como em qualquer 
estabelecimento de crédito mantido 

pelo governo, ou de cuja adminis-
tração este participe, e com essas 
entidades celebrar contratos; obter 
passaporte; renovar matrícula em 
estabelecimento de ensino oficial 
ou fiscalizado pelo governo; prati-
car qualquer ato para o qual se exija 
quitação do serviço militar ou im-
posto de renda.

O que o eleitor que teve o título 
cancelado deve fazer?

O chefe de cartório reforça que 
aqueles que tiveram seus títulos 
cancelados é porque não votaram 
nos três últimos pleitos. “Quem teve 
o título cancelado pode passar no 
cartório a partir do dia 21 de maio 
para regularizar sua situação. Eles 
têm um prazo de três meses para fa-
zer isso. Dessa forma, se tiver algu-
ma multa, ele paga uma guia e volta 

no cartório para fazer a regulariza-
ção. Se não passar por este procedi-
mento, vai ficar sem título”, explica 
Dalla Costa.

Já para aqueles que deixaram 
de votar apenas uma vez, o procedi-
mento é mais simples. “Ele fica com 
o título regular, mas tem uma dívida 
com a justiça eleitoral e não pode 
receber a certidão de quitação. Para 
regularizar, é só passar no cartório, 
imprimimos uma guia para ele pa-
gar e daí ele volta no cartório e nós 
regularizamos na hora. Até abril de 
2016 estamos fazendo qualquer tipo 
de revisão, alterações ou atualiza-
ção. A única questão é aquele que 
não votou os três pleitos, que vai 
ter suspenso por alguns dias o seu 
título até fazer o processamento. A 
multa é R$ 3,50 por eleição”, finaliza 
Dalla Costa.

Saiba quais são as consequências de quem não regularizar o título

O que fazer se você teve o título 
cancelado?

ELEIÇõES 2016

Melhoria
Deputado Mauro de Nadal e 
secretário Regional buscam 
recursos para a Saúde 

Audiência foi realizada na terça-feira (5), em Florianópolis

Divulgação 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
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Barbieri também foi reeleito presidente do Sicoob 
Corretora SC

Hermes Barbieri representa 
presidente do Sicoob Central 
em Assembleia da Confebrás

Maravilha agora tem sinal da Record 
News SC

BRASíLIA

Novidade

A Confederação Brasileira das 
Cooperativas de Crédito (Confe-
brás) realizou, no último dia 27, 
em Brasília (DF), assembleia geral 
ordinária, que reelegeu o presiden-
te Celso Ramos Régis, representan-
te do Mato Grosso do Sul.

O presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes Barbieri, esteve pre-
sente no evento e representou o 
presidente do Sicoob Central RS/
SC, Rui Schneider da Silva. Bar-
bieri comenta que foi importante a 
sua participação para a integração 
com os demais representantes das 
centrais em nível de Brasil, prin-
cipalmente as apresentações do 
exercício 2014.

Durante a assembleia foi re-
alizada a prestação de contas do 

Confebrás foi realizada no último dia 27 

Fotos: Divulgação

exercício 2014, a apresentação do 
relatório de administração, o pare-
cer do Conselho Fiscal, a aplicação 
do Fates, orçamentos, receitas, des-

pesas, rateio para 2015 e apresen-
tação do plano de trabalho para o 
ano. Além da eleição do Conselho 
de Administração e conselho fiscal.

BARBIERI É PRESIDENTE DO SICOOB CORRETORA SC

No último dia 28 foi realizada as-
sembleia geral ordinária da Corretora e 
Administradora de Seguros do Sicoob 
Santa Catarina. Homologada em 2009 
pela Superintendência de Seguros 
Privados, vinculada ao Ministério da 
Fazenda, a corretora comporta 40 coo-
perativas singulares e tem como princi-
pal acionista o Sicoob Central de Santa 
Catarina. 

Barbieri preside a corretora e foi 
reeleito durante a assembleia geral 
para o exercício 2015-2018. “A reelei-
ção é a prova da confiança deposita-
da em nós pelo trabalho realizado em 
prol da Corretora. O trabalho da Cor-
retora SC é centralizar todo o serviço 
com relação a seguros e distribuição 
dos ganhos de cada cooperativa”, des-
taca. Durante a assembleia, foi reali-
zada a prestação de contas do exercí-

Nova diretoria foi eleita para o mandato 2015-2018
cio 2014 e a distribuição do resultado, 
que foi superior a R$ 9 milhões.

A eleição para o mandato 2015 
a 2018 ficou composta pelo dire-
tor-presidente, Hermes Barbieri, de 
Cunha Porã; diretor, Otávio Tessaro, 
de Campos Novos; efetivos: diretor 

comercial, Marcel Bankow; diretor
-administrativo, Celso Rebelato de 
Florianópolis.

No Conselho Fiscal, mandato de 
2015-2016, foram eleitos os presiden-
tes de Rio do Sul, Abdon Batista e Pas-
sos Maia.

Desde o dia 29 de abril Maravilha, Cunha 
Porã e São Miguel do Oeste passaram a ter o 
sinal da Record News SC na TV aberta, nos ca-
nais 2 VHF, 49 UHF e 5 VHF, respectivamente. 
Conforme o diretor técnico, Marcelo Santana, 
a Record News já estava na região via satélite e 
agora passou a ter uma programação estadual, 
transmitida de Florianópolis para todo o Esta-
do. 

Em um momento em que a Record News 
SC comemora a expansão da sua cobertura 
no Estado de Santa Catarina, a emissora es-

treia a minissérie “A saga das famílias”. Será 
contada a trajetória das famílias do Oeste 
catarinense, tanto de imigrantes que 
colonizaram a região, como os que 
chegaram recentemente, sejam italia-
nos, alemães, poloneses, caboclos ou 
demais etnias, desde suas origens.

A minissérie, em 20 episódios, já 
está no ar as segundas e quartas-feiras, 
às 19h30, e terças e quintas-feiras, às 
12h, na Record News SC. A exibição 
segue até o mês de agosto.

Um selinho
Todos os dias “pequenos” vagabundos, menores de idade, pintam e 

bordam e nada lhes acontece. Assalta, estupram, matam friamente pes-
soas indefesas e são ainda tratados com especial consideração pelos es-
túpidos, pelos sepulcros caiados da falsa bondade... 

Todos os dias alguém é sacrificado por um menor de idade, em todos 
os casos as mesmas “proteções”, claro, porque o povo permite. Se acor-
dado, consciente de seu poder, ah, o povo pode mudar tudo, da lei às pu-
nições... Na minha “delegacia”, por exemplo, tenho uma salinha especial 
para a “ressocialização” de menores safados e bandidos. Uma beleza, a 
salinha, uma beleza, tem até paredes à prova de som... Esses delitos, en-
fim, são rotina de todos os dias, e ninguém faz nada. Não vamos longe, 
Santa Catarina, toda metida a sebo, não tem onde encarcerar esses ban-
didos de menor idade. Ah, não se pode dizer encarcerar? Ah!... 

Outra coisa que me irrita são as “preocupações” do povinho existen-
cialmente desocupado e de cabeças perversas, que não admitem o su-
cesso de ninguém. Tenho um exemplo.

Dia destes, assisti e testemunhei, num magnífico programa na Glo-
boNews, a uma reunião de todos os grandes e veteranos repórteres da 
Globo, numa reportagem titulada de “Reencontro”, uma festa dos repór-
teres, todos contando histórias de suas vidas profissionais, momentos 
marcantes da História e dos 50 anos da emissora.   

A certa altura, no meio da celebração, alguém grita um hurra para o 
Galvão Bueno e para o Pedro Bial, dois marcos da reportagem da Globo... 
Na hora do hurra dos amigos, Bial conversava com Galvão, os dois riram 
e se curvaram para um selinho – um beijinho simbólico - que durou 1 
bilionésimo de segundo, uma brincadeira saudável, bonita, inesquecí-
vel, imortal... 

Ah, pra quê! Vagabundos de todo o Brasil chamaram os dois grandes 
jornalistas de tudo, debocharam, disseram idiotices de toda sorte, um 
horror. Claro, tudo por inveja e pobreza de cabeça. Não me surpreendo, 
os estropiados da cabeça ruim se incomodam com os secundários e não 
ligam para os fundamentais da vida, por isso vão continuar no fundo do 
poço em que se encontram. Galvão, Bial, um selinho pra vocês, guris! 
Continuem assim. E que os “pequenos” continuem quebrando os ossos 
de inveja! 

VIDROS
Desculpe-me, “companheiro” mas com vidros pretos no carro tu não 

passas pela minha fiscalização nas rodovias. Um sujeito que coloca vi-
dros bem escuros no carro é suspeito de imediato, está escondendo o 
quê, de quem? É descer, braços para cima e boas explicações. Ato con-
tínuo, películas arrancadas, multa pesada e se abrir o bico, cana. Certo? 
É assim que tem que ser. Confio nos rapazes da PRF. E nos nossos bons 
PMs.

CAPACETES
E outra. Ninguém me vai entrar em posto de gasolina ou onde quer 

que seja com capacete de motoqueiro na cabeça, ou tira o capacete lá na 
rua, bem antes de entrar no posto ou suspeição imediata. Que conversa 
é essa! Quantos já se valeram do capacete para assaltar, roubar e matar? 
Ah, mas eu sou honesto! Paciência, “compadre”, até prova em contrário, 
todos são suspeitos. Certo? Acho bom. O seguro morreu de velho.

FALTA DIZER
Manchete de um jornal: - “Brasileiros dão um “jeitinho” para a ida 

aos Estados Unidos ficar barata”. Bom, quem dá jeitinho para a viagem fi-
car barata é pobre, e por que não dar um jeitinho antes da viagem de pas-
sar por uma livraria, hein? Numa livraria, o sujeito encontra os melhores 
passaportes para a grandeza na vida: livros. E vai acabar rico, antes de 
tudo na cabeça, que é melhor e mais perene das riquezas...
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No ano em que comemora 60 
anos, a Piracanjuba apresentou 
inovações na 31ª edição da Feira 
Internacional de Negócios em Su-
permercados (Apas), que foi reali-
zada entre os dias 4 e 7 de maio, no 
Expo Center Norte, em São Paulo 
(SP). 

As novidades mostradas du-
rante a feira foram o lançamento 
do creme de leite UHT zero lacto-
se, do leite condensado à base de 
leite de vaca zero lactose e do doce 
de leite zero lactose. Os produtos 
são pioneiros no mercado de lati-
cínios.

“Nossos consumidores que 
já usam o leite piracanjuba UHT 
zero lactose, pediam a expansão 
da linha. Tal ampliação, além de 
agregar valor à marca, mostra 
nossa preocupação em oferecer 
produtos que atendam às neces-
sidades desse público e que se-
jam, ao mesmo tempo, saborosas 
e saudáveis”, afirma a gerente de 
marketing da Piracanjuba, Lisiane 
Guimarães.

Sobre a Piracanjuba
A marca Piracanjuba perten-

cente ao Laticínios Bela Vista, 
completa 60 anos em 2015 e é na-
cionalmente reconhecida pelas 
diversas inovações no segmento 

lácteo, proporcionando mais qua-
lidade e praticidade aos seus con-
sumidores. Está entre as 20 marcas 
mais presentes nos lares de todo o 
país e é pioneira no mercado por 
lançar produtos nutritivos, como 
bebida láctea com cereais, pro-
dutos lácteos para pessoas com 
intolerância à lactose e queijos em 
porções individuais.

 
Sobre o Laticínios Bela Vista
O Laticínios Bela Vista possui 

portfólio de mais de 100 produtos, 
distribuídos nas marcas Piracan-
juba e Pirakids, comercializados 
em todas as regiões do Brasil. 
Com faturamento de mais de R$ 
2 bilhões e capacidade de proces-
samento de 4,3 milhões de litros 
de leite por dia, gera mais de dois 
mil empregos diretos e possui três 
unidades fabris, localizadas em 
Bela Vista de Goiás (GO), Maravi-
lha (SC) e Governador Valadares 
(MG). A empresa é uma das cinco 
maiores indústrias de laticínios 
do Brasil e vem recebendo impor-
tantes reconhecimentos nacionais 
e internacionais relacionados à 
marca Piracanjuba, aos produtos 
e à gestão, fundamentada em va-
lores sólidos, como ética, valoriza-
ção das pessoas e responsabilida-
de socioambiental.

Investir em novidades virou pre-
missa para qualquer empresa que 
deseja manter sua clientela e con-
quistar novos consumidores – seja 
uma nova fachada, um produto di-
ferenciado, uma promoção ou um 
brinde para os clientes. Em tempos 
como o atual, em que vivenciamos 
uma insegurança e certo pessimis-
mo em relação à economia nacional, 
a necessidade de inovação é ainda 
mais latente.

Com essa visão, o Núcleo de 
Desenvolvimento Comercial, ligado 
à CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, promove diversas inicia-
tivas para evidenciar as empresas do 
município e as principais datas de 
vendas. Para este Dia das Mães o nú-
cleo realiza mais uma ação por meio 
de recursos do projeto Empreender 
Competitivo.

Além do material de divulgação 
criado para a data, onde é destacado 
o Sábado Mais (dia 9, com atendi-
mento até às 16h), foi confeccionada 
uma mascote que visitará escolas e o 
comércio às vésperas da data come-
morativa. “Nosso objetivo é criar um 
clima favorável às vendas e incen-
tivar os filhos a presentearem suas 
mães neste domingo, contrariando 
as expectativas no cenário nacional”, 
destaca o presidente da CDL/Asso-
ciação Empresarial, Jeovany Folle.

Estimativas de vendas no 
país e em Santa Catarina

Uma projeção traçada pela Con-
federação Nacional de Dirigentes 
Lojistas (CNDL) e pelo Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC Brasil) es-
tima que o volume de consultas para 
vendas a prazo nesta semana que 
antecede o Dia das Mães deve cair 
3,6% em relação ao mesmo período 
do ano passado.

Em nível estadual, pesquisa da 

Empresas do Núcleo de Desenvolvimento Comercial 
buscam novidades e primam pela qualidade no atendimento

Atrativos prometem fomentar 
vendas para o Dia das Mães 
em Maravilha

DATA COMEMORATIVA Inovação
Piracanjuba comemora 
60 anos com lançamento 
de produtos 

Federação das CDLs (FCDL/SC) e da 
Federação do Comércio (Fecomér-
cio SC) aponta que o gasto médio 
com os presentes deve ficar em tor-
no de R$ 176,86. Em 2014, esse valor 
era de R$ 188,55. Além disso, 70,2% 
dos entrevistados relatam que farão 
pesquisa de preço antes de comprar. 
O pagamento à vista e em dinheiro 
deve ser a opção escolhida por 70,6% 
dos consumidores.

Expectativa dos 
empresários locais

Conforme Folle, os associados 
devem se manter otimistas, embora 
as pesquisas indiquem um volume 
de vendas menor neste ano. “Ape-
sar desse momento pessimista que 
se instalou no país, esperamos um 
acréscimo nas vendas em relação 
ao ano passado devido à impor-
tância desta data comemorativa. 
Também pedimos à comunidade 
local que prestigie nosso comércio, 
pois os lojistas estão sempre em 
busca de novidades, investindo em 
melhorias e trazendo produtos de 
qualidade para oferecer aos clien-

tes”, justifica.
Neste sentido, a empresária e 

integrante do Núcleo de Desenvol-
vimento Comercial Ivandra Debo-
na relata que preparou novidades 
para os clientes: “Todos os anos 
buscamos oferecer algum descon-
to especial, agregamos um brinde e 
trazemos mercadorias diferencia-
das para o Dia das Mães. Talvez não 
iremos superar o volume de vendas 
do ano passado, mas acreditamos 
que elas serão boas novamente”.

A nucleada Teresinha Dreifke 
Zanin também está confiante e 
menciona o atendimento acolhedor 
e receptivo como um diferencial. 
“Acreditamos nesta data por estar 
ligada ao emocional das pessoas e 
a grande importância que a mesma 
representa para o comércio. Como 
empresa, estamos preparados da 
melhor forma possível com produ-
tos de diversas opções e de qualida-
de para agradar a todas as idades e 
preferências. Além disso, prepara-
mos surpresas para encantar tan-
to quem compra o presente como 
quem recebe”, salienta a empresária.

Sábado Mais se estende até às 16h

Arquivo

É O ESPíRITO DE GRATIDÃO QUE NOS 
CONDUz à SALVAÇÃO DE DEUS.

Cultivando-se o espírito de gratidão, ocorre a cura de doenças. Não 
é só isso. O espírito de gratidão conduz também à prosperidade nos ne-
gócios. Se você conseguir manifestar o espírito de gratidão não somen-
te em relação aos clientes e às mercadorias, mas também em relação 
aos antepassados, à esposa (ou ao marido) a aos filhos, seus negócios 
prosperarão naturalmente.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081
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APICULTURA RECEBE 
GEORREFERENCIAMENTO

O Brasil exportou em 2014 mais de 25 mil ton-
eladas de mel – um aumento de 82% em relação 
ao registrado no ano anterior. Os dados, da Asso-
ciação Brasileira de Exportadores de Mel (Abemel), 
mostram que a produção nacional atende aos pa-
drões exigidos pelo mercado internacional, inclu-
sive quanto à rastreabilidade e o georreferencia-
mento dos apiários. Entre as inúmeras vantagens de 
ter a produção georreferenciada, o reconhecimen-
to como produtor de mel de qualidade é a mais im-

portante. Por meio do georreferenciamento, pode 
ser feito o levantamento das floradas, das nascentes 
d’água, extração de mel, casa de mel, entrepostos, 
residência dos apicultores, apiários, entre outros 
elementos. A apicultura é uma das atividades en-
globadas pela Empresa de Pesquisa Agropecuária e 
Extensão Rural de Santa Catarina (Epagri). O Siste-
ma de Inteligência Setorial do Sebrae produziu um 
relatório que orienta o apicultor/meliponicultor que 
pretende ter um apiário georreferenciado.

Santa Catarina 
aumenta número de 
propriedades rurais
De acordo com o relatório de acompanhamento 
do Cadastro Ambiental Rural (CAR), mais de 100 
mil imóveis rurais foram cadastrados no Estado. O 
registro é obrigatório e deveria ter sido feito até dia 
6 de maio, mas foi prorrogado por mais um ano. 
“Tivemos um crescimento significativo em 2015, 
156% cadastros a mais que no ano anterior. Este 
é resultado de um trabalho que estamos fazendo, 
divulgando a importância do cadastramento”, 
afirma o secretário do Desenvolvimento Econômico 
Sustentável (SDS), Carlos Chiodini. Caso o registro 
não seja efetuado, o proprietário ou posseiro sofrerá 
restrições de direitos, como o impedimento de 
venda, transferência, doação, desmembramento e 
unificação do imóvel rural e a restrição do acesso a 
financiamentos bancários. Além da SDS, participam 
do grupo de trabalho do CAR em Santa Catarina as 
secretarias de Estado da Agricultura e da Pesca (SAR), 
da Casa Civil (SCC) e SDRs, Empresa de Pesquisa 
Agropecuária e Extensão Rural do Estado de Santa 
Catarina (Epagri), Fundação do Meio Ambiente 
(Fatma), Federação dos Trabalhadores na Agricultura 
de Santa Catarina (Fetaesc), Federação da 
Agricultura e Pecuária do Estado de Santa Catarina 
(Faesc), Organização das Cooperativas do Estado de 
Santa Catarina (Ocesc), associações de municípios, 
prefeituras, sindicatos rurais, entre outros órgãos.

Eliane Revestimentos 
doará materiais 
em Xanxerê
Para colaborar na reconstrução dos imóveis levados 
pelo tornado em Xanxerê, a Eliane Revestimentos 
doará mais de cinco mil metros quadrados de 
pisos e azulejos, conforme a colunista do DC 
Estela Benetti. As três carretas de produtos, 
que seguirão para o Oeste de Santa Catarina, 
serão destinadas à prefeitura de Xanxerê, que 
se encarregará de distribuir o material entre os 
atingidos. “Além do sentimento de solidariedade, 
fomos motivados pela responsabilidade social 
que a empresa cultiva de forma permanente. 
Ficamos sabendo que foram muitos danos nas 
habitações e que a necessidade maior era por 
materiais que permitissem essa reconstrução”, 
disse o diretor industrial, Otmar Muller.

MENOS DíVIDAS 
NO COMÉRCIO

Embora o comércio tenha a segunda maior 
participação no número total de dívidas 

não pagas no Brasil (20,42%), ficando atrás 
apenas dos bancos (47,71%), nos últimos 
anos o setor vem perdendo força relativa 

na comparação com os demais segmentos. 
Em 2010, por exemplo, o comércio era 

responsável por mais de um quarto 
(26,6%) de todas as dívidas em aberto no 

país. Em cinco anos houve uma queda de 
6,18 pontos percentuais de participação. 

Uma das razões que ajudam a explicar essa 
mudança, segundo os economistas do SPC 

Brasil, é a substituição do financiamento 
próprio das lojas, geralmente crediário, 

pelo cartão de crédito bancário.

RENDIMENTO REAL 
DOS TRABALHADORES 

TEM MAIOR QUEDA 
MENSAL EM 12 ANOS

A queda de rendimento médio real 
habitual dos trabalhadores registrada em 

março de 2015 pela Pesquisa Mensal do 
Emprego (PME) foi a maior desde janeiro 

de 2003, se considerada a comparação 
com o mês imediatamente anterior. De 

acordo com o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), a renda 

caiu 2,8%, recuando de R$ 2.196,76 para 
R$ 2.134,60. Os funcionários públicos 

estatutários e militares foram os que mais 
perderam rendimento na comparação 

com fevereiro, e também na comparação 
anual, com quedas de 2,3% e 3,1%. No 

ano passado, a renda média desse grupo 
era R$ 3.726,10, e neste ano, o valor ficou 

em R$ 3.612,10. Segundo a coordenadora 
da Pesquisa Nacional por Amostra 

por Domicílio, Maria Lúcia Vieira, que 
apresentou os dados da PME, a falta de 
reajustes pode ter sido uma das causas 

da queda. Os trabalhadores com carteira 
assinada sofreram a segunda maior 

redução de rendimento. Eles perderam 
2,1% em comparação com fevereiro e 2,3% 
na comparação com março. A renda média 

desse grupo caiu de R$ 2.005,37 para 
R$ 1.959,70, enquanto os trabalhadores 

sem carteira assinada passaram de R$ R$ 
1.518,63 para R$ 1.560, com alta de 2,7%.

O uso de ar-condicionado pode aumentar drasticamente até o fim deste século em todo o mundo, o 
que deve aumentar a demanda por eletricidade e provocar uma elevação no envio de poluentes para 
a atmosfera a níveis sem precedentes. Os dados são de uma pesquisa divulgada no último dia 27, na 
revista da Academia Americana de Ciências (PNAS). Refrigeradores e condicionadores de ar liberam 
gases hidrofluorcarbonos (HFC), que podem ser milhares de vezes mais potentes do que o dióxido de 
carbono (CO2) em prender gases de efeito estufa na atmosfera, apontados como responsáveis pelo 
aquecimento global. Os pesquisadores observaram que as vendas de aparelhos em todo o mundo já 
“explodiram” nos últimos anos, com a China comprando até 64 milhões de unidades em 2013, mais 
de oito vezes do que foram vendidos nos Estados Unidos. O presidente dos Estados Unidos, Barack 
Obama, pediu uma redução nos HFCs como parte de seu Plano de Ação Climática, e o departamento 
de Energia norte-americano anunciou US$ 8 milhões em subsídios para o desenvolvimento 
de novas tecnologias mais amigas do meio ambiente em termos de ar-condicionado.

AR-CONDICIONADO
MAIOR DEMANDA E MAIOR POLUIÇÃO

CONFúCIO

A preguiça anda tão 
devagar, que a pobreza 
facilmente a alcança
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Os softwares utilizados em desenhos 
técnicos, SolidWorks e o AutoCAD 2D, se-
rão tema de dois cursos promovidos pelo 
Núcleo Metalmecânico, ligado à CDL/
Associação Empresarial de Maravilha, em 
parceria com a Kaizen Assessoria e Con-
sultoria. As instruções ficam a cargo do 
professor Michel Fernando Vivian, que 
é técnico industrial com habilitação em 
Eletromecânica, tecnólogo em Processos 
Gerenciais e pós-graduando em Produ-
ção e Qualidade.

SolidWorks 
No dia 15 de maio inicia a capacita-

ção básica de SolidWorks, das 19h30 às 
22h30, no auditório da CDL/Associação 
Empresarial. Serão dez encontros sema-
nais, sempre às sextas-feiras, somando 30 
horas/aula.

Durante o curso os participantes te-
rão noções sobre desenho técnico e me-
cânico; linhas e círculos; noções sobre a 
interface do SolidWorks; representação 
de vistas em desenho técnico mecânico; 
menus e barras de ferramentas; seleção 

Na segunda-feira (4) a Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Regional (SDR) de Maravilha 
repassou recursos aos municípios de Pinhalzinho, 
Sul Brasil e Bom Jesus do Oeste, que somam R$ 
172,9 mil. De acordo com o secretário Regional, 
Valci Dal Maso, esses valores são correspondentes 
a pagamentos de convênios firmados entre Estado 
e prefeituras no ano 2014. 

Para Pinhalzinho o repasse foi de R$ 38,3 mil, refe-
rente ao convênio para recapeamento asfáltico sobre 
calçamento com pedras irregulares até a comunidade 
de Linha Santa Lúcia. O convênio totaliza R$ 139,9 mil 
de recursos do governo do Estado, sendo que até o 
momento o município recebeu R$ 101,6 mil.

Sul Brasil recebeu R$ 33,3 mil referente ao con-
vênio para implantação de rede de energia elétrica 
e iluminação pública no Loteamento Social, que 
receberá, ao todo, R$ 100 mil de repasse do gover-
no do Estado.

O município de Bom Jesus do Oeste recebeu 
repasse de R$ 101,2 mil, que se refere ao convênio 
para recuperação de estradas vicinais do municí-
pio. Do total de R$ 300 mil de recursos do governo 
do Estado, o município já recebeu R$ 198,7 mil até 
o momento.

Melhorias
SDR Maravilha 
efetua pagamentos 
de convênios para 
municípios da região

Capacitações terão como instrutor o professor Michel Fernando Vivian

Cursos de AutoCAD e SolidWorks estão 
com inscrições abertas

QUALIFICAÇÃO

Cursos serão ministrados pelo professor 
Michel Fernando Vivian

Divulgação

de planos para esboços; noções e opções 
de modelamento básico simples; noções 
de montagem – adicionando peças; tra-
balhando com chapas metálicas; e noções 

básicas de folhas de desenho.

AutoCAD 2D  
As aulas do curso de AutoCAD 2D devem 

iniciar no dia 17 de junho, das 19h30 às 22h30, 
na sede da entidade, e totalizarão dez encon-
tros semanais. A ementa prevê a abordagem 
dos seguintes conteúdos: introdução ao Auto-
CAD; sistema de coordenadas; comandos de 
desenho; comandos de edição; precisão com 
AutoCAD; dinamismo com AutoCAD; biblio-
teca de projetos; organização de projetos – ca-
madas; e finalização de projetos.

Pré-requisitos e inscrições
Para se inscrever nas capacitações, o alu-

no precisa ter noções de informática e utilizar 
notebook próprio durante as aulas, além de 
ter os softwares instalados. As vagas são limi-
tadas a 16 participantes por turma.

O investimento, para cada curso, é de R$ 
400 para nucleados, R$ 450 para associados 
e R$ 600 para não associados, com paga-
mento em até quatro parcelas. As inscrições 
podem ser feitas junto à CDL/Associação 
Empresarial.



 - MARAVILHA - S C, 9 de maio de 2015 - edição 328

 E-mail: redação@jornalolider.com.br

a/13

Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

O que é bexiga hiperativa?
Numa pessoa sem doenças neuro-

lógicas, quando a bexiga tenta expelir 
a urina, sem que nosso cérebro tenha 
dado ordem para tal, isto é chamado 
de bexiga hiperativa. Quando não tem 
causa definida, chama-se bexiga hipe-
rativa idiopática. Quando é resultado 
de doença neurológica, como derra-
me, Alzheimer, Parkinson e traumatis-
mo raquimedular, é dita neurogência. 

Quais são os sintomas?
Principalmente urgência, que é a 

necessidade súbita de ir ao banheiro, 
e por vezes acompanhada de dor. Ou-
tro sintoma é a frequência aumentada, 
que para a mulher significa ir mais de 
oito vezes ao banheiro durante o dia. A 
incontinência de urgência é a necessi-
dade súbita de ir ao banheiro, seguida 
de perda de urina. Ir muitas vezes à 
noite ao toalete é outro sintoma (duas 
ou mais vezes).

Qual é a incidência de bexiga hi-
perativa?

Estima-se que a incidência seja de 
16% dos homens e 17% das mulheres 
acima de 60 anos. Ocorre também em 
jovens.

Qual é a causa da bexiga hipera-
tiva?

Existem várias teorias:
a) Supersenbilidade a neurotrans-

missores, com resposta exagerada do 
músculo da bexiga (detrusor).

b) Aumento das fibras sensitivas 
da bexiga.

c) Ativação de reflexos latentes 
que estão normalmente adormecidos 
e que por algum fator, começam a fun-
cionar.

d) Diminuição do controle inibitó-
rio do sistema nervoso central.

e) No homem pode ocorrer devido 
o aumento da próstata, radioterapia ou 
braquiterapia da próstata.

f) Em jovens, é necessário excluir 
doenças neurológicas como esclerose 
múltipla.

g) Em idosos as causas mais fre-
quentes são: derrame (AVC), Doença 
de Alzheimer, Parkinson, hiperplasia 
benigna da próstata.

h) Ocorre em paciente com trau-
matismo raquimedular e do crânio. 
Quais os principais problemas que a 
bexiga hiperativa causa? A bexiga hi-
perativa tem impacto social muito im-
portante, com comprometimento físi-
co, social e psicológico. A qualidade de 
vida é extremamente afetada e por isso 
é importante o tratamento precoce.

A perda de urina quando tosse, 
espirra, é considerada bexiga hipe-
rativa?

A princípio, não. Normalmente 
a perda ao esforço ocorre devido ao 
rompimento ou afrouxamento do 
ligamento que sustenta a uretra no 
momento dos esforços. O tratamento 
neste caso é cirúrgico. No entanto, o 
esforço pode desencadear a perda por 
urgência. Para diferenciar estas duas 
situações são necessários exames es-
pecíficos.

Como é feito o diagnóstico?
Através da história clínica, onde 

a paciente refere seus sintomas, pelo 
exame físico, onde será avaliada a in-
tegridade anatômica do períneo e pela 
avaliação urodinâmica.

O que é avaliação urodinâmica?
Avaliação urodinâmica é o estudo 

das funções de armazenamento e es-
vaziamento da bexiga. Ela pode, por 
exemplo, identificar se há alguma obs-

trução à passagem da urina pela uretra 
ou se a força de contração da bexiga 
está íntegra. A urodinâmica pode ser 
grosseiramente chamada de o “ele-
trocardiograma da bexiga”. É feita com 
equipamentos computadorizados 
conectados a duas pequenas sondas 
previamente colocadas na uretra do 
paciente e outra pequena sonda intro-
duzida pelo ânus.

Como é feito o tratamento de 
portadoras de bexiga hiperativa?

O tratamento da bexiga hiperativa 
pode ser dividido assim:

1) Modificação comportamental 
com micções programadas e o contro-
le da ingestão de líquidos, assim como 
orientações para evitar substâncias 
irritantes do aparelho urinário (café, 
sucos cítricos e álcool, por exemplo).

2) Fisioterapia do assoalho pélvico, 
através de exercícios e estímulos elétri-
cos, que reeducam e reforçam os mús-
culos perineais.

3) Tratamento com medicações 
via oral, que tem como objetivo inibir 
as contrações involuntárias da bexiga, 
através de seus diferentes mecanis-
mos.

4) Injeção de toxina botulínica na 
bexiga. Com anestesia, aplica-se esta 
medicação em 30 pontos da bexiga. A 
durabilidade é de seis a nove meses. 
É necessária a reaplicação após este 
período.

5) Por último, quando nada fun-
ciona, pode-se implantar um mar-
ca-passo da bexiga que é a neuroesti-
mulação. Este dispositivo ainda tem o 
preço proibitivo em nosso meio, mas 
com o passar do tempo, a tendência 
é que outros modelos apareçam e seu 
preço diminua.

Fonte: sbu-sc.org.br

BEXIGA HIPERATIVA

Fotos: Divulgação
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a última edição o Jornal O Líder discorreu 
sobre os prazos de validade e consumo dos pro-
dutos, principalmente alimentícios. Nesta edição 
dar-se-á continuidade ao tema, desta vez, falando 
sobre os medicamentos.

Conforme informações da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa), o prazo de vali-
dade e o tempo durante o qual o produto poderá 
ser usado, caracterizado como período de vida 
útil e fundamentado nos estudos de estabilidade 
específicos. Para a farmacêutica Anna Paula Back, 
este prazo é determinado de acordo com os fato-
res que afetam a estabilidade de um produto far-
macêutico, incluindo o equilíbrio dos ingredien-
tes ativos, a interação potencial entre ingredientes 
ativos e inativos, o processo de fabricação, a for-
ma farmacêutica, o recipiente de sistema fechado, 
as condições do ambiente encontradas durante 
transporte, armazenamento, manipulação e o pe-
ríodo de tempo entre fabricação e uso.

“Para a grande maioria das preparações far-
macêuticas, o prazo de validade é determinado 
pelo tempo em que o princípio ativo leva para 
perder 10% de sua potência ou atividade. Entre-
tanto, sempre se devem levar em consideração 

os limites químicos estabelecidos pelos códigos 
oficiais para o estabelecimento do prazo de vali-
dade”, comenta a farmacêutica.

Ao abrir a embalagem do medicamento para 
uso, por exemplo, pode ocorrer alteração na sua 
característica, devido ao fato de que as condições 
de exposição, manuseio, utilização e armazena-
mento pelo usuário podem envolver fatores de 
risco que não foram avaliados previamente nos 
estudos de estabilidade. “Por isso, após a abertu-
ra, o medicamento passará a ter uma data-limite 
para uso, ou prazo de uso, que poderá variar de 
horas, dias a meses, dependendo do fármaco, dos 
componentes da formulação, do tipo de forma 
farmacêutica – se sólida, líquida ou semissólida, 
do processo de manipulação, da embalagem, das 
condições ambientais e de armazenamento, entre 
outros. Por essas razões, não é possível generali-
zar uma data-limite de uso para todos os produ-
tos”, justifica Anna.

Além disso, a integridade da embalagem e 
o controle adequado das condições ambientais 
durante o armazenamento, transporte e uso são 
essenciais para manter a qualidade de um medi-
camento.

Anna Paula Back
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Texto: Ilaine Rohden, colaboração: Cleusa Regner

De acordo com a farmacêutica, os medi-
camentos manipulados são formulados para 
atender a uma prescrição médica e em quan-
tidade suficiente para atender às necessida-
des específicas do paciente, de acordo com 
a dosagem ou concentração específica, por-
tanto, de uso personalizado. “Seu prazo de 
validade está vinculado ao período de trata-
mento do paciente. Por isso, alguns medica-
mentos manipulados têm realmente o prazo 
mais curto ou de uso extemporâneo – tempo 
de duração da prescrição, porque cada medi-
camento é individualizado, não existem lotes 
para serem efetuados testes de conservação, 
porém o prazo é determinado de acordo com 
a durabilidade dos componentes e das ba-
ses”, frisa.

Anna explica que os medicamentos in-
dustrializados são produzidos nas indústrias 
em grandes quantidades, utilizando equi-

pamentos que têm capacidade para fabricar 
lotes de até milhares de unidades. “Pelo fato 
de terem em suas formulações estabilizan-
tes, conservantes e outros coadjuvantes, eles 
possuem um tempo maior nos seus prazos 
de validade, definido com base em estudos 
de estabilidade”, salienta.

Além disso, a farmacêutica afirma que 
a embalagem, o rótulo e a bula dos medi-
camentos devem transmitir todas as infor-
mações relevantes sobre o produto, o que 
contribui para o seu uso adequado. “Eles de-
vem conter informações obrigatórias sobre o 
medicamento, estabelecidas por resoluções 
publicadas pela Anvisa. A indústria respon-
sável pelo medicamento tem obrigação legal 
de prestar todas as informações necessárias 
para o uso adequado e os possíveis proble-
mas e cuidados relacionados ao produto”, 
enaltece.

Para Anna, não é recomendado o uso de remédio 
vencido, mas não há como dizer que um produto venci-
do hoje não pode ser consumido amanhã, por exemplo. 
“O risco de contaminação é maior com colírios, confor-
me o tempo de uso após a abertura da embalagem. Já 
a intoxicação pode ocorrer com remédios de via oral, 
como antibióticos. Qualquer remédio deveria ser inutili-
zado um mês depois da abertura da embalagem”, reforça. 

Em relação a qualquer medicamento que tenha an-
tibiótico, deve ser consumido, no máximo, em sete dias 
após aberto. Já os xaropes e outros remédios líquidos, 
como colírios, não podem ultrapassar a data de reco-
mendação médica e devem ser utilizados dentro de 30 
dias. 

“É importante seguir sempre as recomendações do 
fabricante quanto à natureza e estabilidade dos ingre-
dientes de uma determinada formulação, bem como o 
prazo de uso após a violação da embalagem primária. 
No caso de medicamentos injetáveis acondicionados em 
frasco multidose, recomenda-se verificar a presença de 
conservantes antimicrobianos na formulação, a data-li-
mite de uso após a primeira perfuração da tampa”, enten-
de Anna.

O maravilhense Janpier Glienke descarta os medica-
mentos. “Em minha casa, são descartados e jogados no 
lixeiro, porque seus efeitos não são mais confiáveis”, afir-
ma. Uma interativa no site WH3 também mostrou que 
a maioria da população não utiliza medicamentos fora 
do prazo de validade. Quando perguntados sobre o que 
costumam fazer com os medicamentos vencidos, 76,9% 

apontaram que descartariam os remédios; 13,5% disse-
ram que depende do medicamento; e 9,6% consumiriam 
o produto.
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OPERADORA CLARO E CASAN

Pedido foi protocolado junto ao Ministério Público

Procon de Maravilha faz pedido de instauração 
de Inquérito Civil Público 

O Procon de Maravilha protocolou, 
junto ao Ministério Público da comarca, 
pedido de instauração de Inquérito Civil 
Público em face da operadora telefônica 
Claro S.A, assim como da Companhia 
Catarinense de Águas e Saneamento 
(Casan).

Conforme o responsável pelo Procon 
do município, Marcelo Furtado, desde 
novembro de 2014 o órgão vem rece-
bendo diversas reclamações referentes à 
operadora Claro. Na maioria dos casos, 
trata-se da mesma reclamação, sendo a 
instalação de serviços agregadores ativos 
nas linhas de telefonia móvel. “Foi efetua-
do levantamento quanto aos atendimen-
tos realizados no ano 2015, chegamos ao 
resultado que 30,72% refere-se à recla-
mada Claro S.A., estando essa no topo do 
ranking de reclamações apresentadas no 
Procon de Maravilha”, destaca.

Os serviços funcionam por meio de 
envio de SMS, tratando dos mais variados 
assuntos. Problema constata-se através 
da tarifação pelo serviço, ocorrendo se-
manalmente, assim como diariamente, 

dependendo do agregador.
“A fim de obter mais informações, ve-

rificamos junto aos demais procons mu-
nicipais próximos, e foi constatado que o 
problema estava concentrado no Procon 
de Maravilha, até pelo fato de não possuir 
muitos procons instalado nas proximida-
des. Há de se frisar que o maior problema 
encontra-se na prática reiterada, onde 
mesmo após cancelamento do serviço 
e solicitado bloqueio, continua a receber 
SMS tarifando diretamente dos créditos 
dos consumidores”, afirma Furtado.

Ele destaca que foi protocolada tam-
bém a solicitação em face da Casan. “Fo-
mos procurados por um determinado 
grupo de moradores do Bairro Jardim 
América II, sendo apresentadas reclama-
ções no mesmo sentido. Ocorre que con-
sumidores enfrentam problemas com 
abastecimento de água, e coincidente-
mente neste período, faturas receberam 
aumento elevado no valor. Notificamos 
a Casan, mas a mesma alega que o pro-
blema não é geral, mas de alguns consu-
midores, o que desclassificaria alegação 

de cobranças indevidas”, garante Furtado.
Como prova, os consumidores ob-

tiveram filmagens que possibilitaram 
gravar cenas de entrada de ar nos canos e 
consequentemente registro mancando 
como entrada de água. “Isso ocasiona 
tamanho prejuízo ao bolso dos consu-
midores, pois faturas chegaram a obter 

até 400% de aumento”, diz o responsá-
vel pelo Procon do município. 

Furtado enfatiza que das alegações 
e comprovações através de registro de 
atendimentos, registros como filma-
gens, acharam cabível abertura de re-
clamação junto à Promotoria de Justiça 
de Maravilha, por meio do promotor, 

Guilherme André Pacheco Zattar, o qual 
aceitou pedido e tem dado as tratativas 
cabíveis.

“Ressaltamos que estamos tratando 
e acompanhando ambos os casos, para 
que as empresas reclamadas venham 
efetuar melhorias em seus sistemas e se 
aperfeiçoar a cada dia para que não haja 
maiores prejuízos aos consumidores. 
Com a instauração do Inquérito Civil 
Público, poderão ser levantados dados 
e apurados motivos que levaram ambas 
as empresas a adotar práticas mencio-
nadas, que em nosso entendimento, 
são ilegais, que causam transtornos, e 
acima de tudo, prejuízos financeiros aos 
consumidores. Após levantamento mais 
preciso, será verificada a possibilidade de 
sanções. Também acreditamos que as-
sim estamos alcançando a resposta que 
população espera dos órgãos instituídos 
a fim de lutar pelo direito dos consumi-
dores, que é a luta pela melhoria e tam-
bém a penalização por práticas adotadas 
em desacordo com o Código de Defesa 
do Consumidor”, ressalta.

Kathiucya Lara e Marcelo Furtado, responsáveis pelo Procon de Maravilha 

 Isabel Müller/O Líder
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por Deny Alfano

Evento será realizado em setembro pela CDL/Associação 
Empresarial e curso de Administração da Unoesc

Terceiro Fórum 
Empresarial é planejado

ORGANIzAÇÃO 

O 3º Fórum Empresarial será 
realizado nos dias 15 e 16 de se-
tembro, pela CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha. Neste 
ano o evento será realizado em 
parceria com o curso de Adminis-
tração da Universidade do Oeste 
de Santa Catarina (Unoesc), cam-
pus de Maravilha, em razão da 
Semana do Administrador.

Membros da comissão orga-
nizadora estiveram reunidos na 
terça-feira (5), na sede da enti-
dade, para reunião de planeja-
mento. O objetivo é oferecer ofi-
cinas práticas, no dia 15 à noite e 
na manhã do dia 16, encerrando 
com palestra no dia 16 à noite, 
sempre com temas relevantes e 
atuais.

De acordo com o presidente 
da CDL/Associação Empresarial, 
Jeovany Folle, este formato já foi 

Membros da comissão organizadora se reuniram na terça-feira (5)

Ascom CDL/AE

adotado em 2014 e teve uma boa 
aceitação dos associados, por isso 
deverá permanecer neste ano. 

Mais detalhes sobre a programa-
ção ainda serão definidos e divul-
gados posteriormente.

Mas que crise?
Depois da Russia, é a volta de outro país do Brics, ou seja, o 

Brasil, estar em dificuldades depois de anos de crescimento eco-
nômico. Só para ter uma ideia: só em 2014 o país gastou 6% do 
PIB em pagamentos de juros sobre a dívida. Mas quando ouço 
as pessoas reclamar da “crise”, sempre me pergunto: mas de que 
crise estão falando? Econômica? Financeira? E que ideia de mer-
cado tem os que falam de crise? Que parâmetros de avaliação 
vêm usados? Onde está a memória? 

Quero dizer: nos últimos 25 anos o Brasil tem visto altos e 
baixos. A inflação ao início dos anos 1990 aumentou mais de 
2.000%, e só a introdução de uma nova moeda em 1994 quebrou 
a tendência. No final dos anos 90 o déficit do país e a elevada dí-
vida pública acumulada fez intervir Fundo Monetário em 2002. 
De repente, em seguida, a situação mudou radicalmente entre 
2002 e 2008, o país registrou taxas de crescimento de 4% ao ano, 
com fortes aumentos das exportações de ferro, petróleo e açúcar. 
Mas hoje o Brasil está em apuros novamente. Tudo isso enquan-
to fruto de um plano de rápida criação de um mercado alternati-
vo aos ocidentais, estrategicamente planejado e implantado com 
plena consciência do procrastine de uma enorme inflação. Tanto 
é que o crescimento foi, em média, apenas de 1,3% ao longo dos 
últimos quatro anos e as previsões estimam uma contração de 
0,5% para este ano.

Justamente, as causas são um bloqueio da procura interna 
devido a um aumento da inflação de mais de 7%. Além disso, o 
país também está enfrentando uma seca que afeta da agricultura 
até a produção de energia hidrelétrica. Três quartos da produção 
energética do país são confiados às barragens, portanto, para 
evitar apagões (black-out), o governo aumentou o preço da ele-
tricidade, a fim de desencorajar o uso. Arthur Carvalho, gerente 
do Morgan Stanley, aponta que o banco central não está dispos-
to a baixar as taxas de juro porque a inflação já viaja em percen-
tagens muito elevadas. Isso determina o aumento dos juros so-
bre o crédito e a redução ainda maior da demanda doméstica.

Também do lado das exportações, a situação não é a melhor. 
Os cinco países - China, EUA, Argentina, Holanda e Alemanha 
- que, no passado, eram os que compravam a maioria dos pro-
dutos brasileiros, hoje caíram nos seus pedidos. Para compensar 
a demanda, os investimentos foram sempre uma boa alternati-
va na economia nos últimos anos. Em 2015 também vão estar 
abaixo das expectativas. Os grandes investimentos da Petrobras 
foram congelados por causa de alegações de corrupção.

A situação da dívida pública (66%, o maior entre os Brics) não 
indica uma tendência positiva. De 210 a 655 bilhões de reais. 

Me parece evidente que as razões dessa queda são todas es-
truturais, ou seja, não há queda anormal, mas o desenvolvimen-
to que, nesses últimos anos, não se baseou sobre infraestruturas 
produtivas e culturais adquiridas. Aliás, o fato de ter norteado a 
estabilidade da moeda e os fluxos de crédito para inchar o co-
mércio interno, implantando a cultura da dívida, ao invés do que 
criar infraestruturas, foi uma escolha político-determinante para 
criar um estado de alteração econômica estupefaciente, “tudo e 
agora”. Mais ou menos como quando um cara bebe, é legal estar 
naquele estado de embriaguez, mas depois vem a ressaca, que 
dói, até voltar ao estado normal. Por acaso, algo de diferente do 
que está acontecendo?

Em um cenário de recessão econômica global, estes proble-
mas não serão fáceis de superar.
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Organização 
Gered de Maravilha se reúne com gestores 
e professores de Modelo

A equipe da Gerência de Educação 
(Gered) da Secretaria de Desenvolvi-
mento Regional de Maravilha visitou, 
na segunda-feira (4), a Escola de Edu-
cação Básica Dom Helder Câmara, 
em Modelo, onde realizou reunião 
com a equipe gestora e professores da 
unidade. 

Entre os temas tratados estiveram 
esclarecimentos sobre o Plano de Car-
reira do Magistério; orientações sobre o 
Calendário Escolar; elaboração de pro-
jetos em atividades extraclasse; orien-
tações sobre o Conselho de Classe Par-
ticipativo; o Programa Mais Educação; 
o Programa Novas Oportunidades de 
Aprendizagem (Pnoa); a qualidade e 
fiscalização da merenda escolar; o Car-
tão de Pagamento do Estado de Santa 

Catarina (Cpesc), entre outros.
Participaram da reunião a gerente 

de Educação, Zenaide Borre Kunrath; 
o supervisor de Educação Básica e Pro-
fissional, Almir da Rosa; o supervisor 

de Desenvolvimento Humano, Milton 
Simon Pires; a supervisora de Apoio ao 
Estudante, Veroni Carraro; e a integra-
dora de Ensino Fundamental, Lurdes 
Devenci Vendrame.

Reunião foi realizada na segunda-feira (4) com a equipe gestora e 
professores da escola

Ascom SDR

Mais de 60 prêmios foram distribuídos na ocasião

Auriverde comemora Dia do 
Trabalho com colaboradores

RECONHECIMENTO 

No último dia 30 a Cooperativa 
Regional Auriverde realizou festa 
para comemorar, juntamente com 
seus colaboradores, o Dia do Tra-
balho (1o), na SER Auriverde de 
Cunha Porã, com a presença de 600 
pessoas, entre funcionários e fami-
liares.

De acordo com a direção, a fes-
ta dos funcionários é uma forma 
de reconhecer e valorizar a impor-
tância e as competências do qua-
dro funcional da Cooperativa, e a 
participação dos familiares mostra 
a extensão que a família Auriverde 
representa para todos. “Foi ofereci-
do jantar, além de ser distribuídos 
mais de 60 prêmios, totalizando o 
valor de R$ 10 mil, sorteados ao lon-
go da noite”, conta a direção.

O presidente da Cooperativa, 
Claudio Post, falou da importân-
cia da data para os trabalhadores 

Aproximadamente 600 pessoas participaram da festa 

e enalteceu o valor que Auriverde 
dá ao seu quadro de funcionários, 
considerado por ele o maior e ver-
dadeiro patrimônio da Cooperativa 
Regional Auriverde. “A tecnologia 

ajuda, mas são as pessoas que fa-
zem a diferença em termos uma 
Auriverde bem sucedida, com re-
sultados positivos e satisfação dos 
clientes e sócios”, comenta.

Auriverde/divulgação 

Prevenção 

Evento 

Dia “D” de Vacinação Contra a 
Gripe H1N1 é hoje (9)

4ª Jornada de Empreendedorismo 
tem programação definida

Na segunda-feira (4) teve início 
a Campanha de Vacinação Contra a 
Gripe H1N1. Conforme a técnica em 
Enfermagem e responsável pela cam-
panha, Solange Hofstatter, a equipe 
da Sala de Vacinas pretende imunizar 
6.595 pessoas em Maravilha.

Podem receber a dose crianças 
acima de seis meses e menores de 
cinco anos; pessoas acima de 60 anos; 
doentes crônicos (neste caso o pacien-
te deve apresentar um pedido médico 
ou algum documento que comprove a 
doença); gestantes; puérperas até 45 

dias após o parto; e os profissionais da 
saúde. Para receber a dose, basta levar 
o cartão de vacinas.

Solange lembra que o horário de 
atendimento é das 7h às 11h e das 13h 
às 17h, na Sala de Vacinas e atendi-
mento no Estratégia Saúde da Família 
(ESF) do Centro Educacional Mundo 
Infantil (Caic) e no ESF do Bairro Bela 
Vista, das 8h às 11h e das 13h às 16h30. 
No Sábado “D”, hoje (9), a equipe da 
Sala de Vacinas atenderá das 8h às 17h, 
sem fechar ao meio-dia. A campanha 
termina no dia 22 de maio.

Equipe da sala de vacinas pretende imunizar 6.595 pessoas

Arquivo/O Líder

Foi fechada nesta semana a 
programação da 4ª Jornada de Em-
preendedorismo, promovida pelo 
curso de Administração da Unoesc, 
Campus de Maravilha, em parceria 
com o Núcleo do Jovem Empreen-
dedor, ligado à CDL/Associação Em-
presarial. O evento será realizado no 
dia 11 de junho, a partir das 19h, no 
Lar de Convivência de Idosos, com o 
tema “Inovação e sustentabilidade 
para o desenvolvimento regional”.

As professoras coordenadoras 
do evento, Adriana Salvi e Elis Regi-

na Zanin, destacam que o objetivo 
geral é “fomentar o desenvolvimen-
to dos empreendimentos locais, 
bem como despertar o interesse 
pela inovação em negócios existen-
tes, por meio de ações intraempre-
endedoras”.

Para participar do evento, os 
interessados devem se inscrever 
pelo site da Unoesc (www.unoesc.
edu.br). O ingresso é um quilo de 
alimento não perecível. Mais infor-
mações podem ser obtidas pelo te-
lefone 49 3664-1855.
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ISABEL MüLLER

Com a missão de “ajudar pais, futu-
ros pais e agentes educadores a formar 
verdadeiros cidadãos”, além de retornar 
as atividades da Escola de Pais de Mara-
vilha, na segunda-feira (4) foi realizado 
encontro com o casal Inês e Antônio 
Baldissera, de Xanxerê, representante 
nacional para Santa Catarina da Escola 
de Pais do Brasil. 

Conforme o tesoureiro da Esco-
la de Pais de Maravilha, Neodir João 
Valgoi, a escola iniciou as atividades 
no município há cerca de 18 anos. Por 
um período de dois anos ficou inativa 
e agora os membros tentam reativar as 
atividades. “Essa é uma associação que 
tem registro no Ministério da Educação 
(MEC), as pessoas que participam dos 
nossos encontros recebem um diploma 
de certificação, então, é uma entidade 
organizada que é preciso prestar contas 
todo ano no Ministério para poder se 
manter”, enfatiza.

Valgoi diz que esse é um trabalho 
voluntário e quem já participou acredita 
que não deve parar. “Temos objetivo de 
reagrupar os membros que já participa-
vam e conseguir novos integrantes, pois 
a finalidade do grupo é ajudar os pais, as 
famílias através de uma busca de parti-

Palestra teve como finalidade retomar as atividades da escola no município

Escola de Pais contribui na educação 
de filhos 

RETOMANDO AS ATIVIDADES

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Casal Inês e Antônio Baldissera e casal dirigente regional de Chapecó, 
Gisela e Antonio Blanger, ministraram o primeiro encontro de Escola de 
Pais de Maravilha 

Grande número de pessoas participou do encontro, que terá continuidade 
na segunda-feira (11)

cipação para uma reflexão de problemas 
na educação dos filhos, então achamos 
que é uma associação que não deve ter-
minar”, salienta. 

Com a palestra, a Escola de Pais de 
Maravilha pretende retomar as ativida-
des, realizando um encontro por sema-
na, além dos oito encontros de círculos 
de debates. Os assuntos abordados é a 
educação preventiva voltada para pais 
com relação aos filhos, sendo um curso 
preparatório para enfrentar as diversas 
fases da vida dos filhos.

Podem participar dos encontros 

pais e mães, ou somente um dos cônju-
ges, além de pessoas que educam crian-
ças. Os encontros são realizados uma 
vez por semana, agora durante sete se-
manas, para completar o circulo de de-
bates, às 19h30, no Centro de Formação 
São José Operário. 

Atuação da Escola de Pais do Brasil
O casal Inês e Antônio Baldissera as-

sumiu recentemente a responsabilidade 
de representar a Escola de Pais do Brasil 
em todas as seccionais de Santa Catari-
na, acompanhando os trabalhos, as or-

ganizações e realizando seminários. 
O casal de Xanxerê já havia sido di-

rigente regional e por oito anos acom-
panhou os trabalhos da região Oeste. 
Conforme salienta Inês, na oportuni-
dade a escola em Maravilha estava ati-
va, mas por algum tempo cessaram as 
atividades. “Na responsabilidade de 
fazermos um levantamento de todas as 
seccionais do Estado, chegamos a Ma-
ravilha, e não convencidos que o muni-
cípio não retornasse às suas atividades, 
realizamos reunião com alguns mem-
bros e foi organizado o primeiro encon-
tro, com a proposta de fazer renascer a 

Escola de Pais de Maravilha”, afirma.     
Inês enfatiza que espera que to-

dos se comprometam em favor de suas 
famílias e principalmente da escola do 
município. “Para os demais, quero dizer 
que tudo é muito bom, mas quando a fa-
mília anda bem, quando sabemos como 
atuar diante das transformações da famí-
lia, nós conseguimos viver de uma forma 
melhor. Então, que os pais fiquem atentos 
aos seus filhos, ao seu crescimento, mas 
que fiquem atentos principalmente ao 
seu relacionamento enquanto casal, por-
que a partir dali os filhos também serão 
mais felizes”, enaltece.

A Escola de Educação Básica 
Juscelino Kubitschek de Oliveira 
realiza hoje (9) tradicional jantar 
em homenagem às mães, no salão 
da comunidade católica do Bairro 
Floresta.

O evento é uma organização 
da Associação de Pais e Profes-
sores (APP) e tem como objetivo 
arrecadar fundos para pagar os 

climatizadores instalados nas sa-
las de aula da escola. De acordo 
com os organizadores, o evento 
terá início por volta das 20h, com 
apresentação do coral da escola, 
seguida de homenagem da APP 
às mães. 

O cardápio será macarronada, 
galeto, carne suína, mandioca, 
pães, cucas e saladas. 

A comunidade da Igreja Evan-
gélica de Confissão Luterana no 
Brasil realiza, no dia 17 deste mês, 
o 62º Kerbfest. A tradicional festa, 
que atrai pessoas de toda a região, 
será realizada no salão da Comu-
nidade Evangélica de Maravilha. 

A programação inicia às 9h, 

com culto, seguido de almoço, e 
à tarde matinê com o Trio Mara-
vilha, Ivanor, Magnos & Maciel. 
As fichas de 2kg de carne de gado 
são comercializadas a R$ 37,00 e 
podem ser adquiridas no Man-
frin Troféus, Iguatemi Alimentos, 
Mercado Tarumã, Casa do Bom 

Negócio, RPM Pneus, Secretaria 
da Comunidade e com os presbí-
teros. “Convidamos todos os ma-
ravilhenses e pessoas da região 
para participar da festa, que está 
sendo preparada pela Comunida-
de Evangélica”, convidam os orga-
nizadores.

Tradição 

Kerbfest completa 62 anos em 
Maravilha

Homenagem às mães
APP da E.E.B. Juscelino Kubitschek 
de Oliveira realiza jantar 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

O nome é um direito que a criança levará por toda a sua vida. Cabe aos pais 
escolher um que componha a grafia correta e que não exponha seu filho ao 
ridículo ou a situações constrangedoras 

Cuidado ao escolher o 
nome de seu filho 

É HORA DE REGISTRAR...

ISABEL CRISTINA MüLLER

Uma vírgula errada no meio da frase pode mudar todo o sen-
tido, assim como uma letra fora do lugar pode se tornar um 

ponto de interrogação para o resto da vida. São inúmeros os casos 
de pessoas que têm seus nomes escritos de forma errada, com 
letras faltando ou fora do lugar. Assim como, nem sempre as pes-
soas mantêm os nomes escolhidos pelos pais no nascimento.

Conforme a oficial responsável pelo Cartório de Registro Civil 
de Maravilha, Divanês Bruscato, para o registro é seguida a lei es-
tabelecida no Código Civil e as normas do Código de Normas da 
Corregedoria Geral da Justiça do Estado de Santa Catarina. “Te-
mos que seguir a ortografia correta. Em caso de erros ortográficos 
cometidos em cartório, é feito um requerimento, conforme lei, e é 
encaminhado para a promotoria, que autoriza a retificação, não 
havendo a necessidade de procedimento judicial. Quando não 
há erro ortográfico, somente é feito via judicial, como por exem-
plo, a troca de nomes”, explica. 

A conversa é a melhor forma de orientar os pais nos casos 
em que é preciso escolher outro nome na hora de registrar. A ofi-
cial diz que são vários os casos de pessoas que vão até o cartório 
para registrar os filhos com acréscimos de sílabas. “As pessoas 
querem fazer diferente e acabam fantasiando. Nestes casos, con-
versamos e pedimos para os pais pesquisar, consultar professo-
res de Português quanto à grafia correta. Os pais devem saber 
escrever e ler o nome antes de registrar”, enfatiza.

Divanês já se recusou a registrar alguns nomes. Ela lembra 
de um fato em que um pai foi registrar o filho e ela se negou a 
registrar o nome escolhido, após algum tempo o pai voltou ao 
cartório registrar a criança com outro nome. “Até hoje o pai me 
agradece por não ter registrado aquele nome anteriormente es-
colhido”, diz.

De acordo com Divanês, outro episódio foi de um pai que 
quis colocar na criança o nome de Sofhia ao invés de Sophia. 
“Na gramática o ph tem som de f, e f com h não existe. Nestes 
casos, orientamos sobre a ortografia correta e registramos da 

forma certa”, ressalta. Nomes como Tranquilo Junior e Evelin 
Henrique para meninos também foram alterados via judicial. 
Tranquilo Junior ficou somente Junior, alegando que sofria cons-
trangimento com o nome; já Evelin Henrique conseguiu mudar 
para Pedro Henrique alegando que Evelin é um nome feminino.

A oficial ressalta que em caso de dúvidas dos pais quan-
to à escolha do nome do filho, no cartório há revistas e livros 
com opções de nomes. Também fica à disposição dos pais 
um artigo de dez conselhos para acertar no nome do seu fi-
lho, além das normas estabelecidas no Código de Normas da 
Corregedoria Geral da Justiça do Estado de Santa Catarina do 
que pode e não pode ser registrado pelos cartórios.    

Cartório de São Paulo recusou registro
No mês de janeiro um caso chamou a atenção em 

Sorocaba (SP) e foi destaque na internet. O cartório re-
cusou o registro de Piedro e o pai reclamou que teve 
que escolher Pietro, já que a oficial que o atendeu afir-
mou que o nome pretendido não existia, e por isso 
não poderia ser utilizado.

O mesmo cartório já havia barrado Xismen (em 
referência aos mutantes das histórias em quadrinhos 
X-Men). Alucard (Drácula, de trás pra frente) e o im-
pronunciável Gesptsfl. 

O oficial do cartório destacou na oportunidade 
que se negou, pois os pais devem pensar no futuro da 
criança, já que ela pode sofrer bullying ou outro tipo 
de constrangimento.

Nomes para 2015
De acordo com os nomes mais populares de 2014, é 

possível fazer uma previsão de alguns nomes que serão 
os mais escolhidos em 2015. Confira alguns nomes:

Menina: Sofia, Valentina, Júlia, Alice, Manuela, Ga-
briela, Fernanda, Yasmin, Isabel, Bianca, Laura, Ágata, 

Isadora, Melissa, Bruna, Marina, Juliana, Sabrina, Prisci-
la, Ana, Clara, Eduarda, Bárbara, Betina, Marcela, Elisa, 
Vanessa, Tatiana, Rafaela, Larissa e Vitória.

Menino: Gabriel, Miguel, Yuri, Henrique, Gustavo, 
Lorenzo, Guilherme, Bryan, Davi, Daniel, Mateus, Lu-
cas, Eduardo, Nicolas, Igor, Felipe, Bruno, Willian, Hen-
ry, Alexandre, Rodrigo, Marcelo, Fabio, Vinícius, Yan, 
Alex, Vitor, Thiago, Diogo, Maurício e Kevin.

Mudança de nome
O Senado Federal tem o Especial 

Cidadania com informações sobre a 
mudança de nome. Casos de mudan-
ça de nomes, apesar de trabalhosos, 
são comuns. Os motivos variam, mas 
devem ser bem justificados para que a 
alteração seja feita. 

É preciso provar que há 
constrangimentos ou problemas 
- A Lei de Registros Públicos (Lei 
6.015/73) determina que os oficiais do 
registro civil não aceitem prenomes 
que possam expor as pessoas ao 
ridículo. Se os pais insistirem, o caso 
pode ser submetido à decisão judicial. 
Mesmo assim, é comum encontrar 
pessoas com nomes que lhes causam 
constrangimentos ou problemas. A lei 
fixa que, no primeiro ano depois de 
atingir a maioridade civil, aos 18 anos, 
a pessoa poderá alterar o prenome, 
desde que não modifique os sobre-

nomes.
Em qualquer hipótese, é preciso 

provar que a mudança no nome não 
será usada para evitar compromissos 
jurídicos, financeiros, entre outros. 
Essa certeza pode ser provada por 
meio de certidões negativas da Justiça 
federal e estadual, juizados especiais, 
cartório e distribuidor de protestos.

Erro de grafia: A correção de 
erros de grafia (letras trocadas ou re-
petidas), segundo a Lei de Registros 
Públicos, poderá ser feita no próprio 
cartório onde o interessado foi regis-
trado, por meio de petição assinada 
por ele próprio ou procurador. Alguns 
exemplos de nomes que podem ser 
corrigidos são Creusa, que tem Cleusa 
como grafia correta, e nomes estran-
geiros, como Washington, difíceis de 
serem grafados corretamente nos car-
tórios.

Substituição por apelidos pú-
blicos notórios: A Lei 9.708/98, que 
modificou a Lei de Registros Públi-
cos, prevê essa possibilidade. É pos-
sível substituir o primeiro nome pelo 
apelido, acrescentar o apelido antes 
do primeiro nome ou inseri-lo entre 
o nome e o sobrenome. A mudança 
acontece por processo administrativo, 
desde que haja testemunhas de que a 
pessoa é conhecida por aquele apeli-
do. Exemplos famosos são os do pre-
sidente da República, que acrescentou 
Lula ao seu nome original (Luiz Inácio 
da Silva), e da apresentadora de televi-
são Xuxa, que se tornou Maria da Gra-
ça Xuxa Meneghel. 

Quando fica evidenciada a ex-
posição da pessoa ao ridículo: Nes-
te caso, a alteração do nome poderá 
ser requerida a qualquer tempo, de 
acordo com a advogada Alessandra 

Amato, pós-graduada em Direito Civil 
e Direito Processual Civil. A petição 
deve ser apresentada à Vara de Regis-
tros Públicos com justificações bem 
fundamentadas sobre as razões pelas 
quais o nome e/ou sobrenome causa 
constrangimento. 

Homonímia (nome igual ao de 
outra pessoa): O interessado deve 
pedir a retificação para inserir sobre-
nomes e não para mudar o prenome.

Mudança de sexo: A alteração do 
nome por motivo de mudança de sexo 
não foi admitida durante muito tempo. 
Atualmente, há decisões autorizando 
até a mudança do sexo no registro civil. 

Pela adoção: De acordo com o 
Código Civil, com a decisão favorável 
à adoção, o adotado pode assumir o 
sobrenome do adotante e pode ainda, 

a pedido do adotante ou do adotado, 
modificar seu prenome, se for menor 
de idade. 

Vítimas e testemunhas: A Lei 
9.807/99, que instituiu o Programa Fe-
deral de Assistência a Vítimas e a Tes-
temunhas Ameaçadas, prevê a subs-
tituição do prenome, e até do nome 
por colaborar com a apuração de um 
crime. A mudança pode ser determi-
nada em sentença judicial, ouvido o 
Ministério Público. A alteração poderá 
estender-se ao cônjuge, companheiro, 
filho, pai ou dependente que tenha 
convivência habitual com a vítima ou 
testemunha.

A lei determina ainda que, cessa-
da a coação ou ameaça que deu causa 
à alteração, a pessoa protegida pode 
solicitar ao juiz que volte a adotar seu 
nome original, conforme sua certidão 
de nascimento.
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Simone Hübner

V/02

Um Toque de Requinte

O 
que faz uma mãe feliz? Um 
perfume novo, um cappuccino 
ao cair da tarde, a chance de 
dormir até às 10h da manhã... 
Ou uma bolsa incrível, uma 
viagem surpresa, um par de in-

gressos para o cinema?
Não há uma lista única de coisas, por um 

simples motivo: cada uma de nós tem seu 
ranking exclusivo de prazeres preferidos, que 
têm a ver com a história de vida, o estilo e a 
personalidade.

Há coisas que você pode comprar (qual 
mãe não curte um presente?), outras pode 
compartilhar com a família, e outras ain-
da que não têm rótulo porque fazem parte 
daquele pacote impalpável de coisas que 
tocam o coração, como enquadrar o sorriso de 
um filho, o abraço apertado ou o cartão feito 
especialmente para você. 

1 - Diga o quanto você a ama
Muitas vezes somos acostumados a fazer 

muitas coisas para ajudá-la a aliviar sua car-
ga, mas é sempre bom ouvir essas palavrinhas 
mágicas dos nossos filhos. Com certeza elas 
confortarão qualquer coração de mãe e a cada 
dia elas sentirão que cada sacrifício valeu e 
vale a pena.

2 - Diga o quanto você aprendeu com ela 
e seus conselhos

Com certeza já recebemos vários, princi-
palmente aqueles que ela dizia ou ainda diz: 
“filha (o), não faz isso», “toma cuidado com 
tais amizades” ou “acho melhor fazer desse 
jeito”. É incrível, mas as mães têm um incrível 
dom de “prever” o que pode acontecer quan-
do estamos em meio a amizades não muito 
boas ou tomamos decisões erradas, por isso 
relate a ela o quanto você é grato e, princi-
palmente, o quanto você aprendeu com seus 
conselhos e dicas.

3 - Diga o quanto ela é importante em 
sua vida

O espelho do que nos tornamos no decor-
rer da vida é reflexo de nossa mãe, e foi com 
a ajuda dela que aprendemos a dar nossos 
primeiros passos, pronunciamos nossas pri-
meiras palavras. Por isso, diga o quanto ela é 
importante para você na formação de seu ca-
ráter, de sua educação. 

4 - Diga o quanto sua presença faz a dife-
rença em sua vida

Com certeza a presença da figura femini-

na no lar dá uma orientação, seja para a filha 
mulher, do que ela quer ser quando tiver sua 
família; e para o filho homem, o exemplo de 
que tipo de mulher ele gostaria de casar.

5 - Diga quais são os pontos positivos 
que mais gosta nela

Normalmente, quando falamos dos pon-
tos positivos que a mãe tem, lembramos as 
deliciosas comidas ou doces que ela faz; afi-
nal, por mais que você saiba cozinhar, comida 
de mãe é maravilhosa, parece ter um sabor 
todo especial. Elogie os pratos que ela 
faz, mas acrescente outros pontos 
positivos que você gosta. Afinal, 
quem não gosta de ser elogiado 
e paparicado?

6 - Diga o quanto a admira, 
desde seu esforço profissional 
até seu papel dentro do lar

É fato que muitas mães traba-
lham para ajudar no sustento da casa e 
dar melhor conforto para o filho. Até mesmo 
muitas mães procuram melhorar seus estu-
dos fazendo uma faculdade ou um curso pro-
fissionalizante, tudo isso para proporcionar 
o melhor para os filhos. Demonstre gratidão 
por todos esses esforços, por todo esse amor 
e sacrifício.

7 - Diga quais os ensinamentos que mais 
lhe marcaram

Em alguns momentos de nossa vida, prin-
cipalmente ao tomar decisões, lembramos 
os conselhos de nossa mãe. Conte a ela 
quais marcaram sua vida e agradeça 
por eles.

8 - Diga quais as experi-
ências ao seu lado que você 
guarda com carinho em 
seu coração

Isso mostrará que 
além das broncas, têm 
coisas que ela fez por 
você, das quais tem óti-
mas recordações.

9 - Diga o significado do 
que é ser mãe para você, e como 
ela o ajudou a compreender 
esse papel divino

É muito gostoso ouvir 
de nossos filhos que você 
quer tornar-se um pai ou uma mãe 
igual a ela, porque ela é uma mãe maravilhosa.

10 - Diga com sinceridade o que ela re-
presenta para você

Palavras sinceras são o melhor presente 
que podemos ganhar.

A homenagem mais importante é aque-
la vinda do coração

Podemos homenagear nossa mãe de 
muitas formas, mas o mais importante é que 
nossas palavras e nossas ações estejam em 
harmonia com o que sentimos por ela. Dizer 
o que sentimos é um passo muito importante, 
é comum fazer um almoço ou jantar especial 
para homenageá-la ou até mesmo levar um 
belo café da manhã na cama; mas com certeza 

o melhor presente que podemos dar à 
nossa mãe é o que nos tornamos. É 
gratificante saber que tudo que somos 

hoje ou que poderemos nos tornar 
veio de uma simples e grandiosa 
pessoa chamada mãe.

Por isso, agradeça a Deus por tê
-la ao seu lado, ou mesmo que não a 

tenha mais, lembre-se que o reflexo de todo 
esforço e sacrifício de sua vida é você.
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“Mamãe Liamar Pedroso,  hoje 
sentimos necessidade de di-
zer o quanto a admiramos 
e o quanto somos felizes por 
termos uma mãe maravilhosa 
como você. Obrigada por tudo!
Amamos você”. Homenagem de 
seu esposo Auri e dos filhos Caro-
lina, Rômulo e Ronaldo Pedroso.

Mãe Nair
“Você tem a capacidade de 
ouvir o silêncio. Adivinhar os 
sentimentos. E encontrar a 
palavra certa nos momentos 
mais incertos. Amamos você!”
Homenagem de suas filhas 
Elisandra e Elisangela, mari-
do Vilmar e neto Nicolas.

“Queremos homenagear a linda mamãe 
Aline Maria Maders. Parabéns por seu 
primeiro Dia das Mães. Te amamos mui-
to! Feliz Dia das Mães!”. Homenagem do 
esposo Marcelo e da filha Sophia Vitória.

Mamãe Lenir Glienke
“Deus não pode estar em todos os lugares, 
por isso fez as mães. Meu maior orgulho. 
Te amo!”. Homenagem do filho Janpiér.

Mamãe Tatiane
“Teus braços sempre se abrem quando pre-
ciso um abraço. Teu coração sabe compreen-
der quando preciso uma amiga. Teus olhos 
sensíveis se endurecem quando preciso uma 
lição. Tua força e teu amor me dirigiram 
pela vida e me deram as asas que precisava 
para voar. Te amo”. Do filho Tiago Roberto.

Mãe Iranilde Salete Grilli. 
Receba a homenagem dos seus 
filhos e do neto Matheus, com 
desejos de muitas felicidades 
sempre! Parabéns pelo seu dia!

Mãe Marisa Canan
“Mãe, você é um exemplo de 
mulher: conselheira, amiga, 
companheira, exemplo de 
amor e persistência. Você é a 
prova de que amor incondi-
cional existe. Mãe, que Deus a 
proteja sempre, te ilumine, te 
dê forças para continuar sua 
batalha. Feliz Dia das Mães!”. 
Dos filhos Francieli e Eduardo, 
do marido Sadi, e neto Gabriel.

Loides Isotton
“Mãe, princípio de tudo, sinôni-
mo de amor”. Homenagem cari-
nhosa de seus filhos, Gabrielle 
e Fernando, e sua nora Patricia

Nelci Greff
“Amor, dedicação, carinho, 
força, sabedoria... Agradecemos 
todos os dias sua proteção e 
os seus carinhos. Te amamos 
de coração!”. Com carinho, das 
filhas Scharlene e Gizlane.

Mamãe Cicira 
“O amor de mãe é o combus-
tível que permite a um ser 
humano fazer o impossível. 
Obrigada por tudo!”. Filhos: 
Betty, Venice e Jaison

Mãe Alita
“Mãe. Que a beleza das flores, 
a doçura do mel e o brilho das 
estrelas envolvam você hoje e 
que você continue irradiando 
este amor e esta alegria que 
sempre nos ofereceu! Feliz 
Dia das Mães”. Homenagem 
de seus filhos e netos.

Lurdes Olivia Kreutz Cornelius
“Mãe! O meu desejo é que mesmo à distância você 
possa sentir o meu abraço de amor. Neste Dia das 
Mães não poderei estar com você fisicamente, mas em 
pensamento sempre estou. Meu amor por você nunca 
será afetado por qualquer circunstância. O tempo 
pode passar e a distância aumentar, mas eu continua-
rei te amando e admirando para sempre. Sinto muita 
falta de você, dos teus carinhos e dos teus conselhos. 
Obrigada por ser esta mãe tão especial e maravilhosa!”. 
Homenagem das filhas Janaina, Suélen e Bruna. 

Mães Lúcia e Claci
“Ser mãe é tudo aquilo que diariamente vocês representam para 
nós, amor, carinho, doação, proteção e amizade. Vocês são guer-
reiras, fortes e ao mesmo tempo ternura. Agradecemos a Deus 
por ter vocês em nossas vidas. Que Ele sempre as abençoe, pro-
teja e permita que por muitos anos possamos comemorar jun-
tos esta data tão bonita. Feliz Dia das Mães! Amamos vocês!”. De 
seus filhos, nora e genro, Ilaine e Ivandro, e de toda a família.

Mãe Ivanir
“Obrigado por tudo. Amamos 
você. Feliz Dia das Mães”. 
Homenagem de Felipe, 
Marcos e Domingos.

Dona Ivanir, minha rainha. Dona 
da minha vida e a quem dedico 
todo meu amor! Minha mãe!

Gabriela Tramontina
“O Dia das Mães é uma data especial, 
pois comemoramos com uma pessoa 
ainda mais especial, você! Obrigado por 
fazer parte de nossas vidas. Te amamos!”. 
Homenagem do marido, Felipe Tramon-
tina, e filho, Theo Victor Tramontina.

Mães Leonita, Solange e Liciane, dese-
jamos a vocês toda a felicidade do mun-
do. Te amamos muito! Das filhas Solange 
e Liciane, Fabricio e Fabio e Julia.

Marina
“O amor de mãe é o combustível que 
capacita um ser humano comum a 
fazer o impossível. Te amamos, mãe! 
Pra além de quando respirar!”. 
Seus filhos: Jeferson, 
Andréia e João Pedro
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Galeria

V/04

Neste dia 10 Fabio 
Stieler comemo-
ra seus 11 anos. 
Desejamos muitos 
anos de vida. Ho-
menagem de seus 
pais Gilberto e So-
lange. Te amamos!

JúLIA E NICOLE - Para a alegria das famílias Zamboni 
e Wegrzynovski , as gêmeas Júlia Gabriela e Nicole Ga-
briela completarão 3 aninhos na quinta-feira (14).
“Júh e Nik! Nunca nos cansaremos de dizer o quanto vocês são 
importantes em nossas vidas e quanto mais felizes nos tornamos 
depois que vocês chegaram. Vocês são o maior presente e a me-
lhor recompensa que Deus colocou na nossa vida. O aniversário 
é de vocês, mas o presente é nosso por tê-las em nossas famílias. 
Parabéns, princesas! Que papai do céu e os anjos da guarda as 
protejam e que vocês tenham uma vida linda, longa e muito feliz! 
Beijos da mamãe Gabriela, papai Ricardo, avós Olir, Terezinha, 
Vera e Antônio, dindos, dindas e demais familiares e amigos”.

Fabiano Volmar 
Haas comemora 
mais um ano e 
vida no próximo 
dia 13/05. Seus 
colegas de Cope-
ma lhe desejam 
muitas felicida-
des e sucesso.

O LEO Clube 
de Maravilha 
parabeniza o 
C.LEO Daniel 
Clen e o C.LEO 
Diego Engler 
pela passagem 
de seus aniver-
sários, nos dias 
5 e 9. Os desejos 
são de muitas 
felicidades e 
realizações!

Jacqueline Moroni Borghetti 
“Comemorar mais um Dia das 
Mães ao seu lado é uma graça 
divina. Obrigado por ser tão ma-
ravilhosa conosco. Te amamos!”. 
De suas filhas Isadora, Carolina 
e Manuela e esposo Anderson.

Neuza Taffarel
“Só temos que agradecer por 
todas as coisas boas que tem 
feito e ainda fará por nós. Você 
é muito especial! Te ama-
mos”. Homenagem de seus 
filhos Anderson e Rochson

Mãe Dirce
“Palavras, presentes, beijos ou 
abraços, tudo isso é pouco para 
retribuir o que você já faz por 
nós. Você é o nosso pilar de sus-
tento que representa todo amor, 
carinho, proteção e amizade. 
Nesta data, queremos somente 
agradecer a Deus por ter você em 
nossas vidas. Feliz Dia das Mães!”. 
De seus filhos Isabel, Gabriela e 
João Pedro e seu esposo Anestor.

Mamãe Nina
“Obrigado por ser esta mãe 
tão especial. Te amamos mui-
to!”. Homenagem do filho 
Cauã e do esposo Jaison.

Mamãe Venice
“Nossa felicidade é poder co-
memorar mais um Dia das Mães 
com você. Obrigado por ser esta 
pessoa tão especial, compreensiva 
e dedicada! Te amamos!”. Home-
nagem dos filhos Élder e Édina.

Queremos fazer uma homenagem 
mais que especial para a mãe mais 
maravilhosa do mundo: Nilva Maders. 
Agradecer por ser tão especial, dizer 
o quanto a amamos e lhe desejar um 
feliz Dia das Mães. Homenagem das 
filhas Amanda e Aline, dos genros 
Marcelo e Jonas, do maridão Juca 
Maders e da netinha Sophia Vitória.

Joanita Zonatto
Feliz Dia das 
Mães. Das 
pessoas que a 
amam muito: 
filho Marcelo, 
nora Aline, neta 
Sophia e marido 
Sergio Zonatto.

“Obrigada, Deus, por ter 
me dado a joia mais precio-
sa da minha vida! Te amo, 
mãe!”. Homenagem da filha 
Idangela para a mãe Inês. 

Terezinha Zamboni
“Dentre tantas mães existentes nesse mundo, eu 
tive o privilégio de ficar com a melhor de todas, que 
se não bastasse ter me dado a vida, ainda por cima 
tem o título de minha melhor amiga e confidente. 
Mãe! Quero lhe dizer mais uma vez que tenho o 
maior orgulho em ser tua filha, que te amo incon-
dicionalmente e que eu não seria nada sem você. 
Obrigada por ser minha mãe e por ser esta avó tão 
maravilhosa e dedicada”. Homenagem da filha Ga-
briela Zamboni, esposo Olir e netas Júlia e Nicole.

Marli
“Exemplo de caráter, fé, humanidade e 
bondade. É você, mãe, que com sua luz 
ilumina a todos nós! Amo você! Feliz Dia das 
Mães!”. Homenagem de Vinicius Ventura.

Mamãe Sonia
“Mãe é aquela pessoa com 
quem contamos para as 
coisas que importam acima 
de tudo. Feliz Dia das Mães! Te 
amamos!”. Homenagem dos 
filhos Nerci, Nina e Marcos.

Tereza da Silva
“Como expressar todo 
o amor que sinto por 
você, mãe, nesta data 
tão especial? Só me 
resta agradecer a Deus 
por ter me dado a 
graça de ser seu filho 
e pedir ainda muitos 
anos ao seu lado. Te 
amo muito!”. Homena-
gem do filho Nelson 
e da nora Preta.

Tania
“Mamãe Tânia, feliz Dia 
das Mães! Parabéns por 
ser essa mãe e mulher 
maravilhosa! Obrigado 
por nos mostrar o signi-
ficado da palavra amor a 
cada dia. Amamos você”. 
Homenagem do seu Es-
poso Elton, filhas Eliandra 
e Maria Luiza, neta Maria 
Fernanda e neto João 
Pedro, que está a chegar.
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Em Destaque
V/05

Profissão: Assessora de moda e marketing

Idade: 27 anos

Hobbies: Sair com amigos e ficar com a família

Música: Não tenho preferência, gosto de vários estilos

Filme: Ficção científica e história

Livro: Gosto de livros práticos, que agregam 
conhecimento para meu dia a dia, como 
“Inventando moda” e “Pai rico pai pobre”

Esporte: Voleibol

Formação: Iniciei em 2006 o curso de Tecnologia em 
Produção do Vestuário pela Unoesc, concluí em 2009

Especialização: Após a faculdade, busquei me aperfeiçoar. 
Cursei pós-graduação em Design de Moda pela Unoesc 
e MBA em Marketing pela Unopar de Maravilha

Profissão: Sempre gostei dessa área, mas confesso que não 
sonhava em seguir esta profissão. Em Iraceminha, onde 
morava, tínhamos uma pequena empresa de malharia, por isso 
surgiu interesse pela área da moda e hoje amo o que eu faço

Carreira: Durante o período da faculdade auxiliava na 
malharia e na loja em Iraceminha. Após a formação acadêmica, 
optei por morar em Maravilha, tive propostas na minha 
área, mas iniciei minha profissão na Duetto Modas, onde 
visualizei que iria me realizar profissionalmente. Atuo como 
assessora de moda e marketing, orientando por meio da minha 
experiência e pesquisas combinações de looks aos clientes. 
Layout e looks para vitrines. Acompanho as diretoras em show 
roons e feiras, na programação de compras das coleções. 
Organização de eventos. Planejamento anual de marketing 
e criação de campanhas. Divulgações das mídias digitais.

Para o futuro: Curtir a vida ao lado de pessoas que 
me fazem feliz. Para a área profissional, buscar 
aperfeiçoamento em alguns cursos específicos. 

Maravilha no futuro: Espero que Maravilha continue 
crescendo, continue chegando novas indústrias, com 
isso a criação de novos empregos. Mas para a cidade 
crescer acredito que é fundamental que sejam feitos 
investimentos em educação, saúde e segurança, 
oferecendo aos moradores boa qualidade de vida.

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Não é nada fácil a ro- 
tina de uma mãe.  
Acordar cedo, arru-

mar os filhos para a escola, 
fazê-los tomar o café da 
manhã, ir para o trabalho, 
atender clientes, entregar re-
latórios, ou ficar em casa ad-
ministrando tudo aquilo que 
filhos e maridos deixaram 
para trás... É mesmo uma 
maratona. A mulher, em ge-
ral, possui um número maior 
de papéis relacionados às 
áreas importantes da vida, 
explica Christian Barbosa, 
especialista no Brasil em 
administração de tempo e 
produtividade. “Essa é uma 
das razões para elas possu-
írem tantas tarefas urgentes 
para administrar e serem 
mais estressadas e nervosas 
no dia a dia”. 

O principal papel desem-
penhado pela mulher é o de 
mãe e para elas o dia deveria 
ter mais do que 24 horas, 
para dar conta de tantas atri-
buições. Mas será que é isso 
mesmo? Para Barbosa, o 
problema é outro. “Não está 
na falta de tempo, mas na 
forma como ele é utilizado. 
Um dia tem e sempre terá as 
mesmas 24 horas, por isso é 
preciso reduzir as atividades 
circunstanciais, que trazem 
nenhum tipo de resultado 
para sua vida – como reuni-
ões desnecessárias, spams, 
ligações telefônicas sem 
sentido – e focar no que real-
mente é importante”, ensina.

Para o especialista, a 
mulher precisa assumir 
o controle do seu tempo. 
Nas tarefas domésticas, 
por exemplo, são poucas as 
mulheres que conseguem 

compartilhar essas responsa-
bilidades com seus cônjuges 
ou familiares. Porém, para 
conseguir ter mais tempo, é 
preciso conscientizar todos 
sobre a importância da divi-
são de tarefas. “Essa é uma 
forma saudável de equilíbrio 
e de cumplicidade no rela-
cionamento”, afirma.

Outra dica de Barbosa é 
fazer uma reunião aos do-
mingos com a família para 
planejar a semana, deixando 
30% do tempo livre para 
imprevistos. “A mãe não 
pode esquecer das tarefas 
pessoais, como passar no 
cabeleireiro ou na manicu-
re. Ela não pode esquecer 
também de reservar um 
tempo para atualizar seus 
e-mails”, alerta.

O mais importante, 
ensina, é enxergar que é 
possível ser mãe, esposa e 
profissional bem sucedida. 
Basta ter planejamento e 
uma estratégia definida. 
Isso significa, por exemplo, 
momentos curtos, constan-
tes e com alta qualidade 
com os filhos. 

Se não é possível de-
dicar horas do dia para 
as crianças, destine 20 ou 
30 minutos pelo menos, 
mas que sejam instantes 
comprometidos em ouvir, 
brincar e viver com o seu 
filho. Desligue a TV, o 
celular, as preocupações 
diárias e foque exclusiva-
mente no pequeno. Esses 
intervalos regulares com 
qualidade ajudam a crian-
ça na percepção da presen-
ça materna, mesmo com 
uma agenda de trabalho 
agitada.
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Asociedade mudou e,  
ao longo dos anos,  
a participação da 

mulher também se transfor-
mou. Hoje a presença femi-
nina, nas mais diversas áre-
as, é cada vez maior e mais 
forte. A mulher conquistou 
o direito de escolher o seu 
caminho e assumir as suas 
decisões livremente. Nesse 
novo cenário, dentre as 
principais mudanças, está 
a possibilidade de escolha 
do momento de realizar o 
sonho da maternidade e, 
sobretudo, do fato de que-
rerem assumir o papel de 
mãe e pai ao mesmo tempo. 
Segundo o ginecologista 
responsável pela reprodu-
ção humana da Criogêne-
sis, Renato de Oliveira, é 
cada vez mais crescente 
o número de mulheres 
interessadas na realização 
de uma reprodução assis-
tida, para uma produção 
independente. “São muitas 

as razões que as levam a 
esta opção, seja pelo fato 
de não terem encontrado 

o parceiro ideal, a opção 
sexual, a idade, ou mesmo 
o desejo de se tornar mãe, 

independentemente das 
convenções sociais. Indife-
rente de quaisquer circuns-

tâncias, todas possuem o 
mesmo interesse: gerarem 
um filho”.

“Apesar de ainda exis-
tirem algumas barreiras, as 
pessoas vêm aceitando me-
lhor as mulheres que optam 
por serem mães sozinhas, 
já entendem melhor que 
elas desejam ter um filho 
e que podem educá-los da 
melhor forma possível, in-
dependente dos padrões de 
uma família tradicional”, 
contemporiza o especialis-
ta. Desde 2009, a reprodu-
ção assistida para produção 
independente foi autori-
zada no país pelo CFM. 
Assim, a mulher pode optar 
por duas alternativas: a 
Inseminação Intrauterina 
(IIU) ou a Fertilização in 
Vitro (FIV). 

“Na técnica de inse-
minação intrauterina, os 
espermatozoides são inje-
tados diretamente na cavi-
dade do útero e a paciente 

possui, em geral e depen-
dendo da idade, 18% de 
chance de engravidar. Já 
com a Fertilização In Vitro, 
as possibilidades são maio-
res, chegando até 40%”. De 
acordo com o ginecologis-
ta, os espermatozoides para 
a fecundação devem ser de 
doadores anônimos. 

“A doação, no Brasil, é 
obrigatoriamente anônima. 
Caso algum conhecido 
queira oferecer os esper-
matozoides, caracteriza-se 
paternidade e não doa-
ção, independente se for 
utilizada uma técnica de 
reprodução assistida para 
o encontro dos gametas”. 
De Oliveira destaca ainda 
que, antes de realizar todos 
os exames necessários para 
a técnica de reprodução 
assistida, a mulher deve 
ter plena certeza de sua es-
colha, uma vez que ela irá 
assumir um papel duplo: 
ser mãe e pai.
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Onascimento do pri- 
meiro filho é um  
momento de co-

memoração para a família, 
mas, também, de muitas 
dúvidas e apreensão, prin-
cipalmente para a mulher, 
que está vivendo uma nova 
fase na sua vida. Como 
acomodar o filho na hora de 
dormir, se é preciso acres-
centar um complemento 
à alimentação do bebê, o 
que comer enquanto se 
está amamentando, são 
alguns questionamentos 
que atormentam as mães 
de primeira viagem.

Quando o bebê nasce, 
por exemplo, é comum 
aparecer manchas averme-
lhadas na pele, principal-
mente no rosto, nessa hora 
surge a primeira preocupa-
ção da mãe. O pediatra e 
neonatologista do Instituto 
Saúde Plena e do Albert 
Einstein, Jorge Huberman, 
explica porque isso acon-
tece. “As descamações 
são normais nas primeiras 
semanas de vida devido o 
período que a criança per-
manece envolta no líquido 
amniótico. Contudo, só é 
preciso tomar cuidado com 
a vestimenta do bebê e a 
higiene dele, por isso vista 
com roupas de algodão e 
higienize o rosto dele com 
algodão úmido”, diz.

Já na hora de colocar 
a criança para dormir, o 
modo ideal é de barriga 
para cima. “Caso ele en-
gasgue, o reflexo imediato 
é a tosse, que logo chamará 
a atenção dos pais. Já de 
bruços, se tiver alguma 
complicação não poderá 
ser ouvido. A única res-

salva é se ele tiver refluxo 
gastroesofágico, aí deve 
dormir lateralmente e o 
berço ser inclinado entre 15 
e 30°”, explica o pediatra.

Quanto à alimentação 
da mãe e do bebê, Huber-
man lembra que o cuidado 
deve vir das duas partes. 
“Para o bebê o alimen-
to materno é o suficiente 
até os seis meses de vida, 
não sendo necessário dar 
água ou chá, depois desse 
período a introdução de 
complementos alimentares 
pode ser feita. Já a mulher 
deve fazer uma alimenta-
ção saudável e bem equi-
librada, pois o que se está 
ingerindo pode passar ao 
leite materno”, esclarece.

O leite materno, acres-
centa a médica Marisa da 
Matta Aprile, presiden-

te do Departamento de 
Aleitamento Materno da 
Sociedade de Pediatria de 
São Paulo (SPSP), auxilia 
no processo de desenvol-
vimento psíquico e intelec-
tual da criança, sobretudo 
em bebês prematuros. “Há 
estudos que mostram que 
o Q.I. de bebês prematuros 
adequadamente amamen-
tados pode ser superior em 
até dez pontos ao daqueles 
prematuros que não recebe-
ram o leite materno”.

De acordo com a mé-
dica, outro benefício está 
na prevenção da obesi-
dade e de outros fatores 
de risco para as doenças 
cardiovasculares, vascula-
res periféricas e diabetes. 
“Temos muitos trabalhos 
científicos mostrando que 
o aleitamento diminui a in-

cidência da obesidade, dia-
betes e hipertensão arterial. 
A amamentação diminui 
a incidência de obesidade 
porque a criança aprende a 
controlar a saciedade desde 
os primeiros dias de vida, 
pois o leite materno inicial 
tem baixo valor calórico e 
apenas no fim da mamada 
vem o leite com alto valor 
calórico, que contém gor-
dura. Isso vai acostumando 
o organismo da criança a 
saber exatamente o mo-
mento de parar de mamar, 
e essa consciência ela leva 
para toda vida, entendendo 
a hora de parar de comer. 
Outro fator importante para 
prevenção de obesidade 
é o nível mais baixo de 
proteína no leite humano 
quando comparado com o 
leite de vaca”.
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Não é porque a mu- 
lher está grávida  
que ela não pode 

praticar atividades físicas. 
Para o nutrólogo Mohamad 
Barakat, além de manter o 
peso, exercícios ajudam 
a manter o bem-estar e a 
saúde da futura mamãe.

A prática regular das 
atividades físicas pode eli-
minar alguns desconfortos 
comuns durante a gravi-
dez, como a formação de 
varizes e dores nas costas, 
sem contar que beneficia 
a resistência cardiorrespi-
ratória e muscular, o que 
ajuda na hora do parto e na 
tonificação dos músculos 
mais “afetados” durante a 
gestação, como os da pel-
ve, abdominais e os lombos 
dorsais.

“Há também um au-
mento de apetite durante 
o período. Os hábitos ali-
mentares refletem não só 
no organismo, mas tam-
bém no crescimento e de-

senvolvimento do bebê, 
que depende totalmente 
da gestante para obter os 
nutrientes básicos”, ex-
plica Barakat. Para isso, 
é necessário manter uma 
alimentação equilibrada, 
que evita problemas, como 
o diabetes gestacional e 
anemia. A alimentação não 
deve ser alterada ou esque-
cida; comer de três em três 
horas pequenas porções de 
frutas, legumes e verduras; 
beber bastante água e evitar 
excessos.

O médico ressalta que, 
se as refeições e os exer-
cícios físicos forem bem 
balanceados, a gestante 
pode evitar engordar mui-
tos quilos extras durante 
a gravidez. “Lembre-se 
sempre de ter um acom-
panhamento médico nessa 
fase especial da vida, pois 
agora, além de sua saúde, 
você tem que preocupar-
se com outra, ainda mais 
frágil”, comenta. 

Já as gestantes que nun-
ca praticaram nenhum tipo 
de exercício físico, devem 
começá-los aos poucos e 
iniciar com atividades de 
baixo risco, como cami-
nhadas, natação e hidro-
ginástica leve. Diferente-
mente das já habituadas, 
que podem continuar com 
o programa de sempre, 
apenas diminuindo a inten-
sidade e velocidade.

Manutenção
do Peso

Barakat diz que o acon-
selhável, considerando os 
níveis de IMC, seria que 
gestantes abaixo do peso 
(abaixo de 19,9 e 26) ga-
nhassem de 12,5 a 18 qui-
los, enquanto gestantes 
com peso normal (19,9 a 
26) pudessem engordar de 
11,5 a 16 quilos ao longo da 
gravidez. Já gestantes que 
ultrapassam o peso (acima de 
29), o máximo seria ganhar 
seis quilos nos nove meses.
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Quando uma mulher  
engravida, inicia-se  
uma série de trans-

formações em seu orga-
nismo, para que se torne 
um ambiente seguro para 
a geração de uma nova 
vida. Serão nove meses 
de mudanças anatômicas, 
fisiológicas e psicológicas. 
Por isso, as futuras ma-
mães devem ter cuidado 
redobrado, principalmente 
com a alimentação, afinal, 
a obesidade na gravidez 
é um problema comum e 
perigoso. “Sabemos que 
a fome não é apenas uma 
necessidade fisiológica. Ela 
pode estar associada, neste 
período, a alterações psico-
lógicas e emocionais, como 
ansiedade e fragilidade, 
que podem levar à compul-
são alimentar”, destaca o 
ginecologista responsável 
pela reprodução humana 
da Criogênesis, Renato de 
Oliveira.

O médico explica que, 
a partir do terceiro mês de 
gravidez, a mulher deve 
ingerir apenas 300 calorias 
a mais do que o normal, 
totalizando assim, 2.800 
calorias por dia. “Ganhar 
peso excessivo no período 
gestacional ou, até mesmo, 
iniciar a gestação com 
sobrepeso, são fatores de 
risco que podem gerar 
complicações, como diabe-
tes e doenças hipertensivas 
específicas da gestação, 
como a pré-eclâmpsia hi-
pertensão e pré-eclâmp-
sia”, alerta.

Mas, e quanto ao ditado 
popular: “mulher grávida 
deve comer por dois?”. 
Para o De Oliveira, é im-

portante ter em mente que 
isso é um mito. “O fato de 
estar carregando uma vida 
dentro de si não quer dizer 
que a grávida possa abusar 
da sua dieta diária. Aliás, o 
peso é algo com que a ges-
tante e o seu médico preci-
sam sempre estar atentos. 
A recomendação é que as 
gestantes ganhem, ao longo 
de toda gestação, e depen-
dendo da massa corporal 
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inicial e da altura, uma 
média de 12 kg. Pode-se 
considerar como ideal, um 
ganho médio de 300 a 400 
gramas por semana”, escla-
rece. Além dos problemas 
com a própria saúde, a 
obesidade na gravidez pode 
gerar bebês mais pesados, 
com macrossomia fetal, ou 
seja, a condição em que o 
recém-nascido apresenta 
mais de 4 quilos, e com 

possibilidades de desenvol-
ver hipoglicemia ao nascer.

Desejos
E quando os desejos 

surgirem? De Oliveira ex-
plica que as sensações de 
desejo na gravidez são 
comuns, pois é um sinal do 
organismo da mãe dizendo 
que necessita mais de um 
ou outro nutriente. 

“A gestante pode co-

mer de tudo, desde que 
não cometa exageros. A 
questão sobre a restrição 
a alimentos crus, princi-
palmente os peixes ampla-
mente utilizados na culi-
nária japonesa, provém 
do desconhecimento da 
origem dos alimentos e 
do risco de contaminação. 
Isto poderia ser prejudicial 
para a formação do bebê”, 
alerta.
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Aalimentação durante  
a gestação é cerca-
da de crenças que 

podem interferir na saúde e 
nutrição da mãe e do feto. 
Algumas dessas crenças 
são benéficas e devem 
ser encorajadas, outras, 
entretanto, como a de que 
a mãe deve “comer por 
dois”, são errôneas, diz a 
nutricionista da rede de 
lojas de produtos naturais 
e orgânicos Mundo Verde, 
Flávia Figueiredo. 

O acompanhamento nu-
tricional é importante, pois 
a gestante necessita de aju-
da para compreender suas 
novas necessidades orgâni-
cas e auxílio para elaborar 
e consumir uma dieta ade-
quada, que contenha todos 
os nutrientes necessários 
para o seu organismo e para 
o crescimento e desenvol-
vimento do feto, devendo 
incluir, em cada refeição, 
pelo menos um alimento 
de cada grupo.
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Área Vip

“Se você quer transformar o mundo, experimente pri-
meiro promover o seu aperfeiçoamento pessoal e re-

alizar inovações no seu próprio interior” - Dalai Lama

Fotos: Divulgação/Facebook

Hoje (9) quem festeja mais um ano de 
vida é a Fernanda Dall Agnol. Felicidades 
e sucesso, sempre! 

Quem aniversaria hoje (9) é 
a bela Ana Paula Dalmago. 
Parabéns!

Felicidades 
a Venice 
Baldissera, 
pelo 
aniversário 
que será 
festejado no 
próximo dia 
11. Parabéns!

Muitas felicidades ao Diego Winter, pelo aniversário que será 
comemorado na quarta-feira (13). Parabéns!

Terça-feira (12) é a vez do Fábio Felimberti 
comemorar o seu aniversário. Parabéns!

Debora Schneider comemora terça-feira (12) o seu aniversário. 
Que as alegrias deste dia especial permaneçam para sempre! 
Felicidades e sucesso!!!

A equipe do Grupo WH Comunicações parabeniza 
o colega Werison da Silva, que na quinta-feira (7) 
abriu a mão e pagou a festa. Parabéns e que sua 
vida seja repleta de alegrias!
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Cansados de ter que obedecer ordens, Nick 

(Jason Bateman), Dale (Jason Sudeikis) e 

Kurt (Charlie Day) decidem se tornar seus 

próprios chefes, mas eles são traídos por 

um investidor (Christoph Waltz). Deses-

perados e sem alternativas legais, os três 

supostos empreendedores decidem se-

questrar o filho do investidor (Chris Pine) 

para retomar o controle de sua empresa.

O profeta e príncipe do Egito, Moisés 
(Christian Bale) recebe ordens de Deus 
para libertar mais de 600 mil escravos 
judeus do Egito. Para isso ele tem de en-
frentar seu irmão de criação Ramsés (Joel 
Edgerton). Nessa batalha Moisés e os es-
cravos partem em busca da Terra Prome-
tida, passando pelo deserto em direção ao 
Mar Vermelho.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/07

Karine Müller Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

Quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

Além do estilo mais 
despojado, que trou-
xe os tênis para o dia 
a dia das mulheres, os 
estilistas também es-
tão pensando no frio e 
no conforto do inverno 
e facilitando o nosso 
aquecimento.

Apesar de ser uma 
peça super fashion e es-
tilosa, um número gran-
de de mulheres, meni-
nas e adolescentes estão 
a sua procura, e além do 
sexo feminino, o mas-
culino tem investido na 
tendência. 

Calças jogger
Ela foi inspirada nas calças mascu-

linas esportivas de inverno e conquis-
tou o coração das gringas, chegando 
aos poucos aqui no Brasil, e promete 
fazer o maior sucesso. Além do corte 
esportivo, ela tem cós com barras de 
elástico e punhos largos.

Os estilos mais variados podem 
aderir à peça, dando atenção às es-
tampas e aos tecidos, um tecido mais 
leve com salto alto ou sapatilhas bem 
românticas, por exemplo, irá deixar 
ela mais elegante e delicada, já um te-
cido mais quentinho de moletom dei-
xa o look mais esportivo e despojado. 

Se inspire nas imagens e veja mui-
tas mais no blog Karine Müller no de-
correr da semana! 

As calças jogger 

O destaque 
#jornalOLíder desta 
edição vai para o 
lindo Guilherme, 
fotografado pela equipe 
da Foto Zanotto. O 
pequeno é filho de 
Lisandro e Sandra.
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Livros
Com versões doces e salgadas, esse vol-
ume resgata o prazer de preparar tortas 
com diferentes tipos de massa e rechei-
os, que podem ser servidas em qualquer 
ocasião. Traz receitas básicas de massa 
podre, massa folhada francesa e inglesa 
e ensina as técnicas para abrir a massa, 
forrar a fôrma, assar e decorar, além de 
explicar como usar massas prontas, para 
otimizar o tempo na cozinha. Apresenta ainda opções sem glúten, 
ideais para quem sofre de intolerância alimentar. De minitortas 
para aperitivo a tortas para prato principal e para sobremesa, há 
sugestões para todos os gostos, como a cestinha de guacamole, 
o pastelão de salmão e aspargo, a torta de cogumelo gratinada, a 
torta merengue de chocolate e a trouxinha de damasco e pistache.

Vocalista, baixista e cofundador da 
banda Kiss, Gene Simmons apresenta 
Eu, S.A. Mais do que um artista talentoso, 
Simmons é um típico self made man e 
um empreendedor à frente de uma gama 
de negócios que vão de uma gravadora a 
uma rede de restaurantes, e a cabeça por 
trás da carreira de sucesso da banda, que 
soma quatro décadas de estrada e mais 
de 100 milhões de CDs e DVDs vendidos, 
além de produtos de merchandising.

Esta obra apresenta um panorama da história do vestuário, do Egito Antigo aos tempos atuais, 
explicando o surgimento de itens ainda presentes no guarda-roupa moderno e mostrando 
modismos e hábitos excêntricos. Textos objetivos e bem-humorados abordam a origem de 
tecidos, sapatos, maquiagens, peças de roupa e acessórios e trazem curiosidades sobre cada 
período. Ícones de estilo, como Elizabeth I, Maria Antonieta, Coco Chanel, Audrey Hepburn, 
Kate Moss e Madonna também são retratados no livro, como eternas fontes de inspiração. 
Centenas de imagens detalham as peças e mostram sugestões para incorporar os estilos 
do passado ao vestuário atual. Dos corpetes e cintas que modelaram a cintura ao longo dos 
séculos, passando pelo estilo dândi, a silhueta fluida das melindrosas, o glamour das divas 
do cinema, as saias rodadas das garotas rock ’n’ roll, o visual andrógino dos anos 1960, até a 
rebeldia punk e o ecletismo do século XXI. O volume engloba diversos aspectos da indústria 
da moda, como a rotina de estilistas, maquiadores e modelos; o calendário dos desfiles inter-
nacionais; e a organização da primeira fila de um desfile, e aponta para o futuro das tendên-
cias e do mercado. Inclui um glossário ilustrado e a biografia dos estilistas mais influentes.

Games Henrique Hübner

Assassin’s Creed

Variedades
V/08

É uma série de videogames de ação-aventu-
ra  de  ficção histórica  com elementos de ação 
furtiva e jogados num ambiente de mundo 
aberto. Os jogos principais foram, na sua maior 
parte, produzidos pelo estúdio  Ubisoft Mon-
treal, com a colaboração do  Ubisoft Anne-
cy  para o multijogador. Os portáteis já foram 
produzidos pela Gameloft e Gryptonite Stu-
dios  com trabalho adicional do Ubisoft Mon-
treal.

A premissa central dos jogos  Assassin’s 
Creed  envolve-se a partir da rivalidade entre 
duas sociedades secretas ancestrais: os Assas-
sinos e os Templários, e a sua relação indireta 
com uma espécie que viveu antes dos humanos, 
cuja sociedade foi destruída por uma gigantesca 
tempestade solar. A ordem cronológica dos jo-
gos começa em 2012, e fala de Desmond Miles, 
um jovem descendente de alguns assassinos 
proeminentes. Com o Animus, uma máquina 
que permite ver as “memórias ancestrais”, Des-
mond explora as memórias de vários assassi-
nos, incluindo Altaïr Ibn-La’Ahad, que viveu 
durante a Terceira Cruzada; Ezio Auditore da 
Firenze, um italiano que viveu durante os séc. 
XV e XVI no Renascimento; e Ratohnhaké:ton, 
um Assassino meio-Mohawk, meio-Britâni-
co que viveu durante a Revolução Americana.

A série  Assassin’s Creed, particularmente 
os jogos principais, receberam análises muito 

positivas, tanto da crítica especializada como 
dos fãs. Muitos já chamaram a  Assassin’s 
Creed  “[...] a série que se destacada na [séti-
ma geração] de consolas”. Em abril de 2014 já 
tinham sido vendidas mais de 73 milhões de 
cópias, tornando-se a série mais vendida da 
Ubisoft.

Por hoje foi isso, pessoal! Espero que vocês 
tenham gostado dessa minha dica. Bom fim de 

semana! Fiquem com Deus e até a próxima! 

Pode lavar o cabelo todos os dias?

Pasta de dente deixa a aliança 
mais brilhante?

Verdade. Aquela história de que cabelo apodrece, pega 
fungo ou cai é pura lenda. Lavar o cabelo todos os dias 
não faz mal algum. A gordura produzida pelas glândulas 
sebáceas do couro cabeludo junta sujeira, o que ocasiona 
odor desagradável e aspecto feio. Por isso, lavar os cabelos 
está liberado. O problema é lavar os cabelos todos os dias 

com água muito quente: o calor 
estimula ainda mais as 

glândulas, que passam 
a produzir cada vez 

mais gordura. 
Além disso, a 

água quente 
contribui 

para o 
resseca-
mento das 

pontas.

Mito. A cultura popular diz 
que passar pasta de dente deixa 
a aliança mais brilhante, prova-
velmente pela suposta relação 
entre o brilho dos dentes e do 
polimento da aliança, 
porém ela não dá o 
resultado desejado. O 
ideal é polir sua peça na 
joalheria ou no ourives de 
confiança. Lá, além do polimento, 
ela vai receber um banho numa 
máquina de ultrassom que irá 
retirar todas as impurezas.

Ômega 3 é importante 
para o bom colesterol?

Verdade. Por isso o consumo de peixe é muito impor-
tante. Os peixes são excelentes fontes do ácido graxo ômega 
3, um tipo de gordura boa, insaturada, presente em grande 
quantidade em espécies de água fria 
como salmão, sardinha, baca-
lhau, atum e truta. Ajuda na 
redução da formação 
de placas de gordura 
nas artérias e torna 
o sangue mais fluido, 
resultando em pre-
venção e diminuição das 
doenças cardiovasculares.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Mohawk
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Pedro mente para Taís quando 
ela flagra uma conversa dele 
com Bernardo, em que o ado-
lescente o critica por ter aberto 
mão de seu amor por Júlia. 
Isabel estreia seu programa 
de rádio com sucesso e Luís e 
Esther comemoram. Eriberto 
se entende com Renan e Marta 
vibra. Luís manda flores para 
Isabel. Júlia presenteia Felipe. 
Lígia pensa em Miguel. Miguel 
sai do hospital e Taís o visita em 
sua nova casa. 

Mari conta como ela e Danda 
foram parar em Nova Iorque, 
vindas de Paraisópolis. Soraya 
demonstra a Júnior seu despre-
zo pela favela. Deodora avisa a 
Lilica que comprará a roupa de 
balé da filha. Danda se envolve 
em uma confusão no bar onde 
ela e Mari trabalham e as duas 
acabam demitidas. Mari se 
desespera com as prestações da 
casa que comprou para Eva. 
Grego afirma a Mari que nunca 
esqueceu o namoro dos dois. 

Marina marca um encontro 
com Miguel. Lígia decide 
conversar com Vicente antes de 
ver Miguel. Irene conversa com 
Isabel sobre Diana. Miguel 
vê Lígia e Vicente juntos. 
Marta convence Eriberto a sair 
sozinho com Renan. Marina 
comenta com Taís que pensa 
em ficar com Miguel. Miguel 
acredita que Lígia reatou com 
Vicente. Bernardo pede ajuda a 
Júlia. Pedro enfrenta Iara para 
defender Vicente. 

Mari e Benjamin se olham com 
admiração. Grego tenta beijar 
Mari. Danda picha o carro de 
Lindomar. Ximena acusa Mari 
de estar perseguindo Grego. 
Soraya e Margot trocam in-
sultos por causa de Benjamin. 
Lindalva finge que está em boa 
situação financeira e envia uma 
foto para Mari. Eva e Jurandir 
brigam. Mari consegue um 
trabalho como faxineira na Pi-
lartex. Gabo se sente ameaçado 
quando Benjamin afirma que 
irá procurar outro investidor 
para o projeto Paraisópolis. 

Lígia deixa a casa de Miguel 
e exige que Isabel e Irene 
guardem segredo sobre seu fla-
grante. Júlia consegue marcar 
uma entrevista de emprego 
para Bernardo. Irene tenta 
conversar com Diana sobre a 
adoção do filho que ela espera. 
Guida consegue um novo 
emprego. Laila entrega um 
RG falso para Bernardo. Lígia 
não gosta dos comentários de 
Andréa sobre seu trabalho. 
Felipe convida Bernardo para 
visitar Miguel. 

Mari e Benjamin ficam presos 
no elevador da Pilartex. Raul 
mostra a Gabo um vídeo com 
informações sobre Paraisó-
polis. Mari e Benjamin se 
aproximam. Benjamin entrega 
seu cartão para Mari e pede 
que ela o procure quando for a 
Nova Iorque. Danda briga com 
Silvéria, que se recusa a pagar 
a indenização da ex-funcioná-
ria por ter danificado o carro 
do filho. Mari e Benjamin 
se beijam. Mari é despedida 
ao aparecer com o uniforme 
rasgado por causa do acidente 
no elevador. 

Marlene pede para Pedro 
conversar com Bernardo. Irene 
é solidária à decisão de Lígia 
em abandonar o emprego. 
Bernardo reclama de Pedro 
para Júlia. Esther e Branca 
trocam sorrisos na frente de 
Luca. Luís e Laila discutem 
por causa de Bernardo. Júlia 
reclama da falta de lembranças 
com os irmãos e sugere uma 
ida de todos a um parque de 
diversões. Bernardo, Laila e 
Luís se juntam a Júlia, Felipe 
e Joaquim. Pedro é o último a 
chegar ao parque e troca olha-
res emocionados com Júlia.

Danda afirma a Mari que 
irá com ela para os Estados 
Unidos. Grego avisa a Timbó 
que Mari não pode saber que 
foi ele quem comprou sua casa. 
Eva se preocupa ao saber da 
viagem de Danda e Mari para 
o exterior. Mari e Benjamin 
recordam que se conheceram 
quando crianças. Soraya avisa 
a Júnior que vai para Nova 
Iorque ver Benjamin e manda 
o empregado cuidar dos filhos. 
Raul avisa a Gabo que Grego 
recusou sua oferta. 

Júlia mostra para Lígia suas 
fotos com os irmãos no parque 
de diversões. Lígia pensa em 
escrever um livro sobre a vida 
dos irmãos de Joaquim. Pedro 
afirma a Marina que quer ser 
um bom pai. Soraya convida 
Aníbal para jantar. Marta 
descobre que Guida está traba-
lhando em uma empresa que 
lhe presta serviços. Iara pede 
para Arthurzinho lhe pagar 
um tratamento. Pedro e Taís in-
timam Vicente a sair com eles. 
Diana se recusa a falar com 
Irene, que se oferece a ajudar 
na criação da criança.

Robélio e Tairine pegam o di-
nheiro e os passaportes de Mari 
e Danda. Benjamin comenta 
com Margot que acha estranho 
Soraya ter se casado com o 
tio. Soraya grava o vídeo de 
Benjamin e Mari no notebook 
do filho e apaga o arquivo do 
projeto de Paraisópolis. Benja-
min não gosta de ver a mãe em 
sua casa. Grego manda Timbó 
pintar a casa que era de Mari e 
colocar à venda. Soraya tenta 
convencer Benjamin a voltar 
para o Brasil e trabalhar na 
Pilartex. 

Vicente começa a produzir a 
música de Luísa. Miguel conse-
gue retomar o patrocínio para 
a ONG. Lígia tem uma reunião 
com Laila, Luís, Júlia, Felipe e 
Isabel para falar sobre o livro 
que pretende escrever. Virgínia 
orienta Arthurzinho a colocar 
o pagamento do tratamento de 
Iara em sua conta conjunta. 
Taís observa Pedro se desfazer 
de seu escritório por causa do 
bebê. Felipe convence Júlia a 
aceitar um trabalho. 

Mari salva o filho de Tairine. 
Mari exige que Tairine devolva 
as bolsas e o passaporte, mas 
a moça cobra dois mil dólares 
para devolver seus pertences. 
Benjamin acusa a mãe de ter 
sabotado seu computador, mas 
Soraya tenta culpar Margot. 
Gabo ofende Raul por não 
conseguir fazer com que Grego 
aceitasse sua proposta. Júnior 
mente para Gabo, dizendo que 
Soraya não deixou dinheiro 
para as despesas da casa.
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DISPONíVEL

SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes
Massa
250 g de farinha de amêndoas
1 xícara (chá) de açúcar de confeiteiro
½ xícara (chá) de manteiga
1 colher (chá) de essência de amêndoas

Mousse
3 claras
½ xícara (chá) de açúcar
1 tablete de chocolate meio amargo (170g)
1 lata de creme de leite 
1/2 envelope de gelatina em pó sem sabor (6g)
amêndoas caramelizadas para decorar

Modo de preparo
Massa
Em um recipiente, junte a farinha de amêndoas, o açúcar de 
confeiteiro, a manteiga e a essência de amêndoas e misture 
bem com as mãos até obter uma massa homogênea. Embrulhe 
em filme plástico e deixe descansar por duas horas em geladei-
ra. Com a massa, forre o fundo e a lateral de uma forma de aro 
removível (24 cm de diâmetro), cubra e reserve na geladeira.

Mousse
Em uma panela média, misture bem as claras e o açúcar e leve 

ao fogo baixo, mexendo vigorosamente, sem parar, por cerca 
de três minutos, tirando a panela do fogo por alguns instantes a 
cada minuto, continuando a mexer, para não cozinhar. Trans-
fira para uma batedeira e bata até dobrar de volume, formando 
um merengue firme. Reserve. Em um recipiente, derreta o cho-
colate em banho-maria, junte o creme de leite e misture bem. 
Acrescente aos poucos o merengue reservado e misture deli-
cadamente, até incorporar tudo e formar uma mousse. Em um 
recipiente, junte à gelatina três colheres (sopa) de água e leve 
ao fogo, em banho-maria, até dissolver. Junte à mousse e mis-
ture delicadamente. Coloque sobre a massa reservada, cubra 
com filme plástico e leve à geladeira por cerca de quatro horas. 
Sirva a seguir, decorado com as amêndoas caramelizadas.

Bom apetite!

TORTA MARZIPÃ COM MOUSSE 
DE CHOCOLATE MEIO AMARGO

Variedades
V/09

9/5
Jantar – Salão Comunitário do Bairro Floresta – APP Jusce-
lino Kubitscheck de Oliveira

Baile - Lª São Paulo – Comunidade Católica

16/5
Encontro de Violões – Centro Sociocultural – Administra-
ção municipal e Departamento de Cultura

Exposição de Carros Antigos - Parque de Exposições Carlos Al-
berto Begrow (Tomatão) – Sonhadora

Jantar-dançante – Salão Bairro União – Clube de Mães

17/5
62º Kerbfest – Salão da Igreja Evangélica de Confissão Lute-
rana no Brasil – Comunidade Evangélica

24/05
Festa Padroeira Nossa Senhora de Fátima – Salão Paro-
quial Católico – Comunidade Católica Novo Bairro

Festa Grupo de Idosos – Salão Linha Primavera Alta – Grupo de 
Idosos
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Variedades
V/10

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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DG
RIO

SEURO
PEUS

ETANOSAPE
VAIPSAN

PIRATARIAH
SRABOR

ARO
PÃO

DELOATER
OEIRARQ

UE
DNATURAIS

LEDOAGENF
PENADEMO

RTE
RSMOEGEU
OCREUSOD

OVIPAROSB
OA

ADÇIOITI
ARABESCOS

Toca 
(o sino)

Base da
produção

do gás
natural

"(?) com
Deus",

forma de
despedida

"We (?)
the World",
música de
campanha

Retirado 
(o feto)

Ana Néri,
pioneira
da Enfer-
magem

Caracterís-
tica de

galerias
de arte

Crime
comum em

sites de
download

Parte emo-
cionante da
montanha

russa

Pedido
insistente

Mar que
banha 

a ilha de
Creta

Peixe 
amazônico

sedutor
(Folcl.)

(?) Viagem,
famosa
praia de
Recife

Devedores
Anônimos

(sigla)

Árvore usa-
da em pai-
sagismo de
avenidas

Desgasta 
o produto
Costela,

em inglês

Enfurecer
Os produtos
da Gera-

ção Saúde

Não, em
francês

Pedra de
afiar

É peludo
no gato
Poema
lírico

Material
de casebre 
campestre

A favor

Vogais de
"sujo"

Zizi (?),
cantora 
de "Per
Amore"

Rede 24h de atendi-
mento de urgência no
estado do RJ (sigla)

Monogra-
ma de "Rui"

Os órgãos externos do
sistema reprodutor

Nobres e tiranos proprietários
de terras
na Idade
Média

Fetiche
"Com (?)
Roupa?",
samba

Clímax

O dia
decisivo
(Hist.)

Bolo à ba-
se de ovos,
símbolo da
culinária 

portuguesa

Tonalidade
de amarelo

Toma uma
atitude
Intimi-
dação

(?) Ivo,
poeta e ro-
mancista

Sentença 
máxima do
Judiciário,
não pre-
vista pela

nossa
Constituição

Animais
que se re-
produzem
como a

tartaruga Desenhos 
geométricos comuns

na arte islâmica,
semelhantes a plantas

Impor; prescrever
Direito exercido pelo
aluno que discorda 

de sua nota

Tâmisa,
Sena e

Danúbio

O erro, no
virtuoso

Lançamen-
tos (esp.)

(?)-se:
limitar-se
(a algo)

 3/are — non — rib. 4/egeu — lêdo. 5/etano. 8/ovíparos. 15/senhores feudais.

Um sujeito encontra um 
amigo e fala o tempo todo 
de si mesmo. Depois diz:
- Falei tanto tempo sobre mim, 
agora vamos falar de você. Que 
achou da moto que comprei?

PSIQUIATRA E SEU PACIENTE
Psiquiatra ao paciente:
- Costuma ouvir vozes sem 
saber quem está falan-
do ou de onde vêm?
- Claro que sim!

- E quando isso acontece?
- Quando atendo ao telefone!

PLANTANDO É OUTRA COISA
O fazendeiro para o caipira:

- Nesta terra dá arroz?
- Não dá, não, senhor!
- E feijão?
- De jeito nenhum!
- Dá frutas e verduras?
- Também num dá, senhor!

- Soja, café, amendo-
im, não dá nada?
- Já disse, doutor, num dá nada!
- Quer dizer que não adianta eu 
plantar, que não dá nada mesmo?
- Bom, plantando é outra coisa!

PiaDas

HORÓSCOPO 

Áries 
Não perca a chance de usar a sua 

criatividade: sair da rotina vai deixar o 
romance mais gostoso. É hora de tra-
çar planos com a pessoa amada. Forte 
companheirismo. Boa fase para iniciar 
mudanças e também novos cursos. 
Mostre que é ambicioso. Evite gastar 
seu dinheiro com coisas supérfluas. 
Contagie os parentes com a sua alegria 
de viver. Vênus vai trazer mais carinho, 
beleza e harmonia ao seu lar.

Touro
O romance pode exigir alguns 

ajustes, portanto, muita calma e pa-
ciência nesta semana. Reforce a con-
fiança. Passeios e novidades farão bem 
ao casal. Clima sedutor na paquera. 
Procure trabalhar em equipe e não 
adie mudanças. Busque seus sonhos. 
Seja prudente com sua grana para evi-
tar prejuízos. A companhia de quem 
estima vai levantar o seu astral. 

Gêmeos
Apoie o parceiro com carinho, 

otimismo e dedicação. Aprofunde o 
romance e dê mais segurança a quem 
ama. No trabalho, é hora de se concen-
trar mais e mostrar sua competência. 
Conte com os colegas para o que pre-
cisar e esteja aberto a mudanças. Pode 
ampliar seus ganhos. O convívio com 
parentes será leve e descontraído, mas 
evite expor suas preocupações: palpi-
tes podem incomodar.

Câncer
O romance recebe boas energias 

e você pode até fazer alguns sacrifí-
cios por amor. Seja parceiro e amigo 
e a união vai decolar de vez. Você terá 
mais sorte e disciplina nas tarefas que 
tiver no trabalho. Una-se aos colegas 
para atingir objetivos em comum. 
Uma parceria pode ser lucrativa. 

Leão
A união vai ganhar mais carinho 

e animação. Dedique-se a quem ama. 
Reforce a confiança e troque confi-
dências. Carisma e criatividade vão 
facilitar tudo na área profissional. Não 
faça corpo mole e deixe tudo em dia. 
Poderá contar com a sorte em matéria 
de dinheiro. Boa semana para apostar 
na loteria. Parentes podem pedir mais 
atenção nos primeiros dias. 

Virgem
Assuntos de casa terão prioridade 

nos primeiros dias da semana. Divirta-
se mais com seu par a partir de quinta 
e explore seu charme. Você será rápi-
do e criativo no desempenho de suas 
tarefas. Procure trabalhar em parceria 
com colegas. Use seu carisma. Pode 
retomar um velho projeto. Você vai se 

envolver mais com assuntos de família, 
mas evite impor suas decisões. 

Libra
Na vida sentimental, aposte no 

diálogo com sua cara-metade e escla-
reça rapidamente qualquer mal-en-
tendido. Fique atento com mudanças 
de humor. Busque carinho e privaci-
dade. Faça contatos e explore sua boa 
lábia no trabalho. Organize documen-
tos. Trabalho caseiro pode ser rentável. 
Boa fase para fazer mudanças em casa. 

Escorpião
Você vai querer segurança e fará 

tudo para fortalecer a união. Se você 
sair da rotina, vai ajudar a animar a 
paixão, mas evite a todo custo o ciúme 
para não estragar o clima. No trabalho, 
mostre o que sabe fazer melhor e bus-
que estabilidade. Divulgue suas ideias. 
Agarre as oportunidades de ganhar 
mais. 

Sagitário
Contorne as diferenças com seu 

par com bom humor. Mostre que 
quer estabilidade, mas evite se impor. 
Seduza com muito charme e carinho. 
No trabalho, use seus talentos e dons 
e mostre todo seu potencial, mas não 
confie em qualquer um. Fase lucrativa, 
aproveite. 

Capricórnio
Reforce a confiança e não tenha 

segredos com o parceiro. Vênus traz 
mais romantismo, carinho e sedução. 
No trabalho, fique esperto com pes-
soas que se dizem amigas, mas que 
no fundo só querem puxar seu tapete. 
Mostre competência e fale com as pes-
soas certas. Pode lucrar com um “bico”. 
Convívio com jovens e crianças será 
revigorante. 

Aquário
Invista no companheirismo e nas 

metas em comum com seu amado. 
Não esconda o que sente, mas a dica 
é conversar sem brigar. No trabalho, 
busque o sucesso e una-se aos colegas. 
Seja prestativo, mas não ingênuo! Em 
relação a dinheiro, terá que ter mais 
cuidado com golpistas. 

Peixes
Diálogo e carinho vão garantir óti-

mos momentos com seu bem. Ótima 
semana para falar do futuro e fazer pla-
nos para a vida a dois. Você vai mostrar 
seu lado mais ambicioso e batalhador 
no trabalho. Não tenha medo de se 
expor e investir em seus sonhos. Boa 
hora para guardar uma graninha. Tro-
que ideias com parentes e aceite opi-
niões. A família pode dar boas dicas, 
inclusive para a sua carreira.
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“Eu cheguei ao médico 
com tosse e recebi uma 
sentença de morte”, diz 
Elisa Fritzen

DÉBORA CECCON

jovem paranaense Elisa Cristina Frit-
zen, de 30 anos, tem o que toda jovem de 
sua idade normalmente busca: planos, 
ideais, vaidade, sonhos... Mas o princi-

pal é a coragem de lutar pela própria 
vida, pois, pela segunda vez, enfrenta 
um câncer.

Aos 26 anos teve a doença pela pri-
meira vez, em 2012, quando descobriu estar 
com câncer no colo do útero, o que tirou seu 
sonho de um dia ter filhos. E agora, em 2015, de-
parou-se com um câncer no pulmão, mas desta 
vez suas esperanças de sobreviver diminuíram.

O que era apenas um simples sintoma, uma 
tosse, era na verdade um sinal de que sua saúde 
não estava bem e uma nova batalha estava che-

gando. “Eu cheguei ao médico com tosse e rece-
bi uma sentença de morte. Foi estranho, minha 
mãe sempre ia comigo às consultas, e naquele 
dia resolvi que não”, lembra.

Elisa morava em São Miguel do Oeste, e pen-
sava que a tosse que tinha era apenas alergia a 
um gato que havia adotado. Porém, por precau-
ção, doou o gato, esperando melhorar da tosse, 
mas isso não aconteceu. Vieram os cansaços fí-
sicos e emagrecimento, aliados à tosse.

Como fazia avaliações a cada três meses em 
decorrência do câncer que teve em 2012, Eli-
sa adiantou sua avaliação com o médico que 
acompanhou seu tratamento. Em janeiro deste 
ano foi consultar em Francisco Beltrão (PR), no 
Hospital do Câncer, e naquela semana ficou por 
cinco dias no hospital, fazendo exames para ve-
rificar qual a causa da tosse intermitente.  

Quando chegaram os resultados dos exames, 
Elisa recebeu a notícia da volta do câncer. “A ex-
pressão dele não era boa. O médico me olhou e 
disse que eu tinha um tumor no pulmão, pelo ta-
manho, maligno. Disse que a situação era grave 
e que tinha certeza que eu tinha metástases nos 
órgãos também. Como eu sempre fui de pesqui-
sar e ler, tinha entendido que estava enraizado”, 
revela.

A jovem disse que perguntou o que poderia 
fazer, e o médico indicou que os próximos pas-
sos seriam a biópsia e novos exames para con-
firmação do quadro clínico. “Cheguei em casa e 
chorei três dias. Eu tinha noção de que o câncer 
ia voltar, mas o médico esperava que isso iria 
acontecer em dez anos e foi surpresa até para 
ele”, menciona Elisa. 

Os exames comprovaram que o câncer ago-
ra era uma metástase em decorrência do câncer 
que enfrentou em 2012. No último exame que 
Elisa fez este ano, veio a resposta definitiva. “O 
médico disse que era uma raiz do câncer anti-

go. Estava em grau 2, era maligno e estava nos 
brônquios e pulmão, mas não tinha como tirar 
porque estava perto do coração, entre as coste-
las, e é um tipo que se mexer pode espalhar mais 
rápido”, conta. Então o médico olhou para Elisa 
e falou: “Hoje é o dia em que vou fazer a pior 
parte da medicina, olhar nos olhos de uma 
jovem e dizer que ela vai morrer”. Elisa então 
pediu quanto tempo ainda tinha, tendo como 
resposta: “Eu te seguro por um ano”.

O médico disse que iria ajudar Elisa, que 
em meio àquilo tudo, apenas pediu se poderia 
participar da formatura de sua amiga, no dia 
18 de abril. Porém o médico solicitou que co-
meçasse imediatamente as sessões de quimio-
terapia, pois não haveria tempo para esperar. 
“Eu só perguntei se meu cabelo iria cair até a 
formatura, e ele disse que não. Apenas pediu 
para ir pra casa, não pensar em besteira e vol-
tar na próxima semana para iniciar as quimiote-
rapias”, conta.

“Eu fiz foto da minha quimioterapia e pensei: 

‘preciso achar a palavra, aí eu vou acreditar que a 
coisa tá feia’. Eu olhei: tratamento paliativo, então 
olhei de todos os pacientes ao meu lado para ver 
se tinha mais alguém, ninguém mais”, lembra. 

Naquele dia, quando Elisa chegou em casa, 
não quis contar a verdade para sua mãe, mas seu 
pai a pressionou. “Eu olhei para meu pai e falei o 
que o médico havia dito, que vou morrer, eu fi-
quei assustada, mas estou conformada e não te-
nho vontade de fazer nada. Sei que a quimio vai 
me ajudar a sentir menos dor”, conta. Elisa revela 
que sofreu ao receber a notícia e que por muitos 
dias pensou em como iria enfrentar aquilo tudo.

Apesar da batalha que lhe foi dada, seu sorri-
so não se apagou, e mesmo sabendo que seu so-
nho de casar e ter filhos, como toda mulher, não 
existe mais, realizou seu sonho de ir à formatura 
de sua amiga, mesmo após enfrentar uma sema-
na de sessão de quimioterapia e estar sentindo 
muitas dores. Ela, que não frequentou curso de 
graduação, procurou curtir a formatura como se 
fosse sua. 

No dia 31 de março, quando recebeu a notícia de 
que enfrentaria mais uma batalha contra o câncer 
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A partir de então Elisa retomou a ro-
tina de tratamento contra o câncer no 
Hospital do Câncer em Francisco Bel-
trão. Vieram as dores e a perda de peso. 
Hoje ela pesa 38 quilos em decorrência 
do tratamento, que é agressivo, mas não 
deixou de fazer suas atividades e sair 
com seus amigos, tudo com cautela, pois 
não pode fazer esforço físico. “Eu sem-
pre digo pra mãe deixar eu fazer e cami-
nhar enquanto estou bem e viva, depois, 
quando estiver acamada, ela pode fazer 
por mim”, fala. Sua rotina hoje não en-
volve mais seu trabalho, e apesar de não 
poder fazer esforço físico, ela insiste em 
ajudar em atividades em casa, pois é o 
que a faz sentir viva. 

Em sua página pessoal no Facebook, 
Elisa compartilha com seus amigos sua 
história de luta por meio de fotos e víde-
os e, segundo ela, isso a ajuda a enfrentar 

melhor o dia a dia e ao mesmo tempo 
ajuda pessoas que a procuram. Por outro 
lado, ela reconhece que muitos comen-
tam que ela usa a doença para conseguir 
as coisas, mas ela não dá atenção para 
este fato e mesmo precisando de ajuda, 
é ela quem ajuda e dá conselho para 
muitos que a procuram. “Eu só peço que 
rezem, que orem para que eu não sinta 
dor, é só isso que eu quero. Eu posto para 
dizer que eu estou bem, apesar de tudo”, 
revela. 

Para realçar a beleza da mulher com 
seus longos cabelos loiros, Elisa agendou 
um book fotográfico antes de raspar a 
cabeça. Para enfrentar os dias sem seus 
cabelos, Elisa comprou brincos grandes 
e turbantes, e afirma que vai manter a 
maquiagem que sempre faz todos os 
dias. “Ah, dói o ego quando cai o cabelo. 
Ganhei uma peruca de uma enfermeira e 

eu vou tentar fazer uso”, diz. 
Em tratamento paliativo, Elisa fala 

que enquanto se sentir bem pretende, 
sempre que possível, visitar seus amigos 
e participar de festas, somente ficará em 
casa quando não aguentar mais as con-
sequências da doença. Ela diz que hoje 
sabe o que é viver e o que é felicidade. 
Para ela, importante na vida são a famí-
lia e os amigos. “Sempre digo, aprendam 
a viver a vida agora, aproveitem a saúde 
que têm, não esperem chegar onde estou. 
De repente não vai ter a força e a vontade 
que tenho. Cada dia é para mim mais um 
dia, não vivo como se o momento fosse o 
último, mas como se fosse o primeiro. No 
primeiro vamos com cautela e com en-
canto. Eu acredito seriamente que anjos 
existam e eu acho que vou morrer, e não 
que vou ser um anjo, mas que vou conse-
guir cuidar das pessoas e olhar por elas”.

Após uma semana de sessões de quimioterapia, 
Elisa participou da formatura de sua amiga

Quando enfrentou seu primeiro câncer, 
em 2012

Ao término do tratamento, em 2012

Para Elisa, a verdadeira importância está em valorizar os 
amigos e a família
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ANO JUBILAR 

Início do ano jubilar foi marcado com a celebração religiosa e a tradicional festa do padroeiro

Paróquia São José Operário 
comemora 50 anos de atuação 

ISABEL MüLLER

Para abrir o ano jubilar em co-
memoração aos 50 anos da Paróquia 
São José Operário de Maravilha, foi 
realizada, no domingo (3), celebra-
ção religiosa em honra ao padroeiro 
e a tradicional festa da comunidade. 
A celebração, na Igreja Matriz, foi 
presidida pelo bispo da diocese de 
Chapecó, Dom Odelir José Magri; 
e concelebrada pelo provincial dos 
Missionários da Sagrada Família, pa-
dre Jandir Hass; o pároco Flávio Heck 
e padre Pedro Almeida, da paróquia 
de Maravilha. 

No dia 13 de junho de 1965 Dom 
Wilson Laus Schimitt, bispo de Cha-
pecó criava a paróquia São José Ope-
rário, desmembrada da paróquia de 
Saudades. Para marcar as comemo-
rações do ano jubilar foram entregues 

45 banners, um para cada represen-
tante das comunidades dos municí-
pios de Maravilha, Flor do Sertão, São 
Miguel da Boa Vista e Tigrinhos, liga-
das à paróquia São José Operário.

Durante o ano jubilar diversas 
ações estão programadas. Confor-
me o pároco Flávio Heck, terão con-
tinuidade os cursos de Teologia de 
Leigos, o curso de formação de novos 

ministros, sendo os principais deles a 
missão popular em 39 comunidades 
e a missão de férias, em janeiro de 
2016. “Esses são os mais globais, que 
irão atingir todas as comunidades, as 

igrejas dos bairros e as três cidades de 
abrangência da paróquia. Outro even-
to que contará com a presença do bis-
po é a Crisma, com a formação de cer-
ca de 200 crianças”, salienta o padre.  

A tradicional festa do padroeiro 
foi realizada no Salão Paroquial, e 
mesmo com a chuva, grande núme-
ro de pessoas prestigiou o evento. 

A parte litúrgica foi realizada na 
Igreja Matriz, com início ainda no 
dia 29, com o Tríduo em prepara-
ção à festa de São José Operário. O 
tema da celebração, jovens, contou 
com a presença do padre Vanderlei 
Souza, de Caibi; no dia 30 o tema 
foi família, e teve a presença do pa-
dre Geraldo Techio, de Saudades. 
Na terceira noite, dia 1º, o tema foi 
serviço, e teve a presença do padre 
Irineu Petzold, de Palmitos, além 
dos padres Celso Both, de Cunha 
Porã, e Olmaro Mass, de Porto Ale-
gre (RS).        

De acordo com os organizado-

res, 1.159 fichas de dois quilos de 
carne foram comercializadas, além 
de saladas, pães, cucas, sobreme-

sas, bolos e bebidas. A festa contou 
com pescaria, bazar, venda das fi-
chas para o sorteio do bolo, sorteio 

da ação entre amigos e matinê com 
animação do Trio Maravilha e Au-
gusto & Banda.  

Conforme os organizadores, a 
festa teve lucro de R$ 57 mil, que 
será investido no Centro Pastoral.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Missa foi em honra a São José Operário Ministros de todas as igrejas ligadas à paróquia e comunidade em geral 
participaram da celebração

Celebração especial e entrega dos banners marcam a comemoração dos 
50 anos da paróquia

Pároco Flávio, Dom Odelir, padre Jandir e padre Pedro ministraram a 
celebração 

Bispo da diocese de Chapecó, 
Dom Odelir José Magri, proferiu 
algumas palavras para os fieis

Na cozinha, as mulheres ficaram responsáveis pela comercialização das saladas Imagem do padroeiro foi carregada em procissão da igreja até o salão
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Durante a festa foi realizado sor-
teio da ação entre amigos, organizada 
pelo Conselho Administrativo Eco-
nômico Pastoral (Caep). Conforme 
membros do conselho, 4.100 núme-
ros foram vendidos.

Confira quem são os ganhadores: 

1º prêmio, R$ 10 mil: Alceu Conte; 
2º prêmio, uma moto CG 125: Nilsi 
Horst; 3º prêmio, um notebook (Lojas 
Beckert): Ilse Jonel; 4º prêmio, uma 
bicicleta (Loja Móveis Staudt): Bruna 
Bortoncello; 5º prêmio, um forno elé-
trico (Nova Era): Felipe Saga. 

Mulheres responsáveis pelas vendas do bazar e da pescaria Responsáveis pela venda dos ingressos da matinê Mulheres que colaboraram com as entregas dos pães e cucas

Mais de dois mil quilos de carne foram assados Venda de sobremesas e bolo foi um dos diferenciais 
da festa

Festeiros responsáveis pela copa Centenas de pessoas participaram da festa Sorteio da ação entre amigos foi realizado durante a festa
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No fim do mês de março tive-
ram início as audiências de ins-
trução e julgamento da Operação 
Ostentação, deflagrada no dia 
17 de outubro de 2014, sendo a 
maior operação já registrada no 
município por tráfico de drogas e 
associação ao tráfico.

No dia da deflagração da ope-
ração, ao todo, 23 pessoas foram 
presas nas cidades de Maravilha, 
Chapecó, Cunha Porã e Foz do 
Iguaçu (PR). Na época o então 
delegado da Polícia Civil de Ma-
ravilha, Daniel Régis - responsá-
vel pela Operação -, afirmou que 
os entorpecentes eram adquiri-
dos com fornecedores de Chape-
có e Foz do Iguaçu e vendidos em 
festas, boates e baladas de Mara-
vilha e região.

A ação policial foi batizada 
de Operação Ostentação, em 
decorrência da forma como os 
suspeitos esbanjavam o dinhei-
ro conquistado com a venda 
das drogas, por meio de gastos 
em festas, veículos e roupas de 
marca.

Em novembro, durante dili-
gências da operação, a Polícia 
Civil de Maravilha prendeu um 
jovem por falso testemunho, mas 
após pagamento de fiança foi li-
berado. Outros presos durante 
as investigações foram Douglas 
Budde, de 26 anos, e Gustavo Bu-
dde, de 22 anos, que conforme 
o delegado, estariam envolvidos 
na organização criminosa. 

O inquérito Policial foi entre-
gue pelo delegado Daniel Sá For-

OPERAÇÃO OSTENTAÇÃO 

Audiências de instrução e julgamento ainda estão sendo realizadas e não têm previsão para conclusão

Dos 23 acusados, oito 
permanecem presos 

tes Régis em dezembro, pedindo 
a prisão preventiva de 21 dos 29 
indivíduos indiciados. Na época, 
conforme informações repassa-
das pelo promotor da Comarca 
de Maravilha, Guilherme Pache-
co Zattar, foram oferecidas qua-
tro denúncias, sendo as quatro 
recebidas pelo Ministério Públi-
co (MP). 

Com o início das audiências, 
alguns dos envolvidos passaram 
a responder processo em liber-
dade. Dos 23 presos durante a 
operação, apenas oito permane-
cem em cárcere, sendo: Ayrton 
Roman, Elessandro Vieira de 
Amorim, Anderson Ribeiro de 
Amorim, Cleriston Adriano So-
liani (popular Mijado), Marcelo 
Kifer, Cleiton de Oliveira Peres 
(popular Mudão), Deivid Júlio de 
Melo Giacomolli e Hélio Ricardo 
Baron.

Os irmãos Budde foram sol-
tos no dia 17 de abril de 2015 e 
também respondem processo 

em liberdade.    
As audiências ainda estão 

sendo realizadas e não têm pre-
visão para conclusão. 

Fernando Roesler respon-
derá processo em liberdade 

Nesta semana a juíza de Di-
reito da Comarca de Maravilha, 
Heloisa Beirith Fernandes, revo-
gou a prisão preventiva de Fer-
nando Roesler.

Conforme consta no pedido 
de liberdade provisória, “o retor-
no das cartas precatórias enca-
minhadas à Comarca de Cunha 
Porã permitiu que se esclareces-
se com maior precisão a conduta 
do denunciado. Todas as teste-
munhas lá ouvidas disseram que 
Fernando efetivamente repassa-
va droga, em especial maconha. 
Contudo, mencionaram que ele 
não a possuía ‘pronta-entrega’, 
sendo que tinham que lhe dar o 
dinheiro para que a adquirisse e 
então a revendesse. Afirmaram 
ainda que o denunciado não 
obtinha lucro com a operação. 
Quanto a esse último argumen-
to, dificilmente coaduna com a 
verdade. Não é de se crer que o 
acusado se arriscaria de tal for-
ma sem que nenhum lucro lhe 
fosse direcionado”.

A juíza aponta ainda na sua 
decisão: “o que resultou do de-
poimento das testemunhas é que 
o denunciado não era fornece-
dor em larga escala. Mais do que 
traficante efetivamente, atuava 
como intermediador, apenas 
obtendo a droga para repassá-la 
aos consumidores. Ou seja, não 
agia como grande comerciante 
do ilícito, somente a adquirindo 
para imediato repasse ao desti-
natário final”.

Arquivo/O Líder

Operação foi deflagrada em outubro de 2014
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Voluntário

Votação

Apae de Modelo realiza encontro 
com grupo de mães e cuidadoras

Acaverios tem nova diretoria eleita

Na segunda-feira (4), às 13h30, 
a Associação de Pais e Professores 
(Apae) de Modelo realizou, no au-
ditório da Associação Comercial de 
Modelo (Acimo), encontro com o 
grupo de mães e cuidadoras das pes-
soas com deficiência que frequentam 
a instituição. Este grupo é coordena-
do por assistente social e psicóloga, 
que na oportunidade contaram com 
a assessoria da professora de Artes da 

instituição, a qual propôs ao grupo a 
confecção de uma guirlanda de bo-
as-vindas, quando cada participante 
teve a oportunidade de confeccionar 
a sua e posteriormente utilizá-la para 
embelezamento de suas casas.

A Apae agradece a todas as parti-
cipantes, bem como a professora, que 
sempre está disposta a compartilhar 
seus conhecimentos desenvolvendo 
atividades com este grupo. 

DENISE CARINA SIMON

Falar do dia 7 de maio de 2011 é como se o mundo tivesse 
desabado sobre mim. O pior foi enterrar a minha filha no Dia das 
Mães. O que ainda tenho a dizer é toda a saudade do mundo que 
sinto. Te amo, filha, até o dia que nós vamos nos encontrar.

Encontro foi realizado no auditório da Acimo, na segunda-feira (4)

Divulgação

Os vereadores da Associação das 
Câmaras de Vereadores do Entre Rios 
(Acaverios) se reuniram no último dia 
29, na Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha, para realizar a eleição da nova 
diretoria, além de divulgar outros as-
suntos pertinentes.

O então presidente, Odair José Ba-
tistello, juntamente com os demais in-
tegrantes da diretoria, aproveitou a oca-
sião para prestar contas das atividades 
do último mandato.

A nova diretoria ficou assim cons-
tituída: presidente, Elizeu Alves da 
Silva (Santa Terezinha do Progresso); 

vice-presidente, Valmir de Jesus Pinto 
(Bom Jesus do Oeste); secretária, Lei-
si Wandscheer (Bom Jesus do Oeste); 
segunda-secretária, Vanice Jacoby 
Silva (Santa Terezinha do Progresso); 
tesoureiro, Sérgio Bourscheid (Maravi-
lha); segundo-tesoureiro, Moacir Gujel 
(Flor do Sertão); diretora de imprensa, 
Janiara Ceccon (Bom Jesus do Oeste); 
diretor de formação, Jair Noronha (Flor 
do Sertão). Conselho fiscal: Clair Serpa 
(Bom Jesus do Oeste); Arno Arnt (San-
ta Terezinha do Progresso); suplentes: 
Abílio Barbosa (Flor do Sertão); Sirlene 
Schneider (Iraceminha)

Divulgação/Acaverios

Nova diretoria foi eleita

Inscrições podem ser realizadas até o dia 18, pelo site 
da Unoesc

Encontro debaterá a 
bovinocultura leiteira da região

UNOESC

O Encontro Regional de Bovi-
nocultura Leiteira será realizado 
nos dias 22 e 23 deste mês, em 
Cunha Porã. O evento, promovido 
pelo curso de Agronomia da Uno-
esc Maravilha, tem o objetivo esti-
mular os produtores a melhorar o 
sistema de produção, fomentando 
o desenvolvimento sustentável da 
pecuária leiteira da região.

Mais de 500 pessoas devem 
participar do encontro, entre estu-
dantes de Agronomia, Zootecnia, 
Medicina Veterinária, técnicos 
em Agropecuária e produtores de 
leite. As inscrições podem ser re-
alizadas até o dia 18, pelo site da 
Unoesc, na opção “Calendário de 
Eventos”.

A abertura do evento inicia às 
8h, na Associação da Cooperati-
va Auriverde. Durante todo o dia 
serão debatidas as tendências e 

perspectivas da bovinocultura; 
qualidade do leite; integração la-
voura-pecuária; produção leiteira 
à base de pasto; planejamento e 
gestão. No dia 23 será realizado o 
Dia de Campo, na Fazenda Wer-
lang, localizada no interior de 
Cunha Porã.  

O Dia de Campo contará com 
dez estações: silagem; pré-secado e 
feno; grão úmido e formulação de ra-
ções; criação de bezerras e novilhas; 
manejo reprodutivo e pré-parto; for-
rageiras, manejo de ordenha; trans-
ferência de embrião e morfologia 
e conservação de solo na pecuária 
leiteira. Além disso, será abordado 
sobre o sistema free stall, que con-
siste em uma nova alternativa para a 
região, principalmente em pequenas 
propriedades, em que a expansão da 
atividade é limitada pela pouca área 
de terra. 

Produção leiteira na região
Segundo o coordenador do 

curso de Agronomia, professor 
Alceu Cericato, os escândalos de 
adulteração do leite estão alteran-
do o cenário econômico da cadeia 
produtiva. O professor destaca que 
os produtores precisam reduzir 
custos, aumentar a produtividade 
e serem mais competitivos para 
se manter na atividade. “Há tam-
bém uma necessidade urgente em 
melhorar a qualidade do leite, por 
meio de boas práticas de manejo 
da ordenha e do rebanho”, destaca 
Cerirato.

Dados do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística apontam 
que o Oeste catarinense possui 
um rebanho de quatro milhões de 
cabeças de gado, manejados, prin-
cipalmente, em sistemas de pasta-
gens.
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REUNIÃO

Na ocasião, representantes das comunidades foram apresentados

Natalino Prante é reeleito presidente do CMDR

O Conselho Municipal de De-
senvolvimento Rural (CMDR) de 
Maravilha realizou reunião na ma-
nhã desta sexta-feira (8), na Asso-
ciação dos Motoristas de Maravilha 
(Assommar), com a posse da nova 
diretoria. Participaram a prefeita, 
Rosimar Maldaner; o vereador Eder 
Moraes (PMDB); o presidente da 
CDL/AE, Jeovany Folle; representan-
tes do Sintraf e do Sicoob; o secretário 
de Agricultura, Pedro Ioris; o presi-
dente do Conselho, Natalino Prante; 
e o vice-presidente, Aldocir Seiffert. 

Prante e Seiffert foram reeleitos 
presidente e vice-presidente, respec-
tivamente. Na ocasião, foram apre-
sentados os representantes do conse-
lho nas comunidades. 

A reunião também teve a presen-
ça da equipe do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS), que falou sobre 
a Previdência Social; e da Secretaria 
de Saúde.

O presidente do Conselho, eleito 
pela terceira vez consecutiva, ressal-
tou que vai continuar com o trabalho 
que vinha sendo feito. “A Secretaria 

de Agricultura está fazendo um tra-
balho diferenciado no interior e o 
conselho poderá ajudar muito neste 
trabalho. Ser eleito novamente sig-
nifica que o pessoal confia no nosso 
trabalho”, comentou Prante.

O Conselho empossado ficará 
por dois anos no mandato.

Comunidades e representantes 
do conselho

Água Parada: Semeno Jommertz e 

Claudete Capelletto;  Arabutã: Ger-
son Kunzler e Darcila Fulanetto;  
Araçá: Luiz Muscopf e Eides Magri; 
Belo Horizonte: Antonio Bortolanza e 
Elaine Alberti; Barro Preto: Dionísio 
Grando e Celita Engelmann; Cabe-
ceira do Iraceminha: Egon Borth e 
Elli Klein; Caiapó: Valdir Kesterke 
e Gilmara Schmidt; Central: Eloar 
Donati e Solange Behm;  Chinelo 
Queimado: Natalino Prante e Inês 
Schmidt; Consoladora: Silvério 

Bruisma e Janete Valer;  Guaraipo: 
Neucir Schneider e Neli Nava; Laje-
ado Couro: Flávio Fenske e Juliane 
Krieser; Mairiporã: Rudi Schatz e 
Bernadet Greff;  Menegassi: Valderi 
Dall’Agnol e Leni Janner; Nova Bra-
sília: Anselmo Tiesen
e Walci Allebrandt; Pedreira: Silvan 
Ariotti e Marinês Ariotii; Poletto: 
Valdir Bauer e Sandra Von Borstel; 
Primavera Baixa: Gilvano Riechel e 
Neize Vivian; 

Primavera Alta: Artemio Fries e So-
lange Raffler; Sanga Natal: Luiz For-
giarini
e Leonita Forgiarini; Sanga Silva: 
Valdir Guilland e Inalda Gheno; São 
Paulo: Hércio Furst e Ermelinda Ha-
nauer; Tope da Serra: Aldocir Seiffert 
e Cleimara Alberti; Três Coqueiros: 
Leandro Schallenberger e Silda Ren-
ner; 51: Enio Castanha e Vanessa Vi-
naga; Segredo: Ademir Ebertz e Verli 
Maldaner.

Prante e Seiffert foram reeleitos presidente e vice do conselho Conselheiros tiveram palestras

Fotos: Jornal O Líder
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Maravilha
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O Bairro Bela Vista foi contem-
plado com a instalação de uma 
unidade descentralizada do Centro 
de Referência de Assistência Social 
(Cras). A inauguração será na quar-
ta-feira (13), às 16h30. A prefeitura 
de Maravilha, por meio da Secre-
taria de Assistência Social, refor-
mou o prédio da antiga marcena-
ria mirim que estava desativada 
e passa a oferecer atendimentos 
diários na área social e oficinas de 
teatro, canto, violão, recreação e 
artesanato.

Como vai ser o atendimento: 
segunda-feira, oficina de artesa-
nato; terça-feira, atendimento de 
psicóloga e assistente social do 
Cras; quarta-feira, atendimento 
da assistente social para tratar de 
benefícios eventuais e Bolsa Fa-
mília; quinta-feira, atendimento 
de assistente social, advogado e 
psicóloga do Centro de Referência 
Especializada de Assistência So-
cial (Creas); sexta-feira, oficina de 
teatro; sábado, oficina de violão e 
canto; sábado, oficina de recreação.

Obras

Secretaria de Assistência Social

Passeio público na Rua 
Hercílio Luz tem início 

Unidade descentralizada 
do Cras é instala no 
Bairro Bela Vista

As obras do passeio público na 
Rua Hercílio Luz, acesso ao Bairro 
Progresso, tiveram início nesta se-
mana. Na quinta-feira (7) o trânsito 
ficou interrompido, máquinas es-
tiveram no local fazendo a limpeza 
da lateral. Na segunda-feira (11) a 
equipe de construção do passeio, 
que será executado com paver, che-
gará ao local. 

O projeto do passeio público foi 

feito pela Amerios. A obra terá 1,2 
quilômetro de extensão, em 3.594 
m². O projeto foi elaborado por tre-
chos e a largura do passeio será de 
dois a dois metros e meio, depen-
dendo da localização. Os recursos 
são de convênio com o governo do 
Estado e contrapartida da prefeitu-
ra. O prazo para conclusão da obra 
é de 12 meses e o valor do investi-
mento é de R$ 534 mil.

Ascom/Prefeitura Maravilha

Ascom/Prefeitura Maravilha

Trânsito foi interrompido na quinta-feira (7) para a limpeza da lateral 
onde será o passeio     

Na próxima semana serão instaladas 30 estruturas 
metálicas tubulares

Obra da rua coberta começa 
a receber estrutura metálica

INVESTIMENTO 

A construção da rua coberta em 
frente à prefeitura de Maravilha en-
trou em uma nova etapa na quinta-
feira (7). A parte de estrutura metálica 
começou a ser instalada após a con-
clusão das estruturas de concreto for-
madas por pilares e arcos.

Ao longo das próximas semanas 
serão instaladas 30 estruturas metá-
licas tubulares, que fazem parte da 
estrutura que vai suportar as tesou-
ras da cobertura. A prefeita, Rosimar 
Maldaner, e o vice-prefeito, Sandro 
Donati, acompanharam o início da 
instalação dos pilares. De acordo com 
a empresa executora da obra, além de 
ser uma das bases para a cobertura, 
nos tubos vão passar a parte hidráuli-
ca e elétrica. 

A empresa destaca que, após con-
cluída a etapa metálica, com pilares e 
tesouras, o próximo passo será a colo-
cação da cobertura em policarbonato. 

Prefeita, Rosimar Maldaner, e o vice-prefeito, Sandro Donati, 
acompanharam o início da instalação dos pilares 

Ascom/prefeitura Maravilha
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PLANEJANDO A PRóXIMA DÉCADA

Estudos das metas terão continuidade na segunda-feira (11), às 13h30, no auditório da Unoesc

Plano Municipal de Educação é debatido em 
conferência 

Na terça-feira (5) a prefeitura de 
Maravilha, por meio da Secretaria 
de Educação, Cultura e Desporto, 
realizou a conferência: Planejando 
a Próxima Década - Plano Munici-
pal de Educação, no auditório da 
Unoesc, com os representantes de 
todas as instituições de ensino do 
município. Na oportunidade, foi 
abordado o Plano Nacional e a sua 
importância, após estudadas e ana-
lisadas as metas para organizar as 
estratégias. 

Conforme a Secretária de Edu-
cação, Roseméri Rodrigues da Silva, 
o Plano Municipal de Educação tem 
como objetivo planejar a educação 
para o município de Maravilha en-
volvendo a rede municipal, esta-
dual e particular, para os próximos 
dez anos. “O Plano está diretamen-
te vinculado ao Plano Nacional e ao 
Estadual de Educação. Isso significa 
que temos 20 metas que foram or-
ganizadas a partir da Conferência 

Nacional da Educação e estas não 
podem ser modificadas, o que pode 
ser feito em nível de município é 
mexer nas estratégias”, destaca a se-
cretária. 

Ela diz que essas metas estão or-
ganizadas de forma a atender a edu-
cação infantil, o ensino superior, a 

gestão democrática, a educação de 
jovens e adultos e o financiamen-
to da educação. Desde a abertura 
do ano letivo 2015, a Educação de 
Maravilha está fazendo ampla dis-
cussão para a elaboração do Plano, 
realizando debates nas escolas, com 
as associações de pais e professo-

res (APPs), a comunidade escolar 
e com instituições de ensino supe-
rior. “Nossa ideia e o que temos pro-
jetado para o município é uma am-
pla discussão a partir dessas metas 
que já existem e ver o que podemos 
melhorar ou ampliar”, explica. 

Quanto às participações, a se-
cretária diz que como o Plano é téc-
nico, foram encontradas algumas 
dificuldades, sendo que contou com 
poucas participações, já nas escolas 
as participações foram grandes, pois 
foram abordadas as metas do plano 
de forma clara e objetiva.

Os estudos das metas terão con-
tinuidade na segunda-feira (11), 
às 13h30, no auditório da Unoesc, 
posteriormente será elaborado o 
projeto de lei e encaminhado, até o 
dia 18 de maio, para aprovação na 
Câmara de Vereadores. Após o Pla-
no de Educação será encaminhado 
ao Ministério da Educação. “Todos 
os recursos da Educação estão vin-
culados ao Plano. O Ministério tem 
um sistema que alimenta os muni-
cípios, onde quem manda o Plano 
Municipal recebe determinados 
recursos e quem não tem o Plano 
organizado não recebe”, enfatiza a 
secretária.        

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Representes das instituições de ensino do município participaram 
da conferência

Professora da unoesc Ivonete 
Klauck fez a palestra de abertura, 
falando sobre o Plano Nacional
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Estão abertas as inscrições para 
o concurso que escolherá a rainha, 
primeira e segunda princesas da Ok-
toberfest In Maravilha para o biênio 
2015/2016. A escolha será no próximo 
dia 3 de junho, no Lar de Convivências. 
A promoção é do Centro Cultural 25 de 
Julho, em parceria com o Departamento 
de Cultura. 

Para se inscrever, as candidatas de-
vem preencher os seguintes requisitos: 
ser cidadã maravilhense ou residir no 
município por, no mínimo, dois anos; 
ser solteira, não ter filhos e não estar 
grávida; ter idade mínima de 16 anos, 
completos até 16 de outubro; desfilar 
vestindo os trajes determinados pela 
Comissão Organizadora do Evento; ter 
disponibilidade de horários para ativi-
dades preparatórias e de divulgação do 
concurso no período que acontecer, tais 
como ensaio e reunião, assim como re-
presentar a Oktoberfest In Maravilha e o 
Centro Cultural 25 de Julho nas progra-

mações e eventos em que forem solici-
tadas até a escolha das próximas sobe-
ranas, trajadas conforme regulamento.

Ainda, ter simpatia, beleza facial, 
elegância, comunicação, personalida-
de e postura social; além do desfile, a 
candidata deverá falar sobre a Oktober-
fest, cultura alemã ou a história do Cen-
tro Cultural 25 de Julho do município 
de Maravilha, conforme texto fornecido 
pela Comissão Organizadora, entregue 
no primeiro encontro as candidatas; e 
autorizar o uso de fotos, imagens, som 
e nome para publicidade e quaisquer 
fins comerciais relacionados à Ok-
toberfest in Maravilha e Centro Cultural 
25 de Julho.

As inscrições devem ser realizadas 
em horário comercial, junto ao Depar-
tamento de Cultura, onde a candidata 
receberá uma cópia do regulamento e 
demais documentos necessários, que 
após lidos deverão ser preenchidos e 
devolvidos até o dia 15 de maio. 

Nestes anos a biblioteca conquistou vasto e rico acervo composto por 10.786 obras literárias

Biblioteca Pública Municipal Luiz 
Delfino comemora 53 anos

INCENTIVO à LEITURA 

Música

Oktoberfest In Maravilha

Departamento de Cultura realiza 
2º Encontro de Violões

Concurso para a escolha das 
soberanas está com inscrições abertas

A administração municipal de 
Maravilha, por meio do Departamen-
to de Cultura, realiza o 2º Encontro de 
Violões, no dia 16 de maio, no Centro 
Sociocultural, às 14h. A finalidade é 
oportunizar e incentivar todos os alu-

nos a demonstrar seu talento musical.
Participam do evento escolas de 

música de Maravilha, bem como gru-
pos de violões de municípios perten-
centes à Associação dos Municípios 
do Entre Rios (Amerios).

No dia 14 de maio a Biblio-
teca Pública Municipal Luiz 
Delfino completa 53 anos. Foi 
em 1962 que o então prefeito de 
Maravilha, Deonubem Baldis-
sera, sancionou a lei nº 98/62, 
que criava a Biblioteca Pública 
Municipal. Inicialmente ela era 
dirigida pela “Sociedade dos 
Amigos da Biblioteca”, mas foi 
em 21 de junho de 1968 que o 
prefeito, Nidolfo Carlos Mattje 
sancionou a lei 284/68 alteran-
do a anterior e a biblioteca fi-
cou subordinada à diretoria do 
ensino municipal.

A sua denominação oficiali-
zou-se com a lei 405/71, sancio-
nada pelo prefeito em exercício, 
Deonildo Faggion, em 20 de ou-
tubro de 1971, quando a biblio-

teca passou a denominar-se Bi-
blioteca Pública Municipal Luiz 
Delfino. 

Hoje a biblioteca está sob a 
responsabilidade do Departa-
mento de Cultura do município. 
Possui vasto e rico acervo, com-
posto por 10.786 obras literárias, 
atendendo os 3.384 leitores ca-
dastrados. Anualmente, em me-
dia, 6.720 empréstimos de livros 
são registrados, trazendo esses 
leitores para um ambiente volta-
do à leitura e à imaginação.

A biblioteca conta com livros 
de literatura infantojuvenil, es-
trangeira, brasileira espírita e 
gibis, livros para pesquisas em 
geral, além de periódicos como 
jornais locais e regionais e livros 
para deficientes visuais.

Os usuários e cadastrados, 
além de efetuarem empréstimos 
de livros e pesquisas escolares, 
também têm à disposição com-
putadores de acesso gratuito à 
internet para pesquisa, além de 
serviço de impressão, fotocópia e 
scanner.

Para melhor atender quem 
passa pela biblioteca, o lugar 
comporta o “Cantinho da leitura“ 
e o “O Clubinho do Gibi”.

A Biblioteca Pública Luiz Del-
fino está cadastrada no Sistema 
de Bibliotecas Públicas de Santa 
Catarina (SBPSC) e no Sistema 
Nacional de Bibliotecas Públicas 
(SNBP). Está localizada na Tra-
vessa Eloi Luiz Dadan, 99 – Cen-
tro, com atendimento das 8h às 
11h30 e das 13h30 às 18h.Biblioteca pública está localizada na Travessa Eloi Luiz Dadan

Divulgação
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Na última semana foram realizadas 
as entregas de um novo veículo para a 
Secretaria de Saúde e de uma carroceria 
prancha para a equipe de transporte de 
máquinas. O veículo para a Secretaria de 
Saúde, um Palio Fire Way, foi adquirido 
com recursos da Vigilância Sanitária e 
com recursos próprios, totalizando R$ 
40.100 mil. O veículo será utilizado para 
dar continuidade aos serviços atendidos 

pela Secretaria.
A carroceria prancha para transpor-

te de máquinas, com sistema de eleva-
ção hidráulica e rampa escamoteável, 
foi adquirida com recursos próprios do 
município e será usada no Departamen-
to Municipal de Estradas e Rodagens, 
Obras e Serviços Urbanos, auxiliando 
nos trabalhos realizados. O valor do in-
vestimento foi de R$ 33.900 mil.

Com o objetivo de aumentar 
a autoestima da mulher e mãe de 
família, o Centro de Referência de 
Assistência Social (Cras) de Modelo 
realizará encontro especial com os 
Grupos de Paif Mulheres do muni-
cípio durante o mês. O tema dos en-
contros de maio será “Descobrindo 
a beleza que há em mim”, que tem 

como objetivo aumentar a autoes-
tima da mulher, fortalecendo-a em 
suas potencialidades.

Confira os dias e locais dos en-
contros, sendo que todos têm início às 
14h: terça-feira (12), no salão da Linha 
Cedro; quarta-feira (13), na Sede dos 
Idosos Conviver no Bairro Palmeiras 
e Alvorada; dia 18 no salão da Linha 

Salete; dia 19 no salão da Linha Jan-
guta; e no dia 25 no Cras, com o gru-
po Cuidar de Quem Cuida.

Nos encontros serão realizadas 
diversas atividades. “Convidamos 
a todas as mulheres que partici-
pam dos grupos para participar 
desta atividade”, comentam os or-
ganizadores.

Investimentos 

Adequações 

Administração entrega 
veículo e carroceria

Plano Municipal de Educação 
é apresentado

Equipes da Saúde e de transporte de máquinas participaram das entregas 

Ascom prefeitura 

Os preparativos para o baile 
com escolha da rainha, princesas 
e miss simpatia do município de 
Modelo e também da 18ª Festa Es-
tadual do Porco Assado no Rolete 
(Fepar) estão em pleno andamento. 
Neste ano, 11 candidatas desfilam 
no baile, que será realizado no dia 6 
de junho, no Salão Multiuso, às 22h, 
sendo que a animação será da Ban-

da Sétimo Sentido.
De acordo com os organizado-

res, os ingressos e as mesas já estão 
à venda com as entidades organiza-
doras do baile. O ingresso antecipado 
está sendo vendido a R$ 20 e a mesa 
para quatro pessoas a R$ 120.

As candidatas deste ano são: Edu-
arda Lays Lang, Emanuely Haslinger, 
Avana Luisa Rauber, Kassiane Bal-

din, Kauana Bolis, Larissa Loregian, 
Micheli Jaqueline Candaten Bozim, 
Sabrina Springer Stochero, Thais Mo-
reira da Silva, Vanessa Maria Frana e 
Vandressa Nascimento Schirmann. 

A Comissão Central Organiza-
dora (CCO) já iniciou uma série de 
reuniões com as candidatas, prepara-
tivos, seção de fotos, prova de vestido 
e ensaios.

Venda de ingressos e mesa para o baile já iniciou 

Baile da escolha da rainha 
será no dia 6 de junho

Grupos de Paif Mulheres do Cras 
realizam encontros neste mês

Pagamento do vale-bônus é realizado

SOBERANAS

Encontros especiais

Agricultura 

Na última semana, na Escola Reu-
nida Municipal Professora Griseldi 
Maria Müller, foi realizado encontro de 
apresentação do documento-base do 
Plano Municipal de Educação (PME). A 
apresentação contou com a participa-
ção do prefeito, Ricardo Maldaner, re-
presentantes da escola estadual, Apae, 
professores da rede municipal de ensi-

no, Conselho de Educação e equipe do 
Departamento de Educação.

Depois de lido, discutido e realiza-
das adequações, o documento foi en-
caminhado para consulta pública no 
site do município, onde todos poderão 
visualizar, analisar e posteriormente 
participar da audiência pública dando 
sugestões.

Ascom prefeitura

Plano foi apresentado e discutido na última semana 

A Secretaria de Agricultura 
iniciou na quarta-feira (6) o pa-
gamento oficial do bônus fiscal. 
Estão sendo pagos os valores para 
todos os agricultores com movi-
mentação superior R$ 1 mil no 
bloco de produtor no ano 2014. 
Em 2015 serão pagos mais de R$ 
193 mil com o bônus fiscal, que 
são divididos conforme a movi-
mentação com o Bloco de Produ-
tor Rural.

Os itens que podem ser adqui-

ridos com o bônus fiscal são: óleo 
diesel; horas/máquina de escava-
deira hidráulica, trator de esteira; 
retroescavadeira; sementes de 
aveia crioula, aveia preta, aze-
vém, milheto melhorado, aveia de 
verão; fertilizantes como adubo 
9.33.12; adubo 3.20.20; ureia 45% 
nitrogênio; e pagamento de débi-
tos na tributação do município.

Quem ainda não retirou o 
bônus pode passar na Secretaria 
de Agricultura. “Lembramos que 

conforme prevê a lei, para a reti-
rada do bônus é necessária a apre-
sentação da negativa de débitos 
municipais, que deve ser retirada 
no setor de tributação e apresen-
tada no dia da entrega do vale-
bônus”, frisam os responsáveis. 

Prestigiaram o ato o prefeito, 
Ricardo Maldaner; a secretária de 
Agricultura, Márcia Rudiger; os ve-
readores Erno Michelin e Cecília 
Geller; e o presidente do Conse-
lho de Agricultura, Irineu Henker.
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Flor do sertão
M/05

O Centro Educacional Padre Luís 
Muhl (CEPLM) realizou, na última 
semana, assembleia da Associação de 
Pais e Alunos (APP) do educandário. 
Dentre os objetivos, a prestação de 
contas de 2014 e discussão das metas 
e estratégias do Plano Municipal de 
Educação, por meio da consulta pú-
blica junto à comunidade escolar.

A atual presidente da APP, Adria-
ne Bianchet, explanou sobre a impor-
tância da participação dentro da as-
sociação, parabenizando os pais pela 
presença. Após, a diretora do educan-
dário falou sobre a importância da 
assembleia e da participação dos pais 
para o desenvolvimento educacional, 
dizendo que a escola e a família de-
vem caminhar juntas.

Além disso, o segundo-tesoureiro 
da APP, Moacir Schwertz, realizou a 
prestação de contas da situação finan-

A administração de Flor do Ser-
tão, em conjunto com o Conselho 
Municipal do Idoso, convida todos 
os munícipes para participar da 4ª 
Conferência Municipal dos Direitos 
da Pessoa Idosa, no dia 29 de maio, 
no auditório do centro administrativo 

municipal, às 8h30. 
O tema central será “O Protago-

nismo e Empoderamento da Pessoa 
Idosa - Por um Brasil de Todas as Ida-
des”, cujo objetivo é avaliar e propor 
diretrizes para a implementação da 
política do idoso em Flor do Sertão.

A Secretaria de Assistência Social 
de Flor do Sertão está cadastrando 
famílias para o Serviço de Acolhi-
mento em Família Acolhedora, cujo 
objetivo é ofertar acolhimento fami-
liar a crianças e adolescentes que, 

por medidas protetivas, são afasta-
dos temporariamente da família de 
origem. Os interessados poderão 
dirigir-se à Secretaria de Assistência 
Social ou obter mais informações 
pelo telefone (49) 3668 1004.

Prestação de contas da APP foi apresentada. Plano de Educação foi 
encaminhado para a provação junto ao Legislativo Municipal

Assembleia e Plano Municipal 
de Educação marcam reunião 
no CEPLM

ESCLARECIMENTOS

ceira da associação e posteriormente 
houve a apresentação do Plano Mu-
nicipal de Educação pela professora 
Maria Lúcia Freiberger, quando foram 
apresentadas e discutidas as diretrizes 
e metas para o ensino no município. 

Conforme Maria Lúcia, o plano apro-
vado em consulta pública junto ao 
encontro dos pais, anteriormente dis-
cutido pela comissão de acompanha-
mento, foi encaminhado para aprova-
ção junto ao Legislativo Municipal. 

Pais, professores e alunos participaram do encontro 

Novidade

Acolhimento

Convite

Encerrado

Município conta com engenheiro 
civil no quadro de servidores

Secretaria de Assistência Social 
cadastra famílias acolhedoras

Conselho do Idoso organiza 
conferência municipal

Município não disponibilizará mais 
profissional para cadastro do CAR

O município de Flor do Sertão pas-
sou a contar, desde a segunda-feira (4), 
com os trabalhos do engenheiro civil 
Lucas Augusto Seibt, que foi aprovado 
no concurso público realizado em 2014. 
Seibt passou a integrar o quadro de ser-
vidores públicos municipal com a carga 
horária de 20 horas semanais, atenden-
do nas segundas e terças-feiras o dia 
todo e nas quartas-feiras pela manhã. 

Formado pela Unochapecó no ano 
2012, Seibt já atuou nesta área em Salti-
nho de 2013 a 2015, além de atuar em 
escritório particular em Chapecó. 

Conforme o engenheiro civil, suas 
principais atividades em Flor do Ser-
tão incluem a análise, fiscalização e 
elaboração de projetos. Para ele sua 
vinda se justifica pelas qualidades do 
município. “Flor do Sertão possui uma 
boa acessibilidade. Seu porte facilita a 
organização e seu desenvolvimento é 
destaque em nível regional, com polí-

Seibt está atuando no município 
desde segunda-feira (4)

Ascom prefeitura 

ticas públicas efetivas e qualidade de 
vida”, comenta.

“Espero desenvolver um bom tra-
balho junto à municipalidade, estando 
à disposição da sociedade para o que 
for inerente às minhas atribuições”, fri-
sa Seibt.  

A Secretaria de Agricultura de Flor 
do Sertão encerrou, na terça-feira (5), 
o prazo para os proprietários rurais 
realizarem sua inscrição no Sicar, sis-
tema para registro do Cadastro Am-
biental Rural (CAR) de Santa Catarina. 
De acordo com os responsáveis, o mu-
nicípio não disponibilizará mais pro-
fissional para realização do cadastro 
junto à Secretaria de Agricultura.

Segundo informações da Secreta-
ria de Desenvolvimento Sustentável 
e conforme relatório gerado pela 
Epagri, Flor do Sertão cadastrou 
71,6% da área total do município até 
o inicio do mês de maio, sendo que 
hoje os imóveis cadastrados somam 
o número de cobertura considerada 
satisfatória pela Secretaria de Agri-
cultura do município. 
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Ao criar o Código de Trânsito Brasileiro, o legislador preocupou-se com os 
limites de peso e dimensão do veículo, de forma que estabeleceu expressamen-
te que somente poderá transitar pelas vias terrestres o veículo cujo peso e di-
mensões atenderem aos limites estabelecidos pelo Contran.

Parece-nos acertada a medida de limitar dimensões dos veículos e o peso 
das cargas por eles transportadas. Como se sabe, as vias são projetadas para 
suportarem a pressão proporcionada por uma determinada tonelagem, sendo 
certo que o excesso de peso é apontado como o principal causador de prejuízos 
ao pavimento e à estrutura viária.

Mas o problema do excesso de peso vai além dos prejuízos causados às 
rodovias. O próprio veículo poderá sofrer o comprometimento do sistema de 
suspensão, dos freios, da direção e dos pneus, sem mencionar que a velocidade 
de deslocamento possivelmente será menor, o que acabará comprometendo a 
fluidez do trânsito em determinados trechos.

Todavia, poderá ser concedia uma Autorização Especial de Trânsito ao ve-
ículo ou combinação de veículos utilizado no transporte de carga indivisível, 
que não se enquadre nos limites de peso e dimensões estabelecidos pelo Con-
tran, devendo ter prazo certo, válida para cada viagem, desde que atendidas as 
medidas de segurança consideradas necessárias.

Tal autorização será concedida mediante requerimento que especificará as 
características do veículo ou combinação de veículos e de carga, o percurso, a 
data e o horário do deslocamento inicial. Todavia, a autorização não exime o 
beneficiário da responsabilidade por eventuais danos que o veículo ou a com-
binação de veículos causar à via ou a terceiros.

Com o cadastramento, presos alocados na UPA do 
município estarão disponíveis para consulta por parte 
dos servidores do sistema prisional de todo o Estado

Detentos de Maravilha são 
cadastrados no i-Pen

SEGURANÇA PúBLICA

Na terça-feira (5) a Coordena-
doria de Sistema e Estatísticas do 
Departamento de Administração 
Prisional (Deap) de Santa Catarina 
concluiu a inclusão da Unidade Pri-
sional Avançada (UPA) de Maravilha 
no Sistema de Identificação Penal, o 
i-Pen. 

De acordo com o diretor da UPA, 
Josias Augustinho de Oliveira, o 
programa é interessante e facilita a 
identificação dos detentos. “Quan-
do o agente de plantão recebe um 
preso, faz o cadastramento dele com 
foto, dados pessoais, tatuagens, e 
com isso, em qualquer lugar no Bra-
sil vai constar que o preso está reco-
lhido em Maravilha”, explica. 

Conforme o Deap, agora os pre-
sos alocados na unidade prisional 
do município estarão disponíveis 
para consulta por parte dos servido-
res do sistema prisional catarinense. 
Todas as solicitações de transferên-
cias que envolvam a unidade de Ma-
ravilha deverão seguir o mesmo pa-
drão utilizado nas outras unidades 
prisionais já cadastradas, por meio 
do i-Pen.

O sistema oferece maior segu-
rança, tanto para agentes quanto 
para a sociedade. “Com o sistema 
padronizado, por exemplo, a polícia 
prendeu uma pessoa, é enviado o 
indivíduo, aqui nós consultamos no 
sistema a ficha completa dessa pes-
soa, sabemos se é foragido, se já foi 
preso, se é perigoso, e com isso deci-
dir se vamos receber ou não”, explica 
o diretor da UPA. 

Ele destaca que antes não tinha 
acesso a esses dados. “Antes o pre-
so vinha aqui e era uma caixinha de 
surpresas. Aqui descobriríamos qual 
era o comportamento dele, se era 
perigoso ou não”, esclarece. 

Com a UPA, a comunicação de 
uma possível fuga de um preso com 

Fotos: Cleiton Ferrasso/Líder FM

as unidades ficou facilitada. “Se hou-
ver uma evasão, quando o agente 
digitar no sistema a fuga do detento, 
um e-mail é enviado para todas as 
delegacias do Estado e do Brasil, in-
formando que esse preso foi foragido 
daqui”, explica De Oliveira.  

O diretor da unidade afirma que 
com a vinda da UPA só tem a melho-

rar. “Com a transformação da cadeia 
em UPA ficou melhor. Qualquer po-
lícia do Estado e do Brasil vai poder 
verificar no sistema em qual unida-
de se encontra tal detento; a ficha de 
visitantes fica registrada no sistema e 
nela é possível verificar todo o histó-
rico; também é possível saber quem 
está de plantão na unidade”, conta. 

Recadastramento dos presos no sistema

Com a transformações em uPA, unidade recebeu nova placa de 
identificação 

EXIGÊNCIAS QUANTO AO PESO E 
DIMENSÕES DOS VEÍCULOS

Maravilha 
Canos para tubulação de água 
despencam de caminhão no Centro 

Na manhã de terça-feira (5) um 
caminhão da Casan, carregado com 
canos para tubulação de água, estava 
subindo pela Rua Nidolfo Carlos Matje, 
quando a carga começou a despencar 
pela rua.

De acordo com os moradores do 
local, o motorista foi informado que o 
escritório da Casan ficava naquela rua. 
“Como ele é de Florianópolis, acabou 

subindo a rua errada, pois o escritório 
da Casan fica na Avenida Euclides da 
Cunha”, explica uma moradora.

Conforme a equipe da Casan que 
esteve no local, não houve maiores 
danos. “Todos os canos poderão ser 
reaproveitados e um cano acabou pe-
gando o escapamento de um carro que 
estava estacionado ali, mas sem danos 
maiores”, comentou.

Canos estavam em caminhão da Casan

Ilaine Rohden/O Líder

Pinhalzinho

Corpo carbonizado é encontrado 
em porta-malas de carro 

Na terça-feira (5), por volta das 
21h30, um Corsa com placas de Sau-
dades foi encontrado incendiado na 
Linha Boa Vista. O Corpo de Bombei-
ros de Pinhalzinho foi acionado, mas o 
fogo já havia consumido o veículo. Após 
combate das chamas, foi encontrado 

um corpo carbonizado no interior do 
porta-malas, sendo que a Polícia Militar 
e Polícia Civil assumiram a ocorrência.

Segundo informações do delegado 
de Polícia Civil de Pinhalzinho, Walter 
Loyolla, existiu um crime e investiga-
ções estão sendo realizadas para eluci-

dar o caso. A família aguarda a confir-
mação oficial sobre a identificação por 
parte da Polícia Civil, IGP e IML. 

Nova FM

Veículo foi encontrado em 
chamas na Linha Boa Vista, 

interior de Pinhalzinho  
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ERROL BROWN
O cantor britânico Errol Brown, 

ex-vocalista do grupo de soul Hot 
Chocolate, morreu aos 71 anos nesta 
quarta-feira (6), em sua casa, em Baha-
mas, por causa de um câncer no fígado. 
Brown nasceu na Jamaica, mas mu-
dou-se com sua mãe para a Grã-Bre-
tanha aos 12 anos. De 1969 a 1986, ele 
integrou o Hot Chocolate e fez sucesso em mais de 50 países 
com hits como “You Sexy Thing”, “It Started With A Kiss” e 
“Everyone’s a Winner”.

GRACE LEE WHITNEy
A atriz Grace Lee Whitney morreu 

no dia 1º de maio, aos 85 anos, de cau-
sas naturais, em sua casa na Califórnia, 
Estados Unidos. Ela viveu a persona-
gem Yeoman Janice Rand, assistente 
do Capitão Kirk, em oito dos treze epi-
sódios da primeira temporada de “Star 
Trek”, antes de ser dispensada. Segundo 
a atriz escreveu em sua biografia, “The Longest Trek: My Tour 
of the Galaxy” (1998), ela deixou a série porque tratava pro-
blemas de alcoolismo e os produtores se preocupavam com 
a química entre ela e Shatner. Com a ajuda de Leonard Nimoy, 
ela reprisou o papel mais tarde em quatro filmes de franquia. 
O filho da atriz, Jonathan Dweck, disse que sua mãe teria gos-
tado de ser mais lembrada como uma sobrevivente do vício do 
que pela fama de “Star Trek”. 

MAyA PLISETSkAyA
Considerada uma das maiores 

bailarinas do século 20, a russa Maya 
Plisetskaya, de 89 anos, morreu no 
sábado (2), vítima de ataque cardíaco 
fulminante, na Alemanha, onde ela e o 
marido, o célebre compositor russo Ro-
dion Shchedrin tinham uma residên-
cia. Plisetskaya dançou por meio século 
e levou ao tradicional balé soviético coreografias modernas e 
apresentações carregadas de erotismo. Nascida em 20 de no-
vembro de 1925, em Moscou, teve o pai, engenheiro, assassi-
nado durante o regime stalinista em 1938 e sua mãe, uma atriz, 
foi acusada de traição e enviada a um campo de trabalhos for-
çados no Cazaquistão. Maya ingressou no Bolshoi em 1943. 
Durante 50 anos, ela cativou as plateias com a pureza de suas 
apresentações e seu olhar desconcertante. Conhecida como 
“a rainha do ar”, ela conquistou um de seus primeiros êxitos 
com a representação, em 1947, de “O lago dos cisnes”. Graças 
à sua versatilidade, pode interpretar personagens tão diversos 
como a czarina enlouquecida de “A fonte de Bajchisarai”, a per-

versa Kitri de “Dom Quixote”, Carmem, e Ana Karenina. Em 
1967, escandalizou seus companheiros após um encontro, em 
Moscou, com o coreógrafo cubano Alberto Alonso que, como 
cidadão de um país comunista amigo, teve permissão para 
criar a Suíte de Carmen para ela.

SARAH CORRÊA 
Morreu na tarde do sábado (2) a 

ex-nadadora Sarah Corrêa, de 22 anos, 
medalhista do último Pan. Sarah foi 
atropelada por um carro na noite de 
sexta-feira (1º) e levada em estado gra-
víssimo para o Hospital Municipal Mi-
guel Couto, na Gávea, Zona Sul do Rio, 
onde morreu em decorrência de falên-
cia múltipla dos órgãos. De acordo com o Corpo de Bombei-
ros, o atropelamento ocorreu por volta das 18h, na Estrada dos 
Bandeirantes. O veículo atingiu Sarah e um homem identifica-
do como Paulo Soares, de 58 anos. Ele morreu no local. Sarah 
ganhou a medalha de prata no revezamento 4x200m livre dos 
Jogos Pan-Americanos de Guadalajara, no México, em 2011. 
Antes de defender a seleção brasileira, ela atuou pelos clubes 
do Flamengo, Unisanta, Minas Tênis Clube e Fluminense. Em 
outubro do ano passado ela anunciou sua saída das piscinas 
para trabalhar como modelo.

RUTH RENDELL
A escritora britânica de best sellers 

de suspense Ruth Rendell, autora de 
mais de 60 livros publicados em mais 
de 20 idiomas, morreu no sábado (2), 
aos 85 anos. Rendell sofreu um der-
rame em janeiro e desde então estava 
internada em estado crítico. Rendell 
era conhecida por seus thrillers psico-
lógicos, nos quais entrava nas mentes de criminosos, assim 
como pela adaptação de sucesso para a TV de sua obra “The 
Ruth Rendell Mysteries”. O sensível inspetor Reginald Wexford, 
personagem criada pela escritora, apareceu em seu primeiro 
romance, “From Doon with Death” (1964), e seguiu presente 
em seus livros ao longo de mais de cinco décadas de carreira.

BEN E. kING
O cantor de soul e R&B Ben E. 

King, que ficou famoso por interpre-
tar a canção “Stand by me”, morreu na 
quinta-feira (30), aos 76 anos, de causas 
naturais. King começou sua carreira 
no fim da década de 1950 com o gru-
po “The Drifters”, cantando hits como 
“There Goes My Baby” e “Save The Last 
Dance For Me”. A música “Stand by me” está no álbum “Don’t 

Play That Song”, lançado em 1962 pela gravadora Atco Re-
cords, e foi o que levou Ben E. King ao sucesso da carreira solo. 
Outros sucessos de Ben E. King são “Spanish Harlem”, “Don’t 
Play That Song (You Lied)” e “Supernatural Thing - Part I”. A 
lenda do soul teve seis músicas no top 40 da Billboard ame-
ricana entre 1961 e 1975. Ele retornou às paradas na década 
de 1980 por conta da inclusão de “Stand by me” na trilha 
sonora do filme de mesmo nome de 1986. Em 1999, a gra-
vadora BMC anunciou que “Stand by me”, escrita por King 
com Jerry Leiber e Mike Stoller, foi a quarta música mais 
tocada no século 20 na TV e nas rádios dos EUA. No início 
de 2015, a Biblioteca do Congresso dos EUA adicionou a 
faixa ao Registro Nacional de Gravações, alegando que “a 
voz incandescente de King fez da música um clássico”. Em 
1998, gravou um álbum infantil intitulado “I Have Songs In 
My Pocket”, escrito e produzido por Bobby Susser. Em 2013, 
ele fez uma turnê pelo Reino Unido e, no ano passado, se 
apresentou nos Estados Unidos.

PENNA FILHO
Morreu na manhã da quinta-fei-

ra (30), aos 79 anos, o cineasta Penna 
Filho, em Florianópolis. Há três anos 
ele lutava contra um câncer e faleceu 
em casa. Na sua filmografia constam 
mais de 30 produções. O cineasta 
residia há mais de 25 anos na capital 
catarinense. Ele deixa esposa e duas 
filhas. Ele foi cremado e as cinzas foram levadas a Vitória, 
no Espírito Santo, cidade natal. Mesmo doente, Penna Fi-
lho nunca parou de trabalhar. Os últimos trabalhos do ci-
neasta foram o longa “Das Profundezas”, sobre o trabalho 
dos mineiros em Criciúma, e tinha começado a rodar em 
abril o curta-metragem “Esplendidezas”, com direção da fi-
lha Fabiana Penna. Foram mais de 50 anos de carreira, boa 
parte exercida em São Paulo. Ele também exerceu  funções 
como locutor, rádio-ator, redator, repórter, produtor e dire-
tor artístico. Em Santa Catarina tinha a própria produtora, 
Penna Filho Produções. Dirigiu atores como Mazzaroppi 
e trabalhou para diversas emissoras de televisão. Na TV 
Globo de São Paulo fez reportagens especiais para os prin-
cipais jornalísticos e programas como “Fantástico” e Globo 
Repórter, até 1976. 

MORAEzINHO
O cantor, compositor e trovador 

Moraezinho morreu aos 68 anos, 
nesta quarta-feira (29), no Hospital 
Pronto Socorro, de Canoas, em de-
corrência de um infarto. Natural de 
São Pedro do Sul, na região central do 
Rio Grande do Sul, Moraezinho ficou 

conhecido por canções como “Guasca de Fora” e “Panela 
Velha” – composta em parceria com Auri Silvestre e conhe-
cida nacionalmente na interpretação de Sérgio Reis. 

SIMIÃO MARTINIANO 
Morreu no dia 27 de abril, aos 82 

anos, o cineasta Simião Martiniano. 
Internado na Santa Casa de Miseri-
córdia do Recife, ele foi vítima de um 
câncer no esôfago. Simião ganhou 
reconhecimento nacional em 1998 
com o curta-metragem “Simião Mar-
tiniano, O Camelô de Cinema”, dirigi-
do por Hilton Lacerda e Clara Angélica. O filme mostrava a 
trajetória do cineasta alagoano que foi a Pernambuco bem 
jovem e, apaixonado por cinema, dividia-se entre vender 
discos de vinil como camelô no centro do Recife e produzir 
filmes de ação e humor com recursos próprios. Ele é autor 
de filmes de baixo orçamento, entre eles “O Herói Tranca-
do” (1989) e “A moça e o Rapaz Valente” (1999). Martiniano 
chegou a ser apelidado de Ed Wood do Nordeste, em refe-
rência ao cultuado diretor trash, cuja vida foi retratada no 
filme homônimo de Tim Burton, de 1994. Nascido em Ala-
goas, mas radicado em Pernambuco ainda na década de 
1950, Martiniano frequentemente explorava em suas obras 
faroestes ambientados no Nordeste.

JACk ELy
Jack Ely, cuja canção de 1963 

“Louie Louie” era tão enigmática que 
o governo americano a investigou para 
identificar mensagens ocultas, faleceu 
aos 71 anos, na terça-feira (28). Aos 20 
anos, Ely era o cantor do “The Kings-
men”, quando a banda gravou “Louie 
Louie”, que se transformou em um hit 
no início da época do rock, apesar de suas palavras incompre-
ensíveis. A música chamou a atenção do então diretor do FBI, 
J. Edgar Hoover, famoso por promover investigações insólitas, 
após ser proibida no Estado de Indiana. Ely declarou mais 
tarde que a polêmica surgiu quando uma jovem de Indiana 
afirmou que a gravação incluía mensagens obscenas quando 
era reproduzida em outra rotação, e o fato foi comunicado ao 
governador do Estado. Posteriormente, o FBI informou que 
“três agências do governo realizaram investigações e não con-
seguiram decifrar a letra da canção, inclusive em várias rota-
ções entre 16 rpm e 78 rpm”. 

LUCAS DORNELES RIBEIRO FELTES
Faleceu com cinco dias, no domingo (3), às 21h, em hos-

pital de Pato Branco (PR). Seu corpo foi velado na capela mor-
tuária da Igreja Matriz e sepultado no cemitério de Maravilha. 

Na Linha Vista Alegre o corpo de 
Carmelindo José dos Santos, de 82 
anos, foi encontrado morto, pelo neto 
de 11 anos, na terça-feira (5), por volta 
das 13h. A comunidade fica a dois qui-
lômetros da cidade de Santa Terezinha 
do Progresso. Carmelindo José dos San-
tos vivia sozinho em sua propriedade e 
na segunda-feira (4) foi visto pelos vizi-
nhos andando a cavalo e, como era de 
costume, familiares que residem próxi-
mo visitavam o idoso todos os dias.

O assassino quebrou a “tranca” 
da porta para conseguir entrar na casa 
e praticar o crime, que foi cometido 
possivelmente a facadas e uma delas 
perfurou o pescoço, por onde a vítima 
perdeu muito sangue, vindo a falecer 
no local.

Familiares relataram que Carme-
lindo deveria ter recebido a aposenta-
doria na segunda-feira, mas não sabem 
o motivo pelo qual o dinheiro não foi 
sacado. Os bandidos levaram do idoso 
uma motosserra usada e mantimentos, 

Um novo golpe foi aplicado no 
comércio pinhalense nesta sema-
na. Um cheque impresso em folha 
de ofício foi utilizado como forma 
de pagamento em um estabeleci-
mento. Segundo informações da 
polícia, o caso ocorreu por volta das 
17h30 de terça-feira (5), quando um 
senhor foi até a empresa, comprou 
alguns produtos e na hora de pagar 
utilizou o referido cheque.

Segundo relatos, o esteliona-
tário foi bastante articuloso com a 

atendente do estabelecimento, e em 
todos os momentos que ela iria che-
car a procedência do cheque, ele ar-
rumava um assunto para ludibriá-la 
e poder aplicar o golpe.

A Acip/CDL pede para que os co-
merciantes de toda a região fiquem 
alerta ao novo golpe, além de con-
sultar o sistema do SPC na tentativa 
de identificar fraudes e novos golpes 
que vêm ocorrendo. Levantando 
qualquer suspeita, deve-se informar 
imediatamente a Delegacia Civil.

Novo golpe 
Cheque impresso em folha 
de ofício é repassado em 
Pinhalzinho

Divulgação

Cheque foi repassado no comércio de Pinhalzinho, na terça-feira (5)

Corpo de Carmelindo José dos Santos, de 82 anos, foi encontrado na 
tarde de terça-feira (5)

Idoso é encontrado morto em 
Santa Terezinha do Progresso

HOMICíDIO

Corpo foi encontrado pelo neto de 11 anos

em especial carne de um bovino que a 
família havia abatido dias antes. Eles 
reviraram toda a casa, possivelmente à 
procura do dinheiro.

A Polícia Militar de Santa Terezi-
nha isolou o local até a chegada do 
Instituto Geral de Perícias (IGP) de São 
Lourenço do Oeste (SC) e da Polícia 
Civil da Comarca de Campo Erê (SC), 
que realizaram o levantamento peri-

cial do crime.
Peritos disseram que o idoso deve 

ter sido morto por volta das 6h de terça-
feira (5). A arma do crime não foi locali-
zada pela polícia e até o momento não 
há nenhuma pista do(s) criminoso(s). 
A polícia acredita que o assassino deve 
ter se sujado com sangue da vítima, 
além de ter levado outros pertences 
que não foram divulgados.

Divulgação 
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O Cadastro Ambiental Rural (CAR), 
obrigatório para todos os agricultores 
familiares que possuem propriedades 
rurais, foi prorrogado. A prorrogação foi 
anunciada pela ministra do Meio Am-
biente, Izabella Teixeira, e pelo ministro 
do Desenvolvimento Agrário, Patrus 
Ananias, na segunda-feira (4).

O prazo para realizar o CAR vence-
ria na terça-feira (5), mas foi prorrogado 
por 12 meses, e desta forma os agricul-
tores poderão procurar os sindicatos 
ou empresas particulares para fazer o 
cadastro até maio de 2016.

Segundo os dados do Ministério do 
Meio Ambiente, o país tem 1,4 milhão 
de imóveis e posses rurais cadastrados 
no Sicar, o que representa 52, 8% da 
área total de 373 milhões de hectares 
passíveis de regularização ambiental. 
“Nunca tivemos essa quantidade de 
informações sobre as áreas, proprieda-
des e sobre o meio ambiente brasileiro. 
A adesão expressiva dos agricultores 
demonstra que eles se preocupam em 
regularizar suas propriedades”, disse 
Izabella. Em Santa Catarina são 122.650 
cadastros feitos até o momento, apro-
ximadamente 35% do total de imóveis 
rurais do Estado.

Agora, o Ministério do Meio Am-
biente trabalhará para consolidar o 
Sistema de Cadastro Ambiental Rural 
(Sicar); concluir a integração dos sis-
temas estaduais; implementar o mó-
dulo de análise dos cadastros; calcular 

o passivo de recuperação ambiental, 
dos ativos florestais e dos imóveis com 
regularização ambiental; buscar uma 
estratégia diferenciada para pequenos 
agricultores e agricultura familiar. Po-
líticas públicas de combate ao desma-
tamento; harmonização da produção 
agrícola com a conservação ambiental 
e o pagamento por serviços ambientais 
serão prioridades do Ministério.

O secretário de Estado da Agricul-
tura e da Pesca, Moacir Sopelsa, desta-
ca que a prorrogação já era esperada e 
atende a uma reivindicação do governo 
de Santa Catarina e da iniciativa priva-
da. Com um dos melhores índices do 
país, o Estado trabalha agora para atin-
gir a meta e cadastrar as 370 mil pro-
priedades e posses rurais. 

Ao preencher o CAR, o proprie-
tário rural receberá um certificado 
de cadastramento, que prova o cum-
primento das exigências ambientais. 
Caso a propriedade rural esteja em 
inconformidade com a legislação, o 
proprietário irá aderir ao Programa de 
Recuperação Ambiental (PRA), nele 
serão estabelecidos prazos e ações de 
recuperação ambiental. Com a im-
plantação efetiva do CAR em Santa 
Catarina, os proprietários ou possui-
dores de imóveis rurais ficaram deso-
brigados da averbação da reserva legal 
em cartório, o que reduz os custos e 
simplifica os procedimentos de regula-
rização ambiental.

Desenvolvimento 

Mais prazo 

Apicultura conta com 
georreferenciamento

Cadastro Ambiental 
Rural é prorrogado

De acordo com dados da Associa-
ção Brasileira de Exportadores de Mel 
(Abemel) o Brasil exportou em 2014 
mais de 25 mil toneladas de mel, um 
aumento de 82% em relação ao regis-
trado no ano anterior. Além disso, os 
dados mostram que a produção nacio-
nal atende aos padrões exigidos pelo 
mercado internacional.

A rastreabilidade e o georreferen-
ciamento dos apiários estão entre esses 
critérios, que despertaram para a cres-
cente necessidade do mapeamento da 
cadeia produtiva do mel, que acontece 
da seguinte maneira: o apicultor define 
sua área e posição geográfica e, após 
verificação de dados, consegue certi-
ficação para o lugar. A partir daí toda e 
qualquer produção deste local poderá 
ser rastreada.

Por meio do georreferenciamento, 
pode ser feito o levantamento das flo-
radas, das nascentes d’água, extração 
de mel, casa de mel, entrepostos, resi-
dência dos apicultores, apiários, entre 
outros elementos. Para isso, os técnicos 
contam com o auxílio de um GPS, mas 
outra tecnologia que pode ser utilizada 

são os drones. 
Entre as diversas vantagens de ter 

a produção georreferenciada está o re-
conhecimento como produtor de mel 
de qualidade, que é a mais importante. 
Oportunizar ampliação de negócios, 
por meio da produção mapeada, con-
tribuindo para melhorar a demanda 
de exportação, padronizar o manejo do 
mel e derivados, aumentar a produção, 
pois pode evitar a saturação de áreas vi-
sitadas pelas abelhas, controlar melhor 
doenças e evitar prejuízos, são os outros 
benefícios para o produtor que utiliza 
este modelo de rastreamento.

Para receber o georreferencia-
mento, o apicultor tem que tornar-
se sócio de uma das associações de 
apicultores. Além de poder ter aces-
so a informações relevantes para a 
produção, o seu estabelecimento já 
estará em acordo com legislação que 
irá solicitar a rastreabilidade do mel. 
Além disso, ter a propriedade georre-
ferenciada contribui para que a api-
cultura se desenvolva, por meio de 
informações que ajudam na tomadas 
de decisões. 

Mudanças foram nas comunidades de Linha Barro Preto, 
acesso à Linha Primavera Baixa, Linha Primavera Alta e 
Barra do Segredo

Mais estradas do interior 
recebem melhorias

MARAVILHA

A prefeitura de Maravilha, por 
meio da Secretaria de Agricultura 
e Departamento de Transportes e 
Obras realizou mais uma jornada 
de melhorias nas estradas do inte-
rior. As comunidades foram Linha 
Barro Preto, acesso à Linha Prima-
vera Baixa, Linha Primavera Alta e 
Barra do Segredo.

Conforme o secretário de Agri-
cultura, Pedro Gilberto Ioris, nestes 
locais foi realizado o trabalho de 
limpeza, troca de tubos para am-
pliar a vazão de água, melhoria em 
acessos a propriedades, limpeza 
das laterais e alargamento das es-
tradas. “Foram aproximadamente 
30 quilômetros de estrada que rece-
beram as melhorias”, comenta.

A prefeita, Rosimar Maldaner, 
e o vice-prefeito, Sandro Donati, 
percorreram os locais das obras 
nesta semana. Na próxima sema-

Trabalhos foram finalizados nesta semana

na as máquinas vão trabalhar no 
acesso à comunidade de Linha 
Belo Horizonte, onde serão feitas 
melhorias em todas as travessas, 

também serão feitos novos traba-
lhos em locais da comunidade de 
Barro Preto e Primavera Alta até o 
britador.

Ascom prefeitura
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Modelo está sediando os 28º 
Joguinhos Abertos de Santa Cata-
rina (Jasc) – 1ª Etapa Microrregio-
nal, com participação de quatro 
secretarias de Estado de Desen-
volvimento Regional, sendo Ma-
ravilha, São Miguel do Oeste, Ita-
piranga e Dionísio Cerqueira. Os 
Jasc são realizados pelo governo 
do Estado, por meio da Secretaria 
de Estado de Turismo, Cultura e 

Esporte, Fundação Catarinense 
de Esporte (Fesporte), SDRs, em 
parceria com o munícipio de Mo-
delo.

Ao todo, 14 municípios estão 
participando, sendo aproximada-
mente 380 atletas de 15 a 18 anos. 
Estão em disputa as modalidades 
de futebol de campo masculino, 
futsal feminino e masculino.

O evento teve início ontem 

(8), com jogos de futebol de cam-
po e futsal e a abertura oficial, 
que ocorreu à noite, no Ginásio 
de Esportes de Modelo. Os jogos 
terão sequência hoje (9), amanhã 
(10) e serão encerrados na se-
gunda-feira (11), com as disputas 
finais do futsal. A abertura oficial 
e cobertura dos jogos você con-
fere na próxima edição do jornal 
O Líder.

Ao todo, 14 municípios participam das disputas de 
futebol de campo e futsal

Modelo sedia os 28º Joguinhos 
Abertos de Santa Catarina

REGIÃO 

O Departamento de Esportes de 
Maravilha realiza o Campeonato Mu-
nicipal de Bocha 48 em equipe 2015. 
No sábado (2) foi realizada a quarta 
rodada.

Os resultados: no Bar dos Amigos 
(Bairro União) jogaram Romildo Tur/B 
Amigos 1.255 x 1.170 Bar do Machado; 
na Linha Consoladora (Centro Comu-
nitário) jogaram COM.CAT.Consola-
dora 810 x 875 Sanga Silva A; na Linha 
Sanga Silva (centro comunitário), 
enfrentaram-se Sanga Silva B 1.220 x 
1.110 Schoreck/Tadi Chapeação; na 
Linha Água Parada (centro comunitá-
rio), o afronto foi entre Água Parada A 
1.575 x 1.450 Bar dos Amigos; no Bar do 
Machado (Bairro Progresso), jogaram 

Amigos da Bocha 48 1.240 x 1.255 Bar 
Orlando Machado; no Bairro Cohab 
(centro comunitário), Bairro Cohab 
1.310 x 915 Água Parada B.

A quinta rodada será hoje (9). Con-
fira os locais e os jogos da rodada: no 
Bar do Machado (Bairro Progresso), 
Bar do Machado x Sanga Silva A; no Bar 
dos Amigos (Bairro União), Romildo 
Tur/B Amigos x COM.CAT.Consolado-
ra; Linha Sanga Silva (centro comunitá-
rio), Sanga Silva B x Bar dos Amigos; Bar 
do Polaco (centro), Schoreck/Tadi Cha-
peação x Água Parada A; Bar do Orlan-
do Machado (em frente à cadeia), Bar 
Orlando Machado x Bairro Cohab; Li-
nha Água Parada (centro comunitário), 
Água Parada B x Amigos da Bocha 48.

Maravilha 
Jogos do Campeonato Municipal 
de Bocha 48 têm continuidade

Amanhã (10) será realizado o 
2º Jogo das Mães Maravilhosas, 
no campo do Internacional da 
Linha Barro Preto, organizado 

pelo grupo de jovens do Barro 
Preto.

O evento tem o intuito de 
homenagear as mulheres pelo 

Dia das Mães, proporcionando 
um dia diferente e descontraído. 
Pela manhã é realizada partida 
de futebol, com concentração 

das mulheres às 9h30, com nar-
ração a cargo do Alemão Fritz e 
Osmar Kreuz, popular Porqui-
nho. Ao meio-dia será servido 

almoço, no valor de R$15,00 por 
pessoa, à base de churrasco e 
saladas. À tarde haverá gincana 
para toda a família. 

Integração

2º Jogo das Mães Maravilhosas será amanhã (10)



 - MARAVILHA - S C, 9 de maio de 2015 - edição 328

Esporte
E/02

ESTADUAL DE AMADORES 

O próximo jogo do CRM será amanhã (10), em Descanso 

CRM empata com o Ipiranga em casa

No dia 1º de maio, feriado do 
Dia do Trabalhador, foi realizada a 
8ª rodada do Campeonato Estadual 
de Amadores. Em Maravilha o CRM 
recebeu o Ipiranga de São José do 
Cedro no Estádio Dr. José Leal Filho. 
No primeiro jogo entre as equipes, 
em São José do Cedro, o CRM perdeu 
por 3 a 1 para o Ipiranga. Agora com 
o jogo de volta, jogando em casa, o 
CRM empatou pelo placar de 3 x 3, 
numa partida bem disputada entre 
as equipes.

Aos 29 minutos do primeiro tem-
po, numa cobrança de falta, Rena-
tinho abriu o placar marcando para 
o CRM. A equipe de Maravilha mal 
pode comemorar quando Beltrão, 
num contra-ataque, marcou aos 30 
minutos para o Ipiranga. Fabinho 
Baiano (Buiu) aumentou para o CRM 
aos 40 minutos, vencendo no primei-
ro tempo de jogo em 2 x 1.

No segundo tempo, aos 14 mi-
nutos, Dení marcou para o Ipiranga, 
deixando tudo igual. Porém, aos 27 
minutos, numa cobrança de fal-
ta, Buiu novamente marcou para o 
CRM. Em seguida, aos 30 minutos, 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Equipe do CRM teve bom desempenho na partida Atletas do Paradesporto entraram em campo com os jogadores do CRM 
para mostrar as medalhas conquistadas nos Parajasc

Partida foi de muitos gols, mas acabou em empate Grande público compareceu ao estágio para acompanhar a partida 

Caibí do Ipiranga deixou tudo igual, 
encerrando a partida no 3 x 3.

Os jogadores de Maravilha entra-
ram no campo acompanhados pelos 

atletas do Paradesporto que partici-
param do Parajasc, em São Miguel do 

Oeste, e trouxeram 16 medalhas para 
Maravilha. 

Modelo

Taça Posto kakareko e Jeancar 
Multimarcas

Final do Campeonato 
de Bocha 48 será hoje

Finais do interfirmas e 
master 2015 são hoje (9)

Na tarde de hoje (9) se-
rão realizados os jogos de 
volta da final do Campeona-
to de Bocha 48 de Modelo, 
na Linha Pitinga, a partir das 
13h30. A disputa pelo 3º lu-

gar será entre Lajeado Cou-
ro x Bairro Palmeiras A; e 
1º lugar entre as equipes da 
Linha Pitinga x Linha Salete. 
Após os jogos haverá entrega 
de premiação.

Os jogos finais do Campeonato 
Municipal de Futebol Sete Interfir-
mas – Taça Posto Kakareko e Taça 
Jeancar Multimarcas – Máster são 
hoje (9), no Estádio Pena Branca – 
Posto Kakareko.  

No sábado (2) foi realizada a 
nona rodada do campeonato, com 
os resultados: Almeida Tratores 3 
x 1 Sicoob/Mercado Kerkhoff, no 
veterano; Cetegras 0 x 1 Auriverde; 

Rotoplast 1 x 2 FM Pneus.
Esquadrias Vidraçaria Cetegras 

e Rotoplast disputam o terceiro lu-
gar no livre; Canarinho Primavera 
Alta x Bairro Floresta disputam a fi-
nal na categoria veterano; o último 
jogo será entre Cooper Auriverde x 
FM Pneus, que disputam o primei-
ro lugar na categoria livre. Após os 
jogos será realizada a entrega da 
premiação. 
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CORNETA
Passamos a semana recebendo cornetas, 

flautas... Colorados tirando onda dos gremistas! 
Algumas montagens toscas, outras bem cria-
tivas e divertidas. Podem cornetear, provocar, 
fazer tudo que nos anos 90 não conseguiram. 
Na última edição, fiz uma brincadeira sobre o 
clássico, e fui cobrado por isso! Entendo que fa-
lar, comentar depois do jogo é a coisa mais fácil 
do mundo. Não sou do tipo “Zé Murinho”, aqui 
a gente assume o time que torce. Por ter feito a 
corneta antes da final, agora me apareceu o co-
mentarista de colunista, era só o que me faltava!

SEM GARRA
Um tempo inteiro precisando ape-

nas de um gol, e nem sequer conseguiu 
chutar três bolas no gol, faltou garra e 
vontade de vencer neste time do Grê-
mio. E nós torcedores não admitimos 
isso! Os minutos foram passando no se-
gundo tempo, o título indo embora, e o 
nosso time sem reação, sem poder de in-
dignação por parte dos jogadores. A paci-
ência da torcida acabou, tá na hora desses 
jogadores tomarem vergonha na cara.

MACACA
Futebol é engraçado! Cheguei a pensar em mandar desligar a TV por assinatura, cancelar 

tudo mesmo. Cobramos, criticamos, xingamos o time! Mas neste fim de semana já começa 
mais um campeonato, e tudo volta ao normal. Essa paixão é algo difícil de explicar. E com o 
Grêmio tudo se torna mais apaixonante ainda. Por isso, nada melhor que começar o Brasi-
leirão com uma vitória sobre a Ponte Preta, carinhosamente chamada de macaca pelo seu 
torcedor. Grêmio precisa chutar essa “inhaca” de falta de títulos pra bem longe. De cara, no 
domingo pela manhã, às 11h, precisamos encarar a MACACA. Ninguém merece!

SELEÇÃO
Marcelo Grohe foi convocado para disputar a Copa 

América pela seleção brasileira. O Inter não teve ne-
nhum jogador convocado. Colega Genuir Bassani, 
chegou a sugerir a convocação de Valdívia, destaque 
no Gauchão. O jogador mais feio de todos os tempos 
ainda não está pronto para a seleção. 

ZERO CINCO DEZ 
Nosso time amador, e acredito que o seu também tenha esses craques!
- O PATROCINADO - Nem gosta de futebol, mas a gale-
ra paga para ele jogar, além da cerveja após o jogo.
- O XERIFE - Grita e manda o tempo todo. Mas não faz nada do que diz.
- O IDOSO - Vai à linha de fundo no sábado e volta no domingo.
- O LENHADOR - Mais grosso que dedo destroncado. Mais nervoso que gato em dia de faxina.
- O CRAQUE - Só quer a bola no pé, não marca ninguém e reclama de todos.
- O TRIATLETA - Corre, pedala e nada. 
- O GIRAFA - É o mais alto e só faz gols sem querer.
- EUCALIPTO - Fica plantado lá na frente.

CHAPE 
Estaremos com a Chapecoense 

neste sábado, às 18h30, na Arena 
Condá. A equipe LÍDER vai transmitir 
todos os detalhes da estreia da Chape 
no Brasileirão 2015, contra o Coritiba. 
A dupla “GRE-nal” estará visitando 
a região nos próximos dias. Grêmio 
vem a Chapecó no dia 8 de julho. In-
ter somente no dia 18 de novembro. 

     

EM CHAPECó 
Os times com torcida de massa 

estarão em Chapecó. Pela tabela po-
demos destacar, neste primeiro turno, 
o Santos, dia 24 deste mês. São Paulo, 
13 de junho. Vasco no dia 5 de julho. 
Fluminense visita a Chape em julho, 
dia 27. Atlético Mineiro, 16 de agosto. 
Corinthians será em 30 de agosto. 
Flamengo, time de maior torcida, 
joga na Arena Condá no dia 13 de se-
tembro, já pelo returno. Vá se progra-
mando, muitas emoções pela frente! 

Divulgação

Ficou bom
O Internacional provou o gosto do horto e saiu da capital mineira mais vivo do que 

nunca, já que a torcida atleticana fala muito na frase “caiu no horto, está morto”. Por 
pouco o Inter não venceu o time mineiro pelas oitavas-de-final, já que estava à fren-
te do placar até os 48 minutos do segundo tempo, quando cedeu o empate ao Galo 
Mineiro. Com o resultado, o Inter agora tem jogo do Beira-Rio, na quarta-feira (13), 
às 22h. Empates 0 x 0 e 1 x 1 classificam o Inter para as quartas-de-final. Se isso acon-
tecer, o Colorado enfrentará o Estudiantes de La Plata ou Santa Fé da Colômbia.

O Inter começou...
... O jogo cheio de surpresas. Diego 

Aguirre deixou D’Alessandro e Valdivia no 
banco, escalando Ernando e Jorge Henri-
que no time titular. A noite começou bem 
para o Inter. Logo a um minuto de jogo, a 
defesa do Atlético (MG) falhou na frente da 
área, e Lisandro Lopes não desperdiçou. 
Ele matou a bola no peito e com tranquili-
dade, com a marca do artilheiro, fez 1 x 0.

Logo em seguida...
.... Aos quatro minutos, Rafael Ca-

rioca chutou de fora da área e acertou o 
travessão de Alisson. Era um bom sinal, 
de que o jogo seria cheio de tensão. 
Depois, aos 14 minutos, Douglas San-
tos pegou Alisson desprevenido e com 
um chute de longe empatou a partida, 
e assim terminou o primeiro tempo.

Veio a etapa final...
... E nela, a exemplo da primeira, 

o jogo continuou cheio de alterna-
tivas ofensivas para os dois lados. 
Mas foi quando o técnico Diego 
fez entrar em campo D’Alessandro 
e Valdivia, nos lugares de Alex e 
Jorge Henrique, que o Internacio-
nal criou as melhores chances para 
sair do horto vitorioso, e por incrí-
vel que pareça, no primeiro toque 
na bola de D’Alessandro, cobrando uma falta na entrada da área atleticana, levantou a 
bola para a área, quando Alan Costa ajeitou de cabeça para Valdivia, também de cabeça, 
marcar o segundo gol colorado, e com ele as vantagens já citadas para o jogo da volta.

Que me perdoem...
... Os atleticanos, mas o Galo Mineiro, 

com o resultado do jogo de ida, se ainda 
não está totalmente morto, está mui-
to próximo disso, pois numa foto feita 
logo após a partida, ele ficou assim:

Para fechar
O Inter volta a campo amanhã (10), às 16h, na capital paranaense, para 

enfrentar o Atlético (PR) em sua estreia no Brasileirão deste ano.
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DR GEOVANI DELEVATI

Bexiga hiperativa
O que é? Quais são 
os sintomas? Como é 
feito o tratamento?

Um selinho
Todos os dias “pequenos” vaga-
bundos, menores de idade, pintam 
e bordam e nada lhes acontece
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LUIZ CARLOS PRATES
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Apicultura recebe 
georreferenciamento
Brasil exportou em 2014 mais 
de 25 mil toneladas de mel – au-
mento de 82% em relação ao 
registrado no ano anterior
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